
Цена демографического прорыва - 
4,4 триллиона рублей в год
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В ночь на 24 июня украинские про-
тивокорабельные ракеты «Нептун» 
ударили по базе Морского отряда до-
бровольческой бригады «Эспаньола». 
Но праздника у врага не получилось - 
это нападение ждали и к нему гото-
вились.

АПЛОДИСМЕНТЫ ОТ ВРАГА
Летней крымской ночи не хватает, чтобы 

броня полностью остыла. Я сижу в чре-
ве американского броневика и обильно 
потею  - кепка мокрая, ворот футболки 
темный от влаги. 

Специальный репортаж 
Дмитрия СТЕШИНА.

«Пираты» 
охраняют Крым 
от беспилотников 
ВСУ
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Елена ОДИНЦОВА

Новые правила 
начнут действовать 
с 1 марта 2026 года.

Если вы каждый месяц 
чертыхаетесь, что надо за-
платить за ЖКХ, а до зар-
платы еще несколько дней, - 
радуйтесь, вас услышали. 
Президент подписал закон, 
по которому крайний срок 
оплаты услуг ЖКХ сдвига-
ется на пять дней. Сейчас 
это 10-е  число месяца, 
следующего за тем, за ко-
торый мы расплачиваемся. 

Будет - 15-е число. То есть, 
например, за июнь надо бу-
дет заплатить до 15 июля (а 
не до 10-го).

«Делается это для удоб-
ства и комфорта наших 
граждан: мы знаем, что 
многим зарплаты приходят 
12-го числа, 15-го числа. 
И удобнее будет, конечно, 
оплачивать ЖКУ после по-
ступления зарплаты. Это 
позволит избежать про-
срочек и, как следствие, 
начисления пени»,  - так 
объяснил нововведение в 
своем телеграм-канале зам-
пред Комитета Госдумы 

по строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов.

Напомним: пени начинают 
начисляться с 31-го дня про-
срочки оплаты за жилищно-
коммунальные услуги. То 
есть по нынешнему распи-
санию у многих это время 
«Ч» тоже наступает аккурат 
за несколько дней до оче-
редной зарплаты.

Кстати, платежка за услу-
ги ЖКХ будет выставляться 
тоже чуть позже: не до 1-го 
числа месяца, как сейчас, 
а до 5-го.

А теперь внимание: закон 
вступает в силу с 1 марта 
2026 года. То есть до этой 
даты надо оплачивать услуги 
ЖКХ, как прежде, до 10-го 
числа месяца.

Платить за «коммуналку» 
будем до 15-го числа

Как 
на эти 

деньги 
повысят 

рождаемость 
в России.
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Без срока давности 
Белорусские следователи 
помогают доказывать 
факты геноцида в годы 
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ЭКОНОМИКА 
В России ввели наказание 
для дропперов: 
как не стать невольным 
пособником мошенников

ЗДОРОВЬЕ 
Всего пять 
простых правил 
помогут продлить 
активную жизнь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 27.06.2025 Картина дня: в верхах

Андрей ЗОБОВ

Россиянам нужно да-
вать простор для твор-
чества, а творчество 
требует трат. Об этом 
в среду говорили на сове-
щании по вопросам соз-
дания новых культурно-
образовательных и 
музейных комплексов у 
Владимира Путина.

КУЛЬТУРА ДЛЯ ВСЕХ
Создание современ-

ного культурного про-
странства началось в 
2018 году и стало круп-
нейшей «культурной 
стройкой» в истории 
страны. В разных угол-
ках России возводятся 
театры и концертные 
залы, художественные 
и хореографические 
школы, выставочные 
пространства.

- Яркая, насыщенная 
культурная жизнь, ин-
тересные творческие со-
бытия, лекции и мастер-
классы должны стать 
более доступными для 
граждан нашей страны. 
Чтобы люди, особенно 
молодые люди, моло-
дежь, могли дома, в сво-
ем регионе, на самом вы-
соком уровне обучаться 
творческим професси-
ям, - обозначил главную 
цель работы президент.

С 2018-го работа при-
несла свои результаты, 
открыто множество объ-
ектов.

- Это образователь-
ные площадки с отлично 
оборудованными ауди-
ториями и помещения-
ми для репетиций, где 
сотни ребят обучаются 
хореографии, музыке, 
сценическому мастер-
ству.

Уже ввели в эксплуа-
тацию 33 объекта из 46. 
Один из самых ярких - 
филиал Третьяковской 
галереи в Калинингра-
де, открытый в День 
России, 12 июня. Что 
отличает современный 
музей - здесь не только 
экспозиции, но и твор-
ческие мастерские для 
детей. Ну и какие вы-
ставки!

- Мы открылись уни-
кальным выставочным 
проектом «Пять веков 

русского искусства». В 
Калининград приехали 
300 шедевров из кол-
лекции Третьяковской 
галереи, в которой объ-
единились жемчужи-
ны творчества Репина, 
Шишкина, Айвазовско-
го, Левитана, Малевича 
и Мухиной, - отчиталась 
министр культуры Ольга 
Любимова.

СТРОГОЕ ПОРУЧЕНИЕ
Президент затронул и 

неприятные темы. По-
требовал не затягивать 
сдачу объектов. Отчи-
таться, на каком этапе 
сейчас строительство.

- Главное, прошу чет-
ко обозначить конкрет-
ные сроки их полного 
ввода в эксплуатацию. 
Запрос граждан на ин-
тересные культурные 
мероприятия, на раз-
витие своих творческих 
способностей действи-
тельно очень высокий, - 
строго наказал Путин.

Другой вопрос - на-
полнение музеев. Нужно 
собрать шедевры из за-
пасников, найти лучших 
педагогов.

- Построить объек-
ты - фундаментальная 
часть дела. Но еще более 
важная - это организа-
ция дальнейшей работы 
учреждений, ее содержа-
ние, наполнение смыс-
лом, жизнью, дыхани-

ем. Здесь огромную роль 
играют люди, пришед-
шие не просто трудить-
ся в такие комплексы, 
а сделать их лучшими, 
самобытными, востре-
бованными, - поручил 
президент.

Помогают в этой ра-
боте лучшие из лучших - 
Третьяковская галерея, 
Эрмитаж, Русский му-
зей. В работе с хорео-
графическими и худо-
жественными школами 
помогают Большой и 
Мариинский театры, 
Центральная музыкаль-
ная школа, Москов-
ская государственная 
академия хореографии 
и Российский государ-
ственный институт сце-
нических искусств.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Министр культуры Любимова 
и вице-премьер Хуснуллин 

доложили Путину о том, 
как идет большая стройка. 

Президент потребовал - 
и чтобы без задержек!

Большая культурная 
стройка России

Андрей ЗОБОВ

Владимир Путин подписал 
пакет законов.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ МЕССЕНДЖЕР
В России появится свой мессенджер. Он будет 

максимально защищен и удобен - к нему «прикру-
тят» сервисы госуслуг. Например, его можно будет 
использовать вместо паспорта, чтобы бесплатно 
или со скидкой пройти в музей или заселиться в 
гостиницу. В будущем туда добавят информацию о 
дипломе, водительские права и страховой полис.

Работу завершат до конца года. А базой может 
стать мессенджер MAX от ВК.

ЗАЩИТА РУССКОГО ЯЗЫКА
Закон заставит перевести все публичные надписи 

на русский. А значит, вывески, названия торговых 
центров, жилых комплексов и т. п. с 1 марта 2026 
года будут на кириллице. 

ОХОТА НА ДРОППЕРОВ
Теперь подставным лицам,которые помогают мо-

шенникам обналичивать украденные деньги и заме-
тать следы, светит «уголовка». Самим дропперам - 
штраф до 300 тысяч рублей или лишение свободы 
до 3 лет, организаторам преступных схем - штраф 
до миллиона или лишение свободы до 6 лет.

 
КРОМЕ ТОГО:

 � Ужесточено наказание по статье о возбуждении 
ненависти (до 6 лет тюрьмы).

 � Запрещено открывать счета в банке для под-
ростков с 14 до 18 лет - теперь это можно сделать 
только с письменного согласия родителей, усыно-
вителей или попечителей.

 � Иноагенты, не соблюдающие требования Ми-
нюста России, теперь заплатят штраф 500 тысяч 
рублей.

 � Ужесточается ответственность за незаконное 
получение и использование коммерческой, нало-
говой или банковской тайны (от 3 до 7 лет тюрьмы 
и штраф до 5 млн рублей).

Типун вам 
на английский язык!

 � ЭТО ЧТО-ТО НОВОЕ

Вице-премьер Марат Хуснуллин 
отчитался перед Путиным о 
готовности объектов в четырех 
городах:
• В Калининграде - ввели 
в эксплуатацию 
12 объектов из 14, 
строительство 
оставшихся завершено на 70%.
• В Кемерове завершено 
9 из 12 объектов. Строительная 
готовность оставшихся - 59%.
• В Севастополе готовы 
2 из 7 объектов. Работе серьезно 
мешала угроза беспилотников. 
Готовность - 67%.
• Во Владивостоке сдали 10 из 13 
объектов. Процент готовности 
вице-премьер 
называть не стал, но пообещал, 
что все объекты сдадут 
к началу 2027-го.

ЧТО УЖЕ 
ДЕЛАЕТСЯ
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Академия хореографии в Севастополе - одно из чудес большой 
культурной стройки. Здесь учатся будущие звезды российского балета. 

А в списке постановок учеников уже есть знаменитый «Щелкунчик».
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Наталья ВАРСЕГОВА

Россиянки 
рассказали, 
мужчины каких 
профессий 
нравятся им 
больше всего.

«Бухгалтер, милый 
мой бухгалтер», - на-
певали девушки в на-
чале 90-х. Чуть поз-
же - дружно вздыхали 
по «младшему лейте-
нанту». А еще недав-
но в почете были ай-
тишники: по данным 
сервиса знакомств 
«Мамба», в 2023 году 
72% россиянок хотели 
выйти замуж именно за 
программиста.

Но сегодня многое 
изменилось. Как по-
казал свежий опрос 
той же «Мамбы», са-
мые завидные женихи 
нынче - это врачи (см. 
инфографику). Свой 
выбор женщины объ-
яснили просто: ценим 

их ответственность и 
золотые руки.

На втором месте - 
предприниматели. В 
них девушек привле-
кает амбициозность, 
которая заставляет и 
дело свое развивать, 
и семью надежно обе-
спечивать. Айтишники 
заняли только третье 
место (см. инфографи-
ку). «Доход хороший, 
но слишком уж привя-
зан к своему компью-

теру» - так объясни-
ли многие россиянки 
снижение симпатий к 
рыцарям программно-
го кода.

Сваха Валентина За-
коцола уверена: в брач-
ную моду вновь входят 
мужчины интелли-
гентных профессий - 
врачи, инженеры, пе-
дагоги.

- Сегодня многие 
девушки считают, что 
медицина - это пер-

спективно, - говорит 
сваха. - Врачам подни-
мают зарплату, хорошо 
зарабатывают стома-
тологи. Кроме того, в 
этой сфере всегда есть 
карьерный рост и в 
практическом, и в на-
учном направлении: 
кандидат или доктор 
медицинских наук. 
Женщины ценят ста-
тус своих мужей.

Не удивляет Вален-
тину Закоцола и «не-
высокое» второе место 
предпринимателей, 
которые в прежние 
годы возглавляли рей-
тинги женихов.

- В период неста-
бильности многие 
бизнесмены постоян-
но рискуют, им прихо-
дится много работать, 
семья уходит на второй 
план. Женщинам это 
не всегда нравится, - 
объясняет сваха.

Николай МЫСИН

Госдума упростила 
аннулирование 
водительского 
удостоверения 
из-за серьезных проблем 
со здоровьем.

Как сейчас осуществляется кон-
троль за состоянием здоровья води-
телей? По сути - никак. При первич-
ном получении прав и в дальнейшем 
раз в 10 лет при их замене необ-
ходимо пройти медкомиссию. По-
сетить нарколога и психотерапевта, 
собрать справки, что не состоишь 
на учете в соответствующих диспан-
серах, плюс в профильном учрежде-
нии проверят давление, пульс и зре-
ние… Если все в порядке - можно 
ездить дальше. А что происходит со 
здоровьем водителя в течение этих 
10 лет - гаишникам уже неизвестно.

СИТУАЦИЯ ИЗМЕНИЛАСЬ
Конечно, если человек попадется 

за рулем в состоянии алкогольного 
или наркотического опьянения, его 
могут отправить на обследование. 
Докажут, что является хроническим 
алкоголиком/наркоманом, - поста-
вят на учет, и ГАИ через суд (но 
только через суд!) может ходатай-
ствовать об аннулировании его во-
дительских прав.

Однако в законе прописано 
множество заболеваний, с кото-
рыми вождение противопоказано. 
В основном  - психического и не-
врологического характера. К ним 
относятся тяжелые расстройства 
личности, шизофрения, слабоумие, 
эпилепсия... Само собой, запре-
щено водить машину со слепотой 
на оба глаза и ахроматопсией (не-
способностью различать цвета). 
За исключением последнего, все 
остальное может быть приобретено 

человеком в течение жизни. То есть 
на момент получения водительских 
прав противопоказаний может и не 
быть, но они способны проявиться 
позднее. А отследить их до нового 
медобследования (и, соответствен-
но, наложить ограничение на управ-
ление автомобилем) у сотрудников 
ГАИ возможности нет.

Теперь ситуация изменится. От-
ныне любой врач, заподозривший 
у пациента проблемы со здоро-
вьем, с которыми нельзя садить-
ся за руль, может отправить его 
на внеплановое медобследование. 
Пройти последнее можно только 
в медицинском учреждении с со-
ответствующей лицензией, а срок 
на прохождение установлен в 3 
месяца. Если проблемы подтвер-
дятся либо человек не явится на 
осмотр, соответствующая запись 
появится в единой электронной ба-
зе Минздрава и МВД. После чего 
ГАИ получит право приостановить 
(если заболевание излечимо) или 
аннулировать (если хроническое) 
его водительские права.

Соответствующий законопроект 
был принят Госдумой в первом чте-
нии еще в 2022 году. За прошед-
шее время его доработали и на днях 
утвердили окончательно.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
- На мой взгляд, решение абсо-

лютно верное и полезное, - считает 
вице-президент Национально-
го автомобильного союза Ян 
Хайцеэр. - Многие люди не очень 
тщательно следят за здоровьем, 
а ряд заболеваний действительно 
очень опасны, если с ними ездить 
на машине. Не стоит объяснять, чем 
чреват за рулем, например, эпилеп-
тический припадок. Или упавшее 
почти до нуля зрения. А проверять 
водителей раз в 10 лет - явно мало. 
Особенно когда речь идет о пожи-

лых людях… Более тщательный 
контроль за здоровьем однознач-
но лучше, чем другие предложения 
депутатов, вроде запрета садиться 
за руль после 70 или 80 лет.

При этом, если выявленное за-
болевание излечимо, права можно 
будет восстановить  - пройдя мед-
комиссию после окончания лече-
ния. Правда, возникает вопрос: 
как именно медики будут выявлять 
патологии?

- Мы ведь обычно ходим на прием 
к терапевтам - врачам общей прак-
тики. Они вряд ли по беглому осмо-
тру распознают признаки условной 
эпилепсии или шизофрении. Для 
этого нужен визит к профильным 
специалистам. То же касается на-
рушений зрения и слуха. Да, при 
углубленной диспансеризации что-
то можно выявить, но и ее мы про-
ходим нечасто. Не думаю, что на 
практике мы столкнемся с тем, что 
водителей повально будут отправ-
лять на внеплановые медосмотры. 
Но сама идея - здравая, разумная и 
полезная, - добавляет автоэксперт 
Андрей Ломанов.

Правда, многие отмечают, что вы-
растет риск коррупции. Даже сей-
час несложно купить справку для 
получения или замены водительских 
прав.

- А теперь представьте ситуацию, 
что врач на приеме говорит: «Что-то 
вы мне не нравитесь, давайте-ка от-
правлю вас на медкомиссию. Вдруг 
вам водить больше нельзя. Или до-
говоримся?» Зная среднюю - не са-
мую высокую - зарплату медиков в 
стране, такой соблазн наверняка 
возникнет у многих, - отмечает Ан-
дрей Ломанов.  - Человек, уверен-
ный в своем здоровье, подобного 
не испугается. А другой может и 
согласиться на взятку. Конечно, 
такие случаи будут. И как с ними 
бороться - решительно непонятно.

А мы спросили мужчин:

Вам женщины
каких профессий кажутся 
наиболее привлекательными?
Олег СМИРНОВ, бывший замминистра 
гражданской авиации СССР:

- Стюардесс назвать не могу. Ну вот со своей супругой-
юристом я познакомился на фигурном катании - да, такие у 
меня предпочтения. Вообще симпатия к женщине и ее про-
фессия - это не тесно связанные вещи. Нормального мужчину 
привлекает женщина как таковая. Важен контакт именно с 
представительницей лучшей половины человечества, а не 
с врачом или шпалоукладчицей. Да, много красавиц меня 
окружало всю жизнь - но женился-то я не на стюардессе!

Леонид ХОЛОД, бывший замминистра 
сельского хозяйства России:

- Все зависит не от профессии, а от характера и воспитания. 
Привлекательной может быть и домохозяйка. Есть женщины с 
сугубо прагматичным мышлением - таких немало в министер-
ствах. Они смотрят на мужчин как на источник стабильного 
дохода. А мне интересны те, с кем можно поговорить, пооб-
щаться на родственную тему. Я видел, как и в Минсельхозе, и 
в дальнейшем на госслужбе образуются семейные пары. Это 
неудивительно - люди же проводят вместе все светлое время 
суток. Ну вот моя супруга - экономист и доктор наук, как и я.

Игорь МАРКЕЛОВ, адвокат, бывший 
оперуполномоченный угрозыска:

- Не могу сказать, что привлекательны только женщины в 
форме. Кто-то и без формы - ух! От профессии привлекатель-
ность женщины, на мой взгляд, не зависит. А зависит она от 
того, что женщина представляет собой вне своей работы.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор 
«Клуба профессионалов алкогольного рынка»:

- Меня уже почти 33 года привлекает только одна женщи-
на - моя жена, экономист-управленец, моя бывшая студентка. 
Мужчин должны привлекать женщины с лучшей профессией - 
менеджер домашнего хозяйства. Основная задача замужней 
женщины - то, что связано с домом. Вот это должно привлекать.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, 
худрук Большого Московского цирка:

- Мне, конечно, нравятся цирковые. Притом моя супруга 
была врачом. Женщины в цирке и в спорте - они всегда в хо-
рошей форме, они рядом с моей профессией, с ними вместе 
можно создавать номера, на гастролях находиться вместе. 
С человеком, который понимает этот образ жизни. Но если 
рассматриваем большинство, то в мужском представлении, 
наверное, привлекательны женщины-менеджеры, может быть, 
врачи. Учителя - нет, они живут на работе. Как и стюардессы.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Когда мне было 20 лет, мне было все равно, какие у 

девушки профессия и образование. А сейчас хочется «и по-
говорить». Поскольку мне далеко за 50, то мне больше всего 
нравятся женщины-врачи. Да, мы видим красивых женщин 
в той среде, где мы крутимся: финансы, банки, юристы. Но 
юристы - они коварны, у них слишком большой опыт изъятия.

Картина дня: общество
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Захворал - права потерял

Доктор любовных наук
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По данным исследования сервиса «Мамба». 
Опрошено 2900 женщин. Можно было дать 
несколько вариантов ответа.

САМЫЕ ЗАВИДНЫЕ 
ЖЕНИХИ

• Врач  43%
• Предприниматель  36%
• Айтишник  28%
• Электрик  16%
• Шеф-повар  15%
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

В этой трофейной броне 
укрыт мобильный пункт 
управления Морского отря-
да. Греются десятки экранов, 
греются радиостанции. Здесь 
только радиосвязи пять си-
стем и три независимых 
интернет-канала. Конечно, 
вся аппаратура горячая: ночь 
- основное время работы и 
наших бойцов береговой 
обороны, и врага. За пере-
городкой бормочет опера-
тор, я не до конца понимаю, 
о чем идет речь:

- Внимание на пятерочку, 
берите на контроль. «Хвоста-
тый» в небе… азимут…

Этот пункт - важный эле-
мент в системе береговой 
обороны Крыма, вчера но-
чью его должны были уни-
чтожить, но наши оказались 
хитрее. И налет на свою базу 
в Морском отряде воспри-
няли немного по-другому - 
как признание заслуг. Ребята 
включились в оборону Кры-
ма год назад и успели попить 
крови врага. Спрашиваю ко-
мандира Морского отряда с 
позывным «Алтай»:

- Какие повреждения у ва-
шей базы?

«Алтай» вздыхает, мол, 
«погибших и раненых нет, 
а база пострадала, конечно, 
жалко наших трудов», но, по 
его словам, есть одна любо-
пытная деталь:

- До этого удара мы не 
верили, что нашу работу 
противник как-то оцени-
вает. Когда мы получили 
информацию, что будет на-
лет, никто не верил, а как 
случилось, народ сам себя 
зауважал. Мы, когда заходи-
ли в Крым, с помощью FPV-
дронов еще практически не 
боролись с вражескими БЭ-
Ками (безэкипажными кате-
рами. - Авт.).

Действительно, в новей-
шей истории Крыма был 
короткий период, когда, по 
словам «Алтая», было непо-
нятно, что с этими БЭКами 
врага делать, как бороться:

- Основные задачи выпол-
няли наши вертолеты, кото-
рые расстреливали украин-
ские катера-беспилотники. 
Догоняли их и долбили из 
пулеметов. Тогда у против-
ника сразу появились без-
экипажные катера с ПЗРК 
(переносной зенитно-
ракетный комплекс. - Авт.). 
Вертолетов стало жалко. Что 
делать? Свели все потоки 
информации воедино. Нам о 

появлении вражеских кате-
ров докладывают и флот, 
и пограничники, а мы 
поднимаем FPV-дроны и 
корректируем их из этого 
самого командного пун-
кта. Хотя раньше счита-
лось, что дроны не могут 
работать по движущимся 
целям. Могут. Врагу опять 
пришлось поменять такти-
ку - БЭКи стали использо-
вать для комбинирован-
ных ударов. Сами по себе 
они уже не работали…

ЛОВЛЯ ДРОНОВ 
«НА ЖИВЦА»

Единственный недостаток 
командного пункта - кресла-
жердочки. Они все-таки 
предназначены для десанта, 
а не для многочасового сиде-
ния операторов перед мони-
торами. Но менять кресла на 
более удобные некогда. Не 
до этого сейчас. Я, напри-
мер, вообще сижу на полу и 
слушаю командира «Эспа-
ньолы» с позывным «Испа-
нец». Он в своей экспрессив-
ной манере объясняет, за что 
противник так осерчал на 
Морской отряд. Оказывает-
ся, в Черном море остались 
десятки газодобывающих 
платформ. Самая близкая 
- в 30 километрах от наше-
го берега, самая дальняя - в 
100 километрах. Номиналь-
но платформы эти в «серой 
зоне». Оказывается, фрон-
товые «серые зоны» есть не 
только на суше. Вэсэушни-
ки, используя старую так-
тику времен АТО - «жабий 
прыжок», начали эти плат-
формы тихонько занимать. 
Ставить свои ретранслято-
ры для обеспечения работы 
БЭКов. В начале июня бой-
цы Морского отряда выса-
дили на эти платформы де-
сант. А после наша авиация 

поставила точку в новейшей 
истории «украинской газо-
добычи».

- Противнику наш дерзкий 
десант очень не понравил-
ся, - с удовлетворением за-
мечает «Испанец». - Еще мы 
разобрались с их системами 
управления беспилотными 
катерами и дронами самолет-
ного типа. Мы эту систему 
просто сломали. И следим, 
чтобы не восстановили.

- Собственно, вы вызывали 
противника на ответ?

- Да. Только базу мы пе-
ред ударом покинули, а ра-
ботать продолжали вот с 
этого пункта управления. 
Расчет противника был 
в том, что во время уда-
ра по нам начнется хаос,
все будут бегать и заламывать 
руки. Они «потушат» коман-
дование Морского отряда и 
под шумок заведут к нам свои 
беспилотные катера. Но мы 
не просели ни на миллиметр. 
Хотя «келью», где я жил на 
базе, противник уничтожил. 
То есть знал, где я живу.

- Чем они ударили по вашей 
базе?

- «Нептун», противокора-
бельная ракета, мы нашли 
один двигатель. Они низко 
шли. Но в тот момент вот 
с этого командного пункта 
мы были на связи с ВКС - 
определяли места запусков 
их ракет. И в пять утра туда 
хорошо накинули.

- «На живца» ловили?
- Точно. И сегодня обез-

вредили еще одну точку, с 
которой они работали по 
нам.

«На живца» в ту ночь лови-
ли не только моряки и авиа-
ция. ФСБ отработала укра-
инскую агентуру, которая 
терлась возле базы и давала 
целеуказания врагу. Но про 
эту часть истории подроб-
ностей пока не будет.

МОРСКИЕ ФАНТАЗИИ
Я понимаю, что отвлекаю 

людей, которые в данный 
момент занимаются безопас-
ностью Крыма, но все-таки 
задаю этот вопрос «Испан-

цу». Вопрос для него не 
праздный, он вырос на 
море, у него был свой ко-
рабль, он даже занимался 
судоподъемом. То есть 
знаком не понаслышке, 
профессионально и с во-
долазными работами, и 
с подъемом затонувших 
судов:

- Твое мнение о пер-
спективах флота в целом?

«Испанец» не задумы-
вается ни на секунду:

- Прошлого флота 
больше не будет. Как 
минимум не останутся 
большие корабли стои-
мостью, как район го-
рода, которые строятся 
годами. Направление 
развития - беспилотные 
плавсредства и беспилот-
ная морская авиация.

- Какое применение ты 
видишь?

- Мы уже учим парней 
по программе «сопро-
вождение плавсредств», 
учим охранять кораб-
ли с помощью дронов. 
Дрон-разведчик тебя 
всегда предупредит об 
опасности. И на борту 
должна быть не столько 
тяжелая и неточная мор-
ская артиллерия, сколь-
ко дроны-камикадзе, 
дроны-снаряды, ко-
торые точно поразят 
противника. То есть в 
пиратском исполнении 
«Эспаньолы» это вы-
глядит так - десантный 
корабль сопровождает 
рой FPV-дронов. Запу-
скаются с руки или со 
спецплощадки на палу-
бе. И это мы тоже от-
работали.

- Как вы оцениваете 
вашу эффективность на 
море?

- Ее оценил про-
тивник, выбирая цель. 
Наши заслуги призна-
ли, приятно работать 

дальше.
- Что в перспективе? Можно 

фантазировать!
«Испанец» загибает паль-

цы:
- Хотим наказать тех, кто 

провинился перед Россией. 
Если серьезно, наша глав-
ная задача - быть впереди 
врага по технологиям. Мы 
пытаемся стать примером, 
показать, как выглядят «ги-
бридные вой ска». И сейчас 
нет никакой разницы - мо-
ре или суша. Было мнение, 
что дроны не могут летать 
и работать над морем, у них 
нет ориентиров. Могут, и 
еще как.

- Как?
«Испанец» смеется:
- Пока без подробностей.

Специальный репортаж

«Эспаньола» вышибла врага с газовых вышек в Черном море, которые ВСУ использовали 
как ретрансляторы для атак катеров-беспилотников на Крым. 

Сами вышки не пострадали.
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Командир «Эспаньолы» с позывным «Испанец» 
(слева) и командир Моротряда с позывным «Алтай» - 
молодые ребята, но уже асы в своем боевом деле.

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

На охрану Крыма 
от катеров ВСУ 

вышли «пираты»

Все 
репортажи 
наших 
военкоров читайте 
на сайте KP.RU
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Евгений УМЕРЕНКОВ, 
Ирина РИНАЕВА

Саммит НАТО закончился 
для Украины ничем.

На саммите НАТО в Гааге украин-
скую тему отложили в дальний угол. В 
итоговом документе Украина упомяну-
та лишь раз - дескать, ее поддержат.

Да, Трамп встретился с Зеленским 
на полчаса (выражаясь словами До-
нальда, чтобы спросить, «как дела»). 
Но ничего главе киевского режима не 
обещал. Зато обещал позвонить пре-
зиденту Владимиру Путину - еще раз 
обозначив, кто для него наиболее важен 
в переговорах по Украине.

Американец выглядел три-
умфатором: главной задачей 
организаторов было, что-
бы он не бросил НАТО в 
терновый куст. Ради этого 
главный лизоблюд, генсек 
Рютте, даже назвал его «па-
почкой». И вроде бы все за-
вершилось славно: страны 
Альянса согласились пла-
тить за свою оборону 5% 
ВВП. Но под этой благо-
стью спрятаны громадные 
подводные камни.

Пресловутые «пять про-
центов» запланированы 
только к 2035 году. И Ев-
ропа не особо понимает, где 
найти деньги.

Возьмем Германию. Она 
сейчас отстегивает в во-
енных целях 2,12% ВВП. 
Ради пятипроцентного по-
казателя Берлину придется 
выложить почти половину 
нынешнего госбюджета. 
Залезть в громадные долги 
и резать все гражданские 
расходы. А как их резать, 
немецкие политики до сих 
пор горячо спорят. Замах-
нулись было на образование 
и науку - но ученые заранее 
начали бунтовать.

Немецкая социалка - по-
собия безработным, субсидии на жи-
лье и лечение - съедает 40% бюджета. 
Понятно, что привыкшие к сладкой 
жизни граждане без боя свои льготы 
не сдадут - даже под угрозой «напа-
дения ужасной России»…

Трамп требует, чтобы европейцы 
тратили миллиарды, покупая ору-
жие в Америке. Но Германия и 
Франция, в отличие от Польши, 
хотят вложить их в свое произ-
водство (на его модернизацию, 

кстати, понадобится десяток лет). Вот 
вам еще одна большая причина раз-
дора.

ПЕРЕБРОСИТ И ПРОБРОСИТ?
Какие бредовые сценарии рассма-

тривает Европа по поводу России? 
Главный из них описал британский 

Королевский объединенный инсти-
тут оборонных исследований. Штаты 
вступают в военный конфликт с Ки-
таем, и Москва, пока американцы от-
влечены, нападает на прибалтийскую 
страну НАТО, пользуясь «уникальной 
возможностью сломать Альянс». Вот 
чтобы таких намерений не было, мол, 
и надо вооружаться.

Больше всего европейские поли-
тики страшатся, что Трамп выведет 
американские войска. Вчера коман-
дующий армией США в Европе и Аф-
рике Кристофер Донахью заявил: Ва-
шингтон «не исключает переброску 
частей в другие регионы при необ-
ходимости».

- Что американский контингент из 
Европы может быть частично пере-
брошен на новые места, в админи-
страции Трампа говорят с первых не-
дель его президентства, - объясняет 
глава Бюро военно-политического ана-
лиза Александр Михайлов. - К концу 

полномочий Байдена военных США 
в Европе стало 100 тысяч. Они начали 
замещать на западноевропейских ба-
зах местных коллег. А тех перебрасы-
вали в Восточную Европу - Польшу, 
Румынию, Прибалтику, Финляндию.

Они таким образом вроде как укре-
пляли буферную зону с Россией, аме-
риканцы же их прикрывали. Но для 
Трампа важнее отправить военных 
в Азиатско-Тихоокеанский регион, 
чтобы сдерживать Китай.

Предвидя это, европейские страны 
намерены расширить свои вооружен-
ные силы - в полтора-два раза. Берлин 

и Варшава заявили, что вернут 
срочную службу. В ФРГ ее отме-
нили с 2011 года, и все там этому 
аплодировали, а теперь выходит, 
что без нее никак.

ВСЮДУ КЛИН
Темы «будущее Украины - в 

НАТО» и близко нет в итоговой 
декларации Альянса. На этом на-
стоял американский президент.

- Ключевая задача Трампа - без 
имиджевых потерь выйти из укра-
инского кейса и перевалить его 
на европейских партнеров, - за-
мечает Михайлов. - Украина для 
Альянса разрушительный фак-
тор, страна-банкрот. Ею сложно 
управлять даже американцам.

Но при этом для Брюсселя за-
вершение боевых действий на 
Украине - прямая угроза всей 
его политике. Вот он и пытает-
ся тянуть украинский конфликт 
как можно дольше. Трамп же на 
днях предупредил таких желаю-
щих о крупных неприятностях 
и призвал «следить за языком». 
Вашингтон заявляет, что это не 
его война.

В общем, куда ни кинь - всюду 
клин.

Олег КАРПОВ

Как сотрудники «Роснефти» 
генерируют миллиарды.

В последнюю субботу июня «Роснефть» 
вместе со всем отечественным научным 
сообществом отмечает профессиональ-
ный праздник изобретателей и рацио-
нализаторов. В прошлом году рациона-
лизаторские предложения работников 
принесли нефтяной компании рекордную 
экономию - почти 3 млрд рублей. Эти 
впечатляющие цифры стали возможными 
благодаря культуре постоянного совер-
шенствования, которую поддерживают 
на предприятиях.

В 2024 году от сотрудников компании 
поступило более 2000 предложений, 870 

из которых приняты как рационализатор-
ские, а 255 - внедрены в производство. 
Компания поощряет авторов за создание 
и использование рационализаторских 
предложений.

Рационализаторство и изобретатель-
ство на предприятиях «Роснефти» направ-
лены на повышение производительности 
труда, качества, надежности и долговеч-
ности изделий, экономию материалов и 
труда сотрудников, улучшение условий 
труда и техники безопасности, снижение 
воздействия на экологию.

Например, по итогам 2024 года в «Са-
мотлорнефтегаз» (добывающий актив 
«Роснефти») работники предприятия по-
дали 592 рационализаторских предложе-
ния, 110 из которых внедрено в произ-
водство. Общий экономический эффект 

от внедрения составил 1 млрд 800 млн 
рублей. Например, за счет увеличения 
длины желоба циркуляционной системы 
буровой установки удалось сократить 
цикл строительства новых скважин. Изме-
нение параметров конструкции распреде-
лительного канала позволило бурить три 
и более скважины без дополнительного 
перемонтажа насосно-емкостного блока. 
Экономический эффект от внедрения рац-
предложения составил около 80 млн руб.

В рамках развития рационализатор-
ской деятельности и инициатив работ-
ников в компании внедрена информа-
ционная система управления идеями и 
инициативами - РН-БИТ. Задачей проекта 
является организация единой площад-
ки для формирования, хранения и учета 
предложений работников компании.

 � СОБЫТИЕ

Творческий подход 
к экономии

Компания развивает культуру 
постоянного совершенствования.
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Папочка Дональд 
задал задачку

Рамштайн, 
Германия, - 
16 000 человек. 
Штаб ВВС США 
в Европе, крупнейший 
американский 
склад боеприпасов. 

РОССИЯ

Крупнейшие 
базы США 
в Западной 
Европе
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Лейкенхит, Великобритания, - 7000 человек. 
Истребители F-15E и F-35A - 
возможные носители ядерного оружия. 

Авиано, Италия, - 4000 человек. 
Истребители F-16, хранилище 
американских тактических 
авиабомб B61. 

Штутгарт, 
Германия, - 5000 человек. 
Штаб-квартира Европейского 
командования США.

Висбаден, Германия, - 
3000 человек. 
Штаб-квартира армии 
США в Европе и Африке. 

Виченца, Италия, - 3000 человек. 
Воздушно-десантная бригада, 
военная разведка. 

Шпангдалем, 
Германия, - 
2000 человек. 
Многоцелевые 
истребители F-16.

Милденхолл, 
Великобритания, - 2000 человек.
Самолеты-заправщики, борты 
спецназначения и разведки. 

Графенвёр, 
Германия, - 
2000 человек. 
Учебный центр
 армии США.

Рота, Испания, - 2000 человек. 
Военно-морская база с подлодками 
и эсминцами, авиабаза. 

КРУПНЕЙШИЕ БАЗЫ США 
В ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЕ

Данные предоставлены сотрудником Института 
геополитических и региональных исследований БФУ им. Канта Юрием ЗВЕРЕВЫМ.

Сейчас в Старом Свете  - 1,47 млн 
действующих военнослужащих. Но ко-
ординировать их может только коман-
дующий европейскими силами НАТО. 
Если Америка выйдет из игры, кто будет 
ими руководить?

Кроме того, чтобы полностью за-
местить американские войска, разме-
щенные в Европе и предназначенные 
сейчас для переброски туда в случае 
чего «для эффективного сдерживания 
России», понадобится мобилизовать 
300 000 солдат, подсчитал брюссель-
ский аналитический институт Вruegel.

МЕЖДУ ТЕМ



Россия
www.kp.ru6  27.06.2025 

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Ученые и депутаты 
составили план, который 
поможет России повысить 
рождаемость. И посчитали, 
сколько денег на это нужно.

4,4 ТРЛН РУБЛЕЙ В ГОД
За всё, как известно, надо платить. 

А за улучшение демографической 
ситуации - тем более. Но сколько 
именно денег на это требуется? И 
что это даст?

Чтобы ответить на эти вопросы, 
группа ученых с депутатами Госдумы 
провела грандиозное исследование. 
Они задались целью определить, на-
сколько достижимы целевые показа-
тели повышения рождаемости, по-
ставленные российскими властями 
на ближайшие годы.

Напомним, сейчас СКР (суммар-
ный коэффициент рождаемости - 
среднее количество детей на одну 
женщину) у нас составляет 1,4. Пря-
мо скажем, невысокий показатель. 
Но бывало и хуже - например, в 
2006 году он составлял 1,31. А вот 
в советские времена коэффициент 
рождаемости в РСФСР стабильно 
превышал 2,0.

При этом правительство поста-
вило цель: в 2030 году СКР должен 
вырасти до 1,6, а в 2036-м - до 1,8.

- С помощью построения матема-
тических моделей мы постарались 
ответить на вопрос, достижимы ли 
эти цели, и если да, то в какие сроки, 
что для этого нужно и какие могут 
быть максимальные показатели, - 
пояснил «КП» Альберт Бахтизин, 
один из авторов исследования, ди-
ректор Центрального экономико-
математического института РАН.

В итоге эксперты пришли к выво-
ду: поставленные демографические 
задачи вполне выполнимы. Но для 
этого на поддержку рождаемости на-
до ежегодно тратить 4,4 трлн рублей. 
Это 2,2% ВВП страны.

ЧТО ПОЧЕМ
Самая затратная статья расходов 

на повышение рождаемости - пря-
мые денежные выплаты, говорится в 
исследовании. Они составляют 1,8 
трлн рублей в год и позволят увели-
чить СКР к 2030 году на 0,07. Сюда 
входит материнский капитал - его, 
по мнению ученых, надо повысить 
на 75 - 100%. И за рождение третье-
го ребенка платить больше, чем за 

второго. Еще одна составляющая 
выплат - ежемесячные пособия, 
которые должны постоянно по-
вышаться.

Немалых денег потребует и про-
грамма льготной ипотеки для молодых 
семей. Речь не только про семейную 
ипотеку, которую сейчас дают под 
6% годовых. Авторы исследования 
предлагают еще одну меру поддерж-
ки: чтобы государство выкупало у 
застройщиков нереализованное жи-
лье и передавало его в бессрочное 
пользование многодетным семьям. 
Причем с правом последующего вы-
купа на льготных условиях.

Есть и другие меры, причем де-
нег они потребуют меньше, а каж-
дый вложенный рубль (по мнению 
авторов исследования) даст более 
высокую отдачу. Среди них - про-
паганда семейных ценностей, строи-
тельство детсадов и т. д. (подробнее 
см. «Конкретно»).

МОДА НА БОЛЬШУЮ СЕМЬЮ
Насколько реалистична про-

грамма демографического рывка?
- Она вполне реализуема, ес-

ли подходить к ней ответствен-
но и с умом, а не формально, по-
чиновничьи, ограничиваясь лишь 
призывами «рожать больше», - 
сказал «КП» директор Института 
нового общества Василий Колта-
шов. - Например, льготная ипо-
тека должна давать возможность 

приобрести как минимум полноцен-
ную двух-, а лучше трехкомнатную 
квартиру. А сейчас молодая семья, 
как правило, может взять ипотеку 
только на однушку. Пока расплатится 
за нее, вот 10 лет и пройдет. Можно 
расширяться и заводить второго. А 
на третьего времени уже не остается.

Есть еще одна сторона демографи-
ческого вопроса. Не слишком ли мы 
уповаем на волшебную силу льгот 
и пособий? Ведь дети - это прежде 
всего «продукт» страстей, чувств. А 
их все меньше. Есть расхожая фраза, 
что «в СССР секса не было». Дудки - 
говорю как очевидец того времени.

- Да, есть в обществе некоторое 
угасание интереса к противополож-
ному полу, - согласился Колташов. - 
Это вызвано тем, что наше обще-
ство стало крикливо-буржуазным. 
Преувеличивается роль денег в от-

ношениях, со стороны «инстасамок» 
идет пропаганда негативного отно-
шения к мужчинам, не имеющим 
сверхвысоких доходов: мол, что это 
за мужик, у которого нет квартиры, 
«Мерседеса»? Это травмирует моло-
дых людей, у них возникают ком-
плексы, страх «не соответствовать», 
потеря инициативы в отношениях.

- Чтобы повысить рождаемость, 
нам прежде всего нужно перестать 
быть культурной колонией Запада, - 
сказала «КП» директор Институ-
та демографической безопасности 
Ирина Медведева. - Рожают в основ-
ном молодые люди, а для них очень 
важно - модно это или не модно. 
Поэтому нужно сформировать моду 
на большую семью: показывать на 
экранах счастливые семьи извест-
ных людей, рассказывать не о труд-
ностях, о счастье в большой семье.
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• Прямые выплаты  1,8  +0,07
(маткапитал и ежемесячные
пособия) 
• Жилье (льготная ипотека, выкуп   0,9  +0,04
недвижимости для молодых семей) 
• Строительство яслей, детсадов  0,6  +0,02
• Расширение льгот  0,6  +0,01
для многодетных (снижение 
налогов, бесплатное образование) 
• Поддержка работающих матерей 0,2  +0,03
(переквалификация, перевод 
на удаленку)
• Расширение программ  0,2  +0,01
репродуктивной медицины 
• Пропаганда семейных  0,1  +0,02
ценностей и многодетности 
              • Всего  4,4  0,2
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КОНКРЕТНО

Меры 
увеличения
рождаемости

По расчетам авторов 
исследования

Источник: исследование 
«Агент-ориентированное 
моделирование для оценки 
достижимости целей 
демографической политики».
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ВАЖНО

Ремонт 
материнской платы

Как считали ученые

Проблема в том, что 
даже если поднять СКР 
до 1,6 или 1,8, это не ре-
шит проблемы убыли на-
селения своими силами, 
без «помощи» мигрантов. 
Для этого СКР должен 
равняться как минимум 
2,1. Реально ли это?

Вполне! - уверены авторы 
исследования. Для этого 
они предложили более 
амбициозную задачу, рас-
считанную на 20 лет. Она 
потребует 4 трлн рублей 
ежегодно (2% ВВП).

«Наши расчеты пока-
зали, что теоретически 
возможно достичь СКР 
на уровне 2,3. Но… Де-
мографическая политика 

должна стать нацпроектом 
№ 1 - как космос в СССР. 
Самое главное - на уровне 
высшей государственной 
власти должна быть поли-
тическая воля вкладывать-
ся в это направление на 10 
и более лет вперед», - пи-
шут авторы исследования.

Чтобы выйти на вожде-
ленную цифру в 2,3 за 20 
лет, они предлагают самые 
разные меры. Среди кото-
рых:

� Развитие пригородов 
и малых городов. Строи-
тельство в них качествен-
ного жилья, детсадов, 
школ, больниц, дорог и т. д. 
Субсидии на покупку жилья 
в таких поселениях должны 

получать граждане России, 
родившиеся в нашей стра-
не. Подобные программы 
неплохо показали себя в 
США и Китае.

� Внедрение в обще-
ственное сознание по-
нимания того, что много-
детность  - это норма. 
Масштабная поддержка 
идеологии «большой семьи 
как успеха».

� «Омоложение» мам. 
Средний возраст матери 
при рождении первого 
ребенка в России за по-
следние 20 лет сдвинулся 
на пять лет  - к 27 годам. 
Для достижения СКР 2,3 
он должен «откатиться» 
обратно к 22 - 24 годам.

Полностью исследование называется 
«Агент-ориентированное моделирование 
для оценки достижимости целей демогра-
фической политики». «Агент» в данном слу-
чае - это человек. То есть ученые создали 
математическую модель общества и ис-
следовали, как определенные группы на-
селения будут реагировать на различные 
инструменты, предлагаемые для повышения 

рождаемости. Что работает, а что нет; 
для каких групп подходят одни методы, 
а для каких - другие.

Чтобы избежать обвинений в ереси, 
ученые проверили верность своей мето-

дики на практике: «вернулись» в про-
шлое и оттуда по своим формулам 
рассчитали будущие демографиче-

ские показатели.
Для этого «представили», что на дворе 

2011 год. Взяли данные за 2000 - 2010-
е, составили прогноз на ближайшие 
годы при помощи своих моделей и по-
смотрели, что получится. СКР на 2014 
год оказался равен 1,73. А на самом де-
ле он тогда составил 1,75. Численность 
населения на 2023 год у них получилась 
145,8 млн человек. По данным Росста-
та - 146,2 млн. Слегка промазали, но в 
целом вполне допустимая погрешность.

Семья с двумя (а лучше с тремя-
четырьмя) детьми - счастливая 

и благополучная! Такое 
мнение власти хотят внушить 

россиянам. Но на это, опять же, 
нужны немалые деньги...

КСТАТИ 

Демография - это космос

Недетская проблема
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Ярослав ЮРИН 

Еще одна точка 
притяжения появится 
на набережной 
Спортивной гавани.

Благоустройство части на-
бережной Спортивной гава-
ни, напротив бывшего зда-
ния океанариума на улице 
Батарейной, продвигается с 
опережением графика. Этот 
масштабный проект, ход ра-
бот по которому проверили 
губернатор Приморского края 
Олег Кожемяко и мэр Влади-
востока Константин Шеста-
ков, обещает преобразить 
облик города и создать но-
вую привлекательную зону 
отдыха для местных жителей 
и туристов.

Напомним, вместо старого 
городского океанариума на 
Батарейной откроется фи-
лиал Национального центра 
«Россия». Здание полностью 
модернизируют, благоу-
стройство самой набережной 
проводится неподалеку. Сей-
час специалисты занимаются 
бетонированием пешеходных 
дорожек, созданием амфите-
атра - площадки для отдыха и 
наслаждения морскими пей-
зажами. Амфитеатр, по за-
мыслу архитекторов, должен 
стать изюминкой обновлен-
ной набережной.

Во время осмотра объектов 
губернатор подчеркнул мас-
штабность проекта и внуши-
тельный объем работ:

- Из краевого бюджета вы-
делены значительные сред-
ства на благоустройство на-
бережной и создание филиала 
национального центра «Рос-
сия» во Владивостоке. Без-
условно, набережная требует 
серьезных гидротехнических 
работ и благоустройства при-
легающей территории.

Олег Кожемяко выразил 
уверенность, что к сентябрю 
жители и гости города смо-
гут увидеть впечатляющие 
результаты проделанной ра-
боты, оценив преображение 
набережной.

Глава края и мэр города 
также проверили ход рекон-
струкции здания бывшего 
океанариума. Внутри ведутся 
работы по монтажу инженер-
ных систем, обеспечивающих 
комфортное функционирова-
ние центра. Снаружи строи-
тели занимаются обновлени-
ем фасада здания, возводят 
подпорные стены, чтобы 
укрепить прилегающую тер-
риторию и обеспечить без-
опасность.

- Работы идут достаточ-
но активно. Для нас важно 
создать здесь комфортное 
пространство для жителей и 
гостей города. Две основные 
доминанты - укрепление на-
бережной и проведение со-

временного благоустройства. 
Будем продолжать контроли-
ровать работы в постоянном 
режиме, - поделился Кон-
стантин Шестаков.

 В целом речь идет не про-
сто об обновлении набереж-
ной, а о комплексной ре-
конструкции прибрежной 
зоны, включающей укре-
пление берега, создание со-
временной инфраструктуры 
и культурно-образователь-
ного пространства. Напом-
ним, что благоустройство 
набережной Спортивной 
гавани проводится поэтап-
но. В 2022 году был создан 
удобный променад в цен-
тральной части, а недавно 
завершились работы по бла-
гоустройству территории, 
прилегающей к фонтану. 
На прибрежной части по-
строили амфитеатр, сдела-
ли качели и скамейки. Для 
создания особой атмосферы 

парка у моря озеленители 
высадили деревья. Специ-
алисты также создали сквер 
с терренкуром, связываю-
щий улицу Пограничную с 
променадом набережной. 
Здесь высажены растения 
по мотивам прибрежных 
ландшафтов Приморского 
края. Вечнозеленые даже 
зимой создают атмосферу 
приморского леса. Террен-
кур оборудован скамьями, 
поручнями и освещением.

Сейчас же перед городом 
раскрываются еще более 
грандиозные перспективы, 
и новый этап благоустройства 
обещает стать знаменатель-
ным событием в жизни Вла-
дивостока. Проект нацелен 
на создание современного и 
комфортного пространства 
для отдыха и прогулок, что 
должно положительно ска-
заться на туристической при-
влекательности.

Картина дня: Приморье

Дарья ПОРОХИН
Во Владивостоке в главном корпусе му-

зея-заповедника истории Дальнего Востока 
имени В.К. Арсеньева открыта выставка 
«Время Людей» (6+). О том, каким было 
Приморье на рубеже XIX–XX веков, посети-
телям расскажут пять тематических залов. 
Каждый из них связан с определенным 
периодом жизни первых поселенцев края.

 «ВРЕМЯ ДОРОГИ»
Зал посвящен трем путям продвижения 

с запада на восток: сушей, морем и желез-
ной дорогой. Здесь посетители выставки 
могут рассмотреть средства передвиже-
ния, с помощью которых первопроходцы 
открывали для себя самый дальний уголок 
Российской империи. В середине зала 
представлена телега как символ преодо-
ления пути, ставшего серьезным испыта-
нием для людей, выбравших Приморье 
своим новым домом. Среди экспонатов 
также можно найти фотографии первых 
поселенцев и их личные вещи.

Посетители смогут увидеть, как люди 
открывали на краю империи свой новый 
дом. Дорога и перемены - вот что сохра-
нилось в крови у жителей Приморья с тех 
далеких времен.

«ВРЕМЯ ДОМА»
Здесь посетителям расскажут об осво-

ении дальневосточных земель на рубеже 
XIX–XX веков. Это история обустройства 
в новом месте. Дом представляется как 
система пространств: тела человека, его 
жилища, работы и внутреннего мира. Эту 
концепцию выражают экспонаты: одежда, 
домашняя утварь и предметы труда пер-

вых жителей. Кстати, они везли с собой 
все, что может пригодиться в быту, даже 
камни для засолки капусты, боясь, что их 
нет в далеком краю. Зал показывает, как 
Приморье становилось домом для людей, 
говорящих на разных языках и диалектах.

«ВРЕМЯ ГОРОДА»
Это пространство повествует о станов-

лении Владивостока через взаимодействие 
цивилизаций и смешение культур. Экспо-
наты посвящены актуальной для Приморья 

проблеме – самоидентификации. По сей 
день нет  единого ответа - Европа или Азия, 
край света или центр мира. 

В выставочное пространство интегриро-
ван образ владивостокской Миллионки, 
знаменитого китайского квартала. Посети-
тели могут ознакомиться с элементами ази-
атской культуры: музыкальными инструмен-
тами и предметами личного пользования.

 «ВРЕМЯ ДЕЛА»
Этот четвертый этап экспозиции позво-

ляет посетителям вместе с первыми по-
селенцами пройти путь освоения ремесел 
на новом месте. Зал наполнен деловым 
ритмом: предметный ряд на полках ил-
люстрирует самые разнообразные типы 
деятельности предпринимателей, от про-
изводства книг до изготовления духов, а 
список фамилий на стене помогает объ-
единить человека и его дело. Выставка 
показывает, как кирпичик за кирпичиком, 
в буквальном смысле, строится основа для 
сегодняшнего Владивостока.

«ВРЕМЯ НАСИЛИЯ»
Революция дошла до Владивостока, са-

мого отдаленного края империи, в послед-
нюю очередь. «Время Насилия» раскрывает 
тему разрушений, которые пришли в даль-
невосточные земли. Зал посвящен 1917-
1922 годам в истории Приморья. В первой 
зоне экспозиции представлена коллекция 
живописи Давида Бурлюка, футуриста, 
жившего во Владивостоке в 1920-е годы. 

Вторая зона связана с темой смены вла-
сти, хаоса и разрухи, которые повлекла за 
собой революция. В этой части выставки 
посетитель может посмотреть на воен-
ные орудия, форму и письма тех времен. 
Отличительной особенностью «Времени 
Насилия» является интерактивный экран, 
на котором можно увидеть эксклюзивные 
кадры из жизни Приморья тех лет.

Погрузиться в историю Приморья и 
вместе с первыми поселенцами прой-
ти нелегкий путь освоения и обжива-
ния этих земель можно ежедневно 
с 10:00 до 19:00 по адресу: город 
Владивосток, улица Светланская, 20.

Новый амфитеатр с видом на море 
строят во Владивостоке

Территорию у центрального фонтана уже облагородили.

 К осени облик набережной должен измениться.

  СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

«Время Людей»
 Погрузиться в историю Приморья поможет 
выставка в музее имени В.К. Арсеньева 

Символ преодоления пути - телегу, установили в центре зала.
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РУССКОГО СОЛДАТА, 
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Владимир ПУТИН:
2
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Самое большое открытие ПМЭФ-2025: впервые в мире с помощью 
искусственного интеллекта прозвучала не законченная 
великим композитором опера «Мандрагора»

МЫ БЫЛИ, ЕСТЬ И БУДЕМ 
ВСЕГДА С РОССИЕЙ

Александр ЛУКАШЕНКО:

И ЭТО НАЗЫВАЕТСЯ 
ИЗОЛЯЦИЯ?
На форум в Петербург 
приехали двадцать тысяч 
человек из 144 стран

ОДНО ИМЯ - 
ОДНА ИСТОРИЯ

Распространяется бесплатно

ЧАЙКОВСКОГО ПОЙМАЛИ В НЕЙРОСЕТИ
13

Герой Брестской крепости 
Андрей Кижеватов стал 
примером для детей
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Евгений КАЗЕНКИН

■■ На■Петербургском■эко-
номическом■ форуме■ Пре-
зидент■России■дал■ясно■по-
нять,■что■играть■в■ядерные■
и■прочие■опасные■игры■с на-
ми■не■стоит.

ЧЕРНЫМ  
ПО БЕЛОМУ 
НАПИСАНО
перед встречей был концерт.
- время уже позднее, у нас 

хорошее настроение - не будем 
друг друга мучить: позволим 
каждому из нас взять до вто-
рой октавы, как говорят спе-
циалисты. Это для теноров 
очень хороший показатель, - 
позволим хорошо выступить 
друг другу и пойдемте отды-
хать, - предложил президент.

Отдохнуть не получилось. 
«путин произвел впечатление: 
собран, спокоен, уверен» - ино-
странные главы четырнадца-
ти информационных агентств 
были впечатлены тем, как пу-
тин «отвечал на неприятные 
вопросы» до глубокой ночи.  
«Можно было спрашивать обо 
всем!»

в итоге больше говорили не 
об экономике, а о глобальной 
политике и крупных мировых 
конфликтах. На следующий 
день на пленарном заседании 
владимир путин тоже отвечал 
на вопросы - уже своих кол-
лег и глав делегаций из дру-
гих стран. «Св» объединило 
ответы двух дней, так как они 
касались одних и тех же тем.

ИСхОдИМ  
Из РЕАЛИй
Очень много спрашивали 

об Украине.
- Ваша армия идет за пре-

делы тех четырех областей, 
которые Москва считает 
своими. Куда может дойти 
ваша армия?

- Я уже много раз говорил, 
что считаю русский и укра-
инский народ одним народом 
на самом деле. в этом смыс-
ле вся Украина наша. Но мы 
исходим из реалий, которые 
складываются. Безусловно, 
есть люди, и их немало в со-
седней стране, которые стре-
мятся к обеспечению своего 
суверенитета, независимости. 
Ну и дай бог здоровья. Мы, 
кстати говоря, никогда не под-
вергали сомнению их право - 
право украинского народа на 

независимость и суверенитет.
президент напомнил, на ка-

ком основании Украина стала 
суверенной:

- Они были изложены в Де-
кларации о независимости 
Украины от 1991 года, где яс-
но, черным по белому напи-
сано, что Украина - внеблоко-
вое, неядерное, нейтральное 
государство. Неплохо бы вер-
нуться к этим основополагаю-
щим ценностям.

вспомнил и о начале воен-
ных действий:

- Когда конфликт уже при-
обрел острый, горячий харак-
тер, предложили тогдашне-
му украинскому руководству 
прекратить немедленно вся-
кие конфликты, вывести свои 
войска с тех территорий, лю-
ди на которых не хотят жить 
в составе Украины, на кото-
рой происходят антигосудар-
ственные и антиконституци-
онные перевороты, а хотят 
жить или самостоятельно, 
или в составе российского 
государства. Они отказались.

ЕВРОПА хОТЕЛА 
ПОЖИВИТЬСЯ
- происходит определен-

ная логика боевых действий, 
и  войска оказываются на 
разных территориях. Знаете, 
у нас есть такая старинная... 
это не поговорка, не притча - 
а старинное правило: там, где 
ступает нога русского солда-
та, то наше, - при этих словах 
владимира путина у некото-
рых европейских редакторов 
перекосило лица.

российский лидер решил 
немного снять напряжение 
в зале:

- Не хочу, чтобы это выгля-
дело так милитаристски. Мы 
предлагали на каждом этапе 
тем, с кем мы были в контак-
те на Украине, остановиться 
и говорили: давайте сейчас 
лучше договариваться. Сви-
детелями этого являются дей-
ствующие политические дея-
тели из других стран, которые, 
слава богу, живы-здоровы. Но 
когда мы что-то предлагали, 

они из Москвы уезжали в Ки-
ев, а потом говорили: нам за-
являют, что мы агенты Крем-
ля - мы все, умываем руки, 
больше ввязываться в это не 
будем. То есть каждый раз мы 
слышали: нет, нет, нет. А мы 
говорили: ну давайте, давай-
те, хуже будет. Нет.

А почему?
- А потому что вот те, кто 

руководствуется старыми, 
колониальными принципа-
ми, прежде всего в европе, 
думали, что легко поживятся 
за счет россии. Сейчас они 
ее раздавят, разрушат, уни-
чтожат и  получат какие-то 
дивиденды с этого.

За тем и приехал бывший 
премьер-министр Джонсон на 
Украину, все остановил.

- А договоренность была 
уже на столе: в ходе стамбуль-
ских переговоров мы достиг-
ли практически консенсуса 
почти по всем вопросам. Я го-

тов был тогда уже встречаться 
и с действующим главой ре-
жима и поставить точку.

пусть сами себя винят 
в том, что произошло.

- Это результат их абсо-
лютно безграмотных, про-
сто ничем не обоснованных 
действий. Они добились того, 
что и новые территории ока-
зались под нашим контролем. 
российская армия наступает 
по всем направлениям, на 
всей линии боевого сопри-
косновения каждый день.

ОТ СУМ  
НЕ зАРЕкАЕМСЯ
владимир путин пояснил - 

киевский режим постоянно 
обстреливает приграничные 
территории:

- взяли забрались к нам 
в Курскую область. Натворили 
там целую массу преступле-
ний, причем против граждан-
ского населения. потеряли  

76 тысяч человек. Мы их от-
туда выбили, но они создали 
угрозу нам по всей линии го-
сграницы с Украиной, в двух 
других соседних областях. Мы 
теперь вынуждены создавать 
зоны безопасности вдоль ли-
нии границы, потому что они 
постоянно атакуют оттуда. 
Сумы, областной центр. У нас 
нет такой задачи - забрать Су-
мы, но в принципе я этого не 
исключаю.

понятно, зачем этот кон-
фликт Западу. Но для чего он 
властям Украины?

- Смысл и цель была только 
в одном - показать, что что-то 
могут еще получить от сво-
их спонсоров из-за границы. 
И так уже получили почти 250 
миллиардов долларов. Нет, 
мало. еще, еще, еще хотят - 
и половину разворовывают 
еще к тому же, если не боль-
ше. вот поэтому мы оказались 
на этих территориях.

кАСАЕТСЯ 
НАПРЯМУю
Один из самых злободнев-

ных вопросов: беспокоит ли 
вас то, что мы скатываемся 
к  третьей мировой сейчас?

- Беспокоит. Говорю без вся-
кой иронии, без шуток. Очень 
много конфликтного потен-
циала, он растет. И у нас под 
носом - нас это касается на-
прямую, конфликт, который 
мы переживаем на Украине, 
И конечно, нас очень беспоко-
ит то, что происходит вокруг 
ядерных объектов Ирана, то, 
к чему это может привести.

в самом конце разговора 
с иноСМИ у президента спро-
сили: когда оглядываетесь на-
зад, думаете, что совершили 
какие-то ошибки?

- Кто из вас без греха, тот 
пусть первым бросит в меня 
камень, - ответил он.

ГдЕ СТУПАЕТ НОГА РУССкОГО 
СОЛдАТА, ТО НАШЕ

Владимир ПУТИН:

■■ Документы■должен■подписы-
вать■легитимный,■который■должен■
признать■реалии■на■земле.

 ● я готов встречаться со всеми, в том 
числе и с зеленским. если украинское 
государство доверяет кому-то вести 
переговоры, ради бога, пускай это бу-
дет зеленский, - вопрос не в этом. кто 
будет подписывать документ?

В пропагандистском плане можно 
говорить все что угодно о легитимно-
сти действующих властей. но нам же 
важна составляющая юридическая. по 

конституции украины президент укра-
ины избирается на пять лет. способов 
продления полномочий не существует - 
даже в условиях военного положения. 
пролонгируются права только парла-
мента, рады. но нигде не написано, 
что пролонгируются права президента.

по конституционному устрой-
ству украина - не парламентская 
и не президентская республика, а 
президентско-парламентская. Что это 
означает? Это означает, что все орга-
ны власти  формируются президентом. 
но если первое лицо нелегитимное, 

вся система власти становится не-
легитимной.

почему я это говорю? нам все равно, 
кто ведет переговоры, даже если это 
действующий глава режима. я даже 
готов встречаться, но если это будет 
какой-то завершающий этап, чтобы не 
сидеть там и что-то делить бесконечно, 
а поставить точку. но точка, подпись 
должна стоять легитимных властей, 
иначе придет следующий и выбросит 
это все в помойку. так же нельзя, мы 
же серьезные вопросы решаем.

- Трамп пытается добиться того, 

что он называет безоговорочной ка-
питуляцией Ирана в плане его ядер-
ной программы. Вы как Президент 
России ищете ли безоговорочной 
капитуляции со стороны Владими-
ра Зеленского? Ведь это такая же 
ситуация.

 ● Эта ситуация не такая же, а прин-
ципиально другая. мы не добиваемся 
капитуляции со стороны украины. мы 
настаиваем на признании реалий, ко-
торые сложились на земле.

 
Продолжение - на стр. 4.

■■ Реакция■на■возможный■ядерный■те-
ракт■из■Киева■будет■жесткой■и,■скорее■
всего,■катастрофической.

- Украина может сбросить грязную ядер-
ную бомбу?

- Это было бы колоссальной ошибкой со сто-
роны тех, кого мы называем неонацистами на 
территории сегодняшней украины. может быть, 
было бы их последней ошибкой. потому что 
в  нашей ядерной доктрине - и здравый смысл, 
и практика наших действий - всегда говорят 

о том, что мы всегда отвечаем на все угрозы, 
которые нам создают, зеркально. мы отвечаем 
всегда, и всегда зеркально.

поэтому, по словам главы рФ, «ответ наш 
будет очень жестким»:

- и, скорее всего, катастрофическим и для 
неонацистского режима, и, к сожалению, для 
самой украины. надеюсь, что у них до этого 
никогда не дойдет. у нас, слава богу, никаких 
подтверждений о таких намерениях нет. но мы 
исходим из того, что у кого-то в больном вооб-
ражении такие идеи могут появиться.

готоВ к перегоВорам ДаЖе с зеленским. а толку? ЧТОБЫ ПОСТАВИТЬ ТОЧКУ

отВеЧаем на угрозЫ зеркалЬно
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Как показывает практика, 
Президент России 
словами не бросается.
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Андрей МОШКОВ

■■ Президент■ Беларуси■
уверен,■что■защитить■наше■
общее■Отечество■можно■
только■вместе.

ШАШКА ПОКА  
В НОЖНАХ
На встречу с александром 

лукашенко в Минске пред-
седатель■ Следственного■
комитета■ РФ■ Александр■
Бастрыкин прилетел не 
с пустыми руками. Вручил 
главе РБ ведомственную 
медаль «80 лет Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне»:

- Белорусский народ внес 
огромный вклад в эту По-
беду, - подчеркнул предсе-
датель СК.

- Я хочу, чтобы вы понима-
ли, - ответил, принимая на-
граду, белорусский лидер, - 
что в это непростое время 
мы с вами. Мы не скрывали, 
единственное в мире госу-
дарство, что мы с Россией. 
Мы были, есть и будем всег-
да с вами. На нас вы можете 
рассчитывать. Естественно, 
мы делаем это аккуратно, 
осторожно. Наголо шашку 
не выхватываем, как каза-
ки. Но если уже выхватили, 
то будем сражаться вместе 
с русскими людьми, защи-

щая наше общее Отечество. 
От этого никуда не денешь-
ся. Оно у нас одно, другого 
не будет.

и поблагодарил гостя за 
все то доброе, что он делает 
для укрепления единства и 
интеграции наших стран:

- Вы человек очень откро-
венный и искренний. Что-
то, извините за нескром-
ность, и во мне есть такое, 
как у вас. Поэтому в разгово-
рах мы не прячем какие-то 
проблемы и откровенно их 
обсуждаем, даже если кому-
то, может быть, они не нра-
вятся.

НЕ ДЛЯ 
ПРОТОКОЛА
Особенно белорусский 

лидер отметил открытость 
российских следователей в 
сотрудничестве с коллега-
ми в РБ:

- Я это не для протоколь-
ной встречи говорю. Вы дей-
ствительно нам помогаете 
по всем вопросам. По како-
му вопросу ни обратишься, 
всегда откликнетесь и по-
можете. Это величайшая 

ценность. Если бы у нас со 
всеми ведомствами и с дру-
гими людьми в России бы-
ло такое взаимодействие, у 
нас бы вообще проблем не 
было. Время непростое, вы 
это лучше меня понимаете, 
чувствуете, поскольку во-
влечены во многие процес-
сы. Во все. Я смотрю, вы и на 
освобожденных территори-
ях работу нашли, немалый 
кусок тащите. и террористи-
ческие устремленности у на-
ших противников и врагов 
очень серьезные, и все это 
опять на вас ложится.

БЕЗ СРОКА 
ДАВНОСТИ
В Минск александр Ба-

стрыкин приехал на совеща-
ние следственных органов 
Беларуси и России по акту-
альным уголовным делам, 
причем не только настояще-
го, но и прошлого, которое 
не подлежит забвению:

- Действует наша со-
вместная следственно-
оперативная группа по 
расследованию геноцида 
белорусского и российско-

го народов во время Великой 
Отечественной войны, - рас-
сказал он на встрече. - Эта 
работа активно продолжа-
ется. Мы благодарны нашим 
белорусским коллегам за то, 
что они дают очень много 
материалов из архивов. и 
благодаря в том числе под-
держке белорусских коллег 
в России состоялись уже 34 
приговора, которые призна-
ли деяния фашистов гено-
цидом.

Дальше беседа продолжа-
лась уже в закрытом режи-
ме:

- Говорили в том чис-
ле о возможном создании 
следственно-оперативных 
групп по тем делам, которые 
затрагивают интересы Бела-
руси и России, - приоткрыл 
позже завесу александр Ба-
стрыкин. - Обсудили также 
совместный опыт борьбы 
с нелегальной миграцией, 
которая, к сожалению, для 
РФ остается актуальной про-
блемой. Доложил об участии 
СК в расследовании престу-
плений киевского режима в 
рамках СВО.

МЫ ВСЕГДА С РОССИЕЙ
Александр ЛУКАШЕНКО:

■■ Александр■Лукашенко■в■рез-
кой■форме■раскритиковал■си-
туацию■в■сельском■хозяйстве■
страны.■Особенно■массовый■
падеж■скота.

СРЕДСТВО  
ОТ ХРОМОТЫ
- если будет это все продолжать-

ся - вы мне будете сказки расска-
зывать, как будто не знаете, откуда 
я родом, - и будет гибнуть скот, мы 
придем к тому, что нам жрать самим 
будет нечего. нет молодняка - нет 
ни молока, ни мяса, - назвал вещи 
своими именами президент.

основная проблема аграрного 
сектора, по его словам, не в недо-
статке, как многие ему рассказы-
вают, рабочей силы, а в отсутствии 
должной дисциплины:

- специалистов у нас много. пока 
хромает организация. нет дисципли-
ны. Все делаем правильно. но ино-
гда делаем медленно, а иногда не 
делаем вообще. исполнительская 
дисциплина - вопрос номер один. 
у нас бардак в сельском хозяйстве. 
и неправда, что у нас не хватает 
людей. мы их не организовали и не 
заставили работать.

НЕ В ИНТЕРНЕТЕ 
КАРТОШКА РАСТЕТ
тем более что все необходимое 

для результата есть:
- поэтому шутки в сторону. повто-

ряю еще раз: не хотите в окопах си-
деть, в грязи вшей плодить - давайте 
работать. соблюдение технологий и 
военная дисциплина. Вам даны все 
права. если не хотим войны, значит, 
надо работать правильно. надо по-
лучать продукцию и продавать.

никуда не уйдешь и без ставшей 
актуальной из-за заморозков темы 
картошки.

- у нас ноют - начиная от деревни 
до районного центра и городов - лю-
ди, которые имеют свои дачи. Что вы 
ноете, что вы воете? у нас хватает 
семян. ну, так вы две борозденки 
для себя посадите, чтобы два мешка 
картошки наросло, - дал он нытикам 
практический совет.

и вновь акцентировал внимание 
хозяйственников о приучении к тру-
ду молодых:

- если вы думаете, что наша мо-
лодежь, которая идет за нами, бу-
дет так работать, как предыдущие 
поколения, вы заблуждаетесь или 
сами себя обманываете. не будет. 
Это другая молодежь. они думали, 
что картошка растет в интернете. 
оказалось, не в интернете картошка 
растет, она растет в поле. я рас-
суждаю, может быть, как ретроград 
и консерватор какой-то, но в жизни 
ничего не придумали иного: для того 
чтобы что-то иметь, надо погорба-
титься. не горбатимся - будет плохо. 
наша молодежь к этому не привык-
ла. и если вы думаете, что только 
разговорами мы ее приучим, - ни-
чего подобного. надо искать другие 
подходы, - констатировал александр 
лукашенко.

ГОРЯЧАЯ ТЕМА

«нет молоДняка -  
нет ни молока,  
ни мяса»

■■ Об Украине■и■Ближнем■Востоке,■
отношениях■с■Россией■и■Китаем,■
санкциях■ в■ отношении■ Минска■
Александр■ Лукашенко■ говорил■
со■спецпосланником■Президента■
США■Китом■Келлогом.

- какие люди у нас! - встретил гостя 
белорусский лидер.

- My friend! - приветствовал его кит 
келлог. тепло пожали руки. обнялись.

келлог - самый высокопоставлен-
ный представитель белого дома, 
приехавший в минск за последние 
пять лет, после того как прилетал 
тогдашний госсекретарь сШа майк 
помпео в феврале 2020 года. с тех 
пор многое изменилось. Да и в Шта-
тах уже другой президент. тем для об-
суждения накопилось предостаточно.

- Шуму вы наделали в мире очень 
много своим приездом, - начал раз-
говор александр лукашенко. - но я 
удивляюсь, почему. разве мы не можем 
вести нормальный диалог и разгова-
ривать о наших делах - об отношениях 
между беларусью и сШа. я очень на-
деюсь, что наша беседа будет очень 
искренней, открытой. В противном слу-
чае чего встречаться? если мудрить, 
хитрить друг перед другом, мы резуль-
тата не добьемся.

- мы живем в очень опасное время, 
когда те кризисы, с которыми мы стал-
киваемся, могут резко эскалировать, 
разрастаться, если мы не будем му-
дрыми и справедливыми, - согласился 
кит келлог.

- господин генерал, я вам обещаю, 
что вы будете в полной безопасности 
на территории беларуси и за это время 
не произойдет никакой эскалации не 
только в беларуси, но и вокруг нас, - 
заверил гостя александр лукашенко.

Встреча длилась больше шести ча-
сов. по словам пресс-секретаря■гла-
вы■РБ■Натальи■Эйсмонт, александр 
лукашенко указал на необходимость 
диалога для поддержания стабильно-
сти в Восточной европе и выразил го-
товность беларуси содействовать мир-
ным инициативам. келлог подчеркнул 
важность долгосрочного прекращения 
огня и изложил позицию сШа по уре-
гулированию конфликта на украине.

кроме того, обсуждались отношения 
беларуси с россией и китаем, а так-
же актуальная политическая ситуация 

в  мире. переговоры были продуктив-
ными, однако конкретные договорен-
ности не разглашаются.

накануне приезда келлога алек-
сандр лукашенко по просьбе Дональда 
трампа помиловал четырнадцать че-
ловек. среди них, в том числе, сергей 
тихановский - супруг экс-кандидата в 
президенты рб светланы тихановской.

- решение об освобождении тиха-
новского было принято президентом 
исключительно из гуманных соображе-
ний, с целью воссоединения семьи, - 
уточнили в пресс-службе.

«если ХитритЬ, заЧем ВстреЧатЬся?» ОсОбАЯ МИссИЯ

Встреча Александра Лукашенко с Китом Келлогом началась с крепкого рукопожатия.
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■■ Киев■ отказался■ от■ хороших■
условий■и■решил■биться■до■по-
следнего■украинца.

Владимир■Путин:
 ● Я был участником переговоров 

в Минске, когда мы искали прин-
ципы мирного урегулирования, и 
мы говорили семнадцать часов под-
ряд, всю ночь. Мы договорились об 
этих принципах, но они западной 
стороной не исполнялись. Бывший 
канцлер заявила о том, что нужно 
было просто выиграть время, для 
того чтобы вооружить Украину. Она 
сказала это публично. то же самое 
подтвердил и бывший Президент 
Франции.

 ● Когда еще до начала конфликта 
мы упрашивали украинские власти 
выполнить все Минские соглаше-
ния, они отказались. Потом началась 
специальная военная операция. Мы 
им сказали: слушайте, давайте вы-
водите свои войска из Донецкой и 
Луганской республик, которые мы 
признали в качестве независимых 
государств, и все закончится завтра. 
«нет, будем воевать». ну хорошо, 
вот воюем…

 ● Мы, отвечая на просьбы граж-
дан, проживающих на этой терри-
тории, провели референдум - и все, 
это теперь неотъемлемая часть рФ. 
И, как я и говорил, ситуация будет 
ухудшаться - вот она и ухудшилась 

для них. теперь речь идет не о До-
нецке и Луганске, а еще о двух 
субъектах теперь россии, и Крым, 
конечно.

 ● Когда мы вели переговоры в Стам-
буле, мы же с ними обо всем догово-
рились. Проект соглашения, который 
был подготовлен, там были и вопро-
сы денацификации затронуты, и тер-
ритории. нет, потом пришли те, кто 
хочет увеличивать сейчас расходы 
на оборону в европе и за океаном, 
и сказали: не надо - надо побеждать 
россию на поле боя. А теперь ситуа-
ция поменялась. Они говорят: нет, 
давайте договариваться. Давайте, 
давайте вскроем эти «пакеты».

 ● Сейчас на гуманитарном треке 
в целом ситуация такова, что эти 
переговоры имеют смысл. надо толь-
ко, чтобы украинская сторона тоже 
была к этому готова. И ее западные 
спонсоры, и так называемые союз-
ники не подталкивали к борьбе до 
последнего украинца, а указывали 
на реалии сегодняшнего дня.

 ● Украинские вооруженные силы 
укомплектованы в основных зве-
ньях на 47 процентов, штурмовые 
подразделения и того меньше. ес-
ли укомплектование меньше пя-
тидесяти процентов, соответству-
ющие подразделения считаются 
недееспособными.

 ● там же происходит массовая 
и  принудительная мобилизация. 
Приняли решение восемнадцатилет-
них мальчишек забирать. И нарас-
тает количество дезертиров. Потери 
превышают уровень мобилизации. 
ну и все. Дальше-то что?

Поэтому мы говорим: давайте, мы 
согласны, давайте садиться и догова-
риваться. не будут договариваться - 
ситуация еще изменится в худшую 
для них сторону.

«НЕТ, БУДЕМ ВОЕВАТЬ!» 
НУ ВОТ ВОЮЕМ…

■■ Россия■в■полной■ме-
ре■прочувствовала,■что■
такое■двойные■стандар-
ты.

ЗДРАСЬТЕ, 
ПРИЕХАЛИ!
 ● проблема не в том, что 

россия как бы присоедини-
ла крым, - проблема в том, 
что западные страны спо-
собствовали госперевороту 
на украине.

мы все время раньше 
слышали: надо жить по 
правилам. какое же это 
правило, когда три государ-
ства - Франция, германия, 
польша - приехали в киев 
и  как гаранты подписали бу-
магу договоренностей меж-
ду оппозицией и властями 
во главе спрезидентом яну-
ковичем? а через несколько 
дней оппозиция совершила 
госпереворот. и никто даже 
не чихнул, как будто ниче-
го не происходило. а потом 
мы слышим: надо жить по 
правилам. по каким таким 
правилам? Что вы придумы-
ваете? правила вы пишете 
для других, а сами ничего 
не собираетесь соблюдать, 
что ли?

 ● Вот с этого начался 

кризис. но не потому, что 
россия с позиции силы дей-
ствовала, нет, с позиции си-
лы начали действовать те 
люди, которых мы до не-
давнего времени партне-
рами называли. а бывший 
замгоссекретаря, госпожа 
нуланд прямо сказала: мы 
теперь уходить оттуда не 
собираемся, на переворот 
истратили пять миллиардов 
долларов. ничего себе, от-
кровения такие! здрасьте, 
приехали!

наши западные партнеры 
действовали всегда после 
распада советского сою-
за как минимум с позиции 
силы. миропорядок после 
Второй мировой войны 
основывался на балансе 
сил между победителями. 
а теперь одного из победи-
телей не стало - советский 
союз развалился. и все, 
западники начали пере-
писывать под себя все эти 
правила.

НЕВЕРОЯТНАЯ 
ЛОЖЬ…
 ● после крыма начались 

события на юго-Востоке 
украины. Что сделали? 
на юго-Востоке люди не 

признали этот переворот. 
Вместо того чтобы с ними 
договариваться, против них 
начали применять армию. 
мы смотрели на это, смо-
трели, пытались достичь 
договоренности  - восемь 
лет. Это же не пять дней. но 
в конце концов нынешние 
власти заявили: нас ниче-
го не устраивает в минских 
соглашениях, выполнять не 
будем.

но людей-то жалко, там 
восемь лет над ними изде-
вались. мы приняли реше-
ние положить конец этому 
конфликту - да, используя 
наши Вооруженные силы. 
Что это значит? Что мы со-
бираемся нападать на Вос-
точную европу, что ли?

 ● когда-то известный гит-
леровский пропагандист 
говорил: чем невероятнее 
ложь, тем быстрее в нее 
поверят. Вот эта легенда 
о том, что россия собирает-
ся нападать на европу, на 
страны нато, - та самая не-
вероятная ложь, в которую 
пытаются заставить пове-
рить население западноев-
ропейских стран. те, кто это 
говорит, не верят же в это 
сами. Хоть один из вас ве-
рит, что россия готовится  
к нападению на нато?

страны нато сейчас тра-
тят на вооружение 1,4 тыся-
чи миллиардов долларов. 
Это больше, чем все страны 
мира вместе взятые, вклю-
чая и россию, и китай. и 
население там за 340 мил-
лионов. у россии под 150 
сейчас. и мы собираемся 
нападать на нато, да? ну 
что это за бред?!

НАЗЛО  
КУПЛЮ БИЛЕТ  
И НЕ ПОЕДУ
 ● Фрг, ведущая экономика 

евросоюза, балансирует на 
грани рецессии. зачем, я до 
сих пор это не могу понять, 
они отказались от исполь-
зования российских энерго-
носителей? нет, рациональ-
ного объяснения просто не 
существует.

Volkswagen погибает, 
Porsche погибает, стеколь-
ная промышленность... ра-
ди чего? назло кондуктору 
куплю билет и не поеду - 
так, что ли? Чушь какая-то. 
поэтому, если страны нато 
хотят еще больше увели-
чить свой бюджет, это их 
дело. но это не пойдет ни-
кому на пользу. лучше бы 
занялись спасением своего 
автопрома и повышением 
заработной платы.

■■ И■ошибки■не■найдете,■как■ни■ста-
райтесь.

 ● можно как угодно клеймить россию за 
то, что она «начала агрессию». но не на-
до быть большим специалистом в области 
публичного международного права, чтобы 
понять логику, о которой я сейчас скажу:

 ✒ Часть территории одной страны при-
няла решение отделиться от основной ча-
сти. Это юго-Восток украины - Донецк и 
луганск. В рамках международного права 
и устава оон они имели на это право. 
соответствующая статья говорит о праве 
наций на самоопределение.

 ✒ В ходе этого процесса обязана была 
эта часть страны спросить разрешения 
у центральных властей, у киева? нет. есть 
решение международного суда оон, со-
гласно которому это был прецедент, соз-
данный косово.

 ✒ ну вот Донбасс отделился. мы имели 
право их признать? а почему нет? мы их 
признали.

 ✒ признав их, мы заключили с ними до-
говор о взаимопомощи. мы могли это сде-
лать? могли.

 ✒ В рамках этого договора, который мы 
ратифицировали парламентом, мы обяза-
ны были оказать им помощь, в том числе 
и военную. они к нам обратились за этой 
помощью официально - и мы эту помощь 
оказываем.

 ● скажите, где я ошибся, на каком шаге 
я допустил ошибку? Вы не найдете ее про-
сто - ее нет.

и уж когда я говорю про косовский пре-
цедент. тогда западноевропейские стра-
ны и сШа оказали достаточно серьезное 
давление на суд оон - и он вынес это 
решение: при отделении какой-то части 
эта часть не обязана обращаться к цен-
тральным властям за согласием.

Все! понимаете? сами все своими рука-
ми сделали. а потом говорят: а как же вы 
так? а вот так! Вам можно, а здесь нельзя, 
что ли? так не будет.

мы считаем, что мы не начинали во-
енных действий на украине, а пытаемся 
их закончить. сегодняшнее украинское 
руководство само начало войну на своей 
собственной территории, использовав - 
после госпереворота, произошедшего в 
киеве, - использовав против мирного на-
селения юго-Востока, тогда юго-Востока 
украины, против Донбасса, против луган-
ска и Донецка, вооруженные силы, вклю-
чая тяжелую технику и авиацию.

они наносили удары прямо по жилым 
кварталам. об этом почему-то никто се-
годня не хочет вспоминать, но именно эта 
политика привела к сегодняшнему воо-
руженному конфликту между россией и 
украиной.

одна из целей специальной военной 
операции - это демилитаризация украины, 
то есть лишение ее возможности иметь 
угрожающие нам вооруженные силы. а для 
 этого мы должны с ними или договорить-
ся…

мы не допустим, чтобы на украине были 
вооруженные силы, которые в перспективе 
угрожают россии и ее народу. Что касается 
наших действий на украине и согласования 
с международным правом, я сейчас на-
шу логику только что рассказал: от шага 
одного к шагу другому. мы считаем, что 
это полностью соответствует уставу оон.

СОГЛАСНО 

преЖДе Чем клеЙмитЬ, 
изуЧите праВо

УСТАВУ ООН

праВила пиШете Другим, а сами  
соблюДатЬ не собираетесЬ?

В кОНце кОНцОВ

УПУЩеННЫе ДОГОВОРеННОСТИ
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«Нас отправили на смерть, и мы решили сдаться». Насильно мобилизованные  
вэсэушники не хотят умирать за продажную хунту.
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 � На связи и другие 
крупные деятели.

 � В одном из последних 
телефонных разговоров 
с господином Байденом я 
ему сказал о том, что не 
нужно доводить до каких-
то «горячих» конфликтов. 
Нужно все решать мирным 
путем, и надо заставить 
нынешнее руководство 
Украины удовлетворить 
требования своих граж-
дан, проживающих на 
Юго-Востоке. Я ему ска-
зал: вам кажется, что 
сейчас это все так просто 
будет решено, но может 
пройти какое-то время, 

и окажется, что лучше бы 
не делать того, куда вы 
толкаете ситуацию.

 � Трамп сказал: Путин 
не едет, потому что я не 
еду; а что ему там делать, 
когда меня там нет? И он 
прав.

 � По поводу возмож-
ных встреч с господи-
ном Трампом: она была 
бы в высшей степени 
полезной. Я  согласен с 
Президентом США: она, 
конечно, должна быть под-
готовлена и закончиться 
какими-то позитивными 
результатами. У меня на-
дежда на то, что господин 
Трамп не только политик, 

не только человек, кото-
рому  американский на-
род доверил судьбу своей 
страны, он еще и бизнес-
мен. И в этом я вижу боль-
шой плюс - в том, что он 
все считает. И считает, 
поскольку он стал бога-
тым человеком, видимо, 
хорошо. Значит, он счита-
ет, к чему приведут те или 
другие шаги в  отношении 
России.

 � Мы видим интерес 
американского бизнеса 
к выстраиванию отно-
шений с Россией. У нас 
есть контакты и с Рубио - 
госсекретарем, и с вице-
президентом Вэнсом. 

 � Есть варианты, как удовлет-
ворить интересы и Ирана, и Из-
раиля.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ОБСУЖДАЮТСЯ
 � Всегда нужно смотреть, цель до-

стигается или нет, при начале чего-
то. Мы видим, что в Иране при всей 
сложности происходящих там вну-
триполитических процессов про-
исходит консолидация общества 
вокруг политического руководства 
страны.

 � В целом можно обеспечить ин-
тересы Ирана в области мирной 
атомной энергетики и в то же время 
выйти на снятие озабоченностей со 
стороны Израиля в отношении своей 
безопасности. Такие варианты есть. 

 � Мы ни в коем случае не стремим-
ся к посредничеству. Не так давно 
разговаривал с премьер-министром 
Нетаньяху, и с Президентом Ирана, 
и с Президентом США, которые на-
прямую вовлечены во все эти про-
цессы. Сейчас наши предложения 
обсуждаются.

УЧИТЫВАЕМ ВСЕ
- Существует Договор о страте-

гическом партнерстве между Рос-
сией и Ираном. Он не предусматри-
вает защиту со стороны России, 
но все-таки есть вопрос оружия. 
Готовы ли вы его предоставить?

 � Там нет статей, связанных с обо-
ронной сферой, мы когда-то пред-
лагали нашим иранским друзьям 
поработать в области системы ПВО. 
Большого интереса тогда партнеры 
не проявили. Нас наши иранские 
друзья об этом и не просят. А что 
касается отдельных поставок - осу-
ществляли в свое время. Это никак 
не связано с сегодняшним кризисом.

 � Реальная жизнь такова, что мно-
гие страны региона имеют в чем-то 
сложные, а в чем-то стабильные от-
ношения с обеими сторонами - и с 
Израилем, и с Ираном. И это дает 
основание полагать, думать и на-
деяться на то, что Глобальный Юг в 
целом и страны региона могут ока-
зать влияние на этот процесс, чтобы 
острая фаза закончилась.

- Западные СМИ раздают нарра-
тив, что эта война - хорошо для 
России, отвлекает внимание от 
Украины. И что Россия ненадеж-
ный союзник, потому что она не 
вступилась за Иран.

 � Те, кто продвигает такие нарра-
тивы о ненадежности России как 

союзника, - провокаторы. Но это им 
не поможет, они не добьются своих 
целей. Каждый конфликт - он только 
внешне похож на другие. Цитата из 
книги: «Каждая страна несет соб-
ственную ответственность за то, что 
происходит у нее».

Хочу обратить ваше внимание, 
что в Израиле проживают почти 
два миллиона человек - выходцев 
из бывшего Советского Союза и РФ, 
это почти русскоговорящая страна 
сегодня. Мы, безусловно, учитыва-
ем этот фактор. У нас традиционно 
очень добрые, доверительные, дру-
жеские и союзнические отношения 
с арабским и исламским миром. Мы 
должны иметь в виду и это, и другое 
обстоятельство.

У нас сложились определенные 
дружеские отношения с Ираном. Мы 
поддерживаем Иран в борьбе за его 
законные интересы, в том числе в 
борьбе за его интересы по мирному 
атому. Кто говорит, что мы должны 
были бы сделать больше: что - боль-
ше? Начинать какие-то боевые опе-
рации - так, что ли? У нас и так идут 
боевые операции с теми, которых 
мы считаем противниками тех идей, 
которые мы защищаем, и тех, кто 
создает угрозу для РФ. А  это в осно-
ве своей, в принципе, одни и те же 
силы - что в Иране, что в российском 
случае, - там где-то, подальше, в ты-
лу, за спиной. Но это даже не те, кто 
на линии боевого соприкосновения 
находится.

Та позиция, которую мы занимаем, 
в том числе в рамках ООН, я в этом 
глубоко убежден, она соответствует 
как интересам Ирана, так и интере-
сам Государства Израиль.

- Если завтра Израиль с помо-
щью США или без помощи США 
просто убьет Хаменеи?

 � Я даже обсуждать такой возмож-
ности не хочу.

- Одна страна диктует прави-
ла другой относительно того, 
кто имеет право на обогащение 
ураном, а кто нет. Одна страна 
позволяет себе говорить о том, 
что она вправе убить президента 
другой страны. Это хоть как-то 
можно оправдать или защитить?

 � Здесь ничего нового нет. РФ всег-
да выступала за обеспечение безо-
пасности каждой страны без ущерба 
для безопасности другой. Это наш 
принципиальный подход. Это ответ 
в целом, казалось бы, в общем виде. 
Но нет, я вас уверяю: это практиче-
ская политика России.

Модератор дискуссии - ведущий теле-
визионного канала Sky News Arabia На-
дим Дауд Котейш поинтересовался:

- Президент Путин, вы что-то запи-
сываете…

- Мы все записываем, имейте в виду, - 
хитро ответил глава РФ. Зал зашелся 
от хохота. - У нас каждый шаг записан.

- У меня теперь проблемы?
- Вы с ними справитесь. А мы вам по-

можем даже.
***

- Мой коллега из ЮАР сказал, что уже 

налажены поставки водки, Это очень 
правильный, серьезный шаг, - сказал 
Президент России.

В зале повис немой вопрос. На что он 
объяснил:

- Почему? Потому что если водки вы-
пить, как у нас говорят, надо же закусить 
чем-то. Поэтому за этим наверняка по-
следуют поставки мясной продукции, или 
поставки зерна, и так далее.

- Больше водки поможет миру и при-
ведет его в лучшее состояние, - рассме-
ялся Котейш.

- Во всяком случае, будет веселее жить. 
Это уж точно, - добавил Владимир Путин.

К ПОСРЕДНИЧЕСТВУ НЕ СТРЕМИМСЯ

EP
A/
TA
SS

ПОЖАР НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ

 � Тем более что опас-
ность с Востока выду-
мана.

- Европа думает о пе-
ревооружении и плани-
рует тратить больше на 
военные расходы. Это 
угроза для России?

 � Мы не считаем какое 
бы то ни было перево-
оружение НАТО угрозой 
для РФ, потому что мы 
самодостаточны с точки 

зрения обеспечения сво-
ей безопасности и мы по-
стоянно совершенствуем 
наши Вооруженные силы 
и наши оборонительные 
возможности. Что бы 
 НАТО ни делало - конечно, 
это создает определенные 
угрозы, но мы их купиру-
ем. Любые перевооруже-
ния и увеличение бюдже-
тов до пяти процентов от 
ВВП стран НАТО не имеют 
никакого смысла.

На протяжении веков 
на Западе все время воз-
никал вопрос об угрозе 
со стороны России. Так 
удобно западным элитам 
было выстраивать свою 
внутреннюю политику. 
На базе мнимой угро-
зы с Востока все время 
можно было выколачивать 
деньги из налогоплатель-
щиков и все время объяс-
нять собственные ошибки 
в области экономики.

ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ НАТО ОЧЕВИДНЫЙ 

 � Опомнитесь! Вам даже Вячеслав 
Володин напомнил, что к чему.

- Я же уже говорил об этом, просто, 
наверное, недостаточно ясно артикули-
ровал. Мы же знаем предысторию наших 
отношений. Мы знаем, что происходило 
в 40-е годы, мы знаем, что происходило 
во времена Второй мировой войны. И мы 
знаем, сколько усилий было потрачено 
с обеих сторон - и со стороны Совет-
ского Союза и Российской Федерации, 
и Германии, - для того чтобы залечить 
раны прошлого.

Советский Союз выступал про-
тив раздела Германии. В 1990 го-
ду  именно Советский Союз и Россия 
сыграли  решающую роль в объеди-
нении Германии  и крушении стены. 

Надеюсь, это в Германии никто не за-
был?

У нас председатель парламента Рос-
сии Вячеслав Володин написал в письме 
своей коллеге в ФРГ: за всю новейшую 
историю Россия не сделала ни одного 
шага, который противоречил бы интере-
сам немецкого народа.

Что такое «Таурус»? Это высокоточное 
оружие, которым украинские военнослу-
жащие управлять не могут без космиче-
ской разведки. Это могут сделать только 
западные страны. Только немецкие офи-
церы смогут управлять. Это значит, что 
военнослужащие бундесвера будут нано-
сить удары по российской территории не-
мецким оружием. А что же это такое, как 
не втягивание впрямую в вооруженный 
конфликт с РФ? Вы отношения с Росси-
ей разрушите, а результата никакого на 
поле боя не будет.

ЕСЛИ ГЕРМАНИЯ 
ПЕРЕДАСТ «ТАУРУС»?

ПОСЛЕДСТВИЯ

ФАКТНЕ ИМЕЕТ СМЫСЛА

КОНТАКТЫ С США

ТРАМП - БИЗНЕСМЕН, И В ЭТОМ ПЛЮС

«У НАС КАЖДЫЙ ШАГ 
ЗАПИСАН»

КАК ШУТИТ ПРЕЗИДЕНТ

В этом противостоянии 
не будет выигравших.
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■■ Международный■эконо-
мический■форум■становится■
все■более■интересным.■Де-
монстрируя■развитие■России■
и■огромный■интерес■к■ней■со■
стороны■других■государств.

Спикер■Госдумы,■Председа-
тель■Парламентского■Собра-
ния■Союза■Беларуси■и■России■
Вячеслав■Володин■подвел ито-
ги пленарного заседания на 
пМЭФ-2025, которое длилось 
четыре часа:

- Разговор прошел на одном 
дыхании. Именно разговор. он 
был с огромным залом, куда 
съехались гости из 140 стран. 
особый интерес вызывала, 
безусловно, экономика. под 
этой эгидой проходит сам фо-
рум. Но и, конечно, политиче-
ская ситуация в мире, вопросы 
безопасности. темы: Россия - 
украина, Израиль - Иран. оста-
новлюсь на наиболее интерес-
ном и, на мой взгляд, важном 
из того, что прозвучало.

О развитии мира  
и экОнОмики

Россия дружит и сотруднича-
ет с теми, кто хочет идти впе-
ред и готов к этому.

■✔ Большинство■стран■вы-
ступают■за■многополярный■
и■справедливый■мир

Это их выбор. Россия и Ки-
тай не формируют новый ми-
ропорядок, наши страны его 
оформляют, расчищают дорогу 
для этого процесса, с тем что-
бы он был более сбалансиро-
ванным и отвечал интересам 
подавляющего большинства 
государств.

■✔ Страны■ БРИКС■ нара-
щивают■ экономический■
потенциал

сегодня это сорок процентов 
глобальной экономики, и эта 
доля будет только расти. в то 
время как доля G7 уменьшает-
ся из года в год.

■✔ Российская■экономика■за■
последнее■время■добилась■
роста■и■прогресса,■отвечая■
на■вызовы

Рост ввп нашей страны 
в  2023 году  - 4,1 процента, 
в 2024 году - 4,3 процента. Рос-
сия сегодня по объему ввп за-
нимает четвертое место в мире 
и первое в европе.

■✔ Экономика■ западных■
стран■утрачивает■позиции

Рост экономики в 2024 году 
в еврозоне составил 0,9 про-
цента, сША - 2,8. притом что 
общемировой рост составил 
3,3 процента.

■✔ Мы■ научились■ концен-■
трироваться

там, где наносят удар, - мо-
билизация и результат выше.

■✔ Позиция■Президента■Пу-
тина■о■рецессии:■ее■нет

Надо сделать все, чтобы не 
допустить рецессии и стагна-

ции. Это задача, которую бу-
дем решать вместе с коллегами 
из правительства. Когда речь 
идет о вызовах, правительство 
должно предлагать решения. 
А тот, кто описывает погоду, 
а не задает ее, - перепутал ме-
сто работы.

■✔ Инфляция■снижается
в прогнозе по итогам года 

должна быть 7 процентов. Это 
посыл ЦБ в отношении став-
ки, которая остается высокой. 
в обоснование этого решения 
ЦБ всегда говорил о растущей 
инфляции. сейчас она стала 
снижаться. Значит, с учетом 
других факторов, надо сни-
жать ключевую ставку. ожи-
дание этого очевидно. со своей 
стороны, будем возвращаться 
к теме. Необходимо создавать 
условия для развития эконо-
мики.

О безОпаснОсти  
и кОнфликтах

 ✔ Россия, со своей стороны, 
политико-дипломатическими 
методами делает все для урегу-
лирования ситуации на Ближ-
нем востоке. Наша страна не 
стремится к посредничеству, а  
предлагает варианты решения.

О ситуации  
на украине

 ✔ при принятии декларации 
о независимости украина за-
явила о своем нейтральном 
и внеблоковом статусе.

 ✔ Киев развязал войну в от-
ношении мирных граждан рус-
скоязычного населения Ново-
россии, которых наша страна 
была вынуждена защищать.

 ✔ учитывая милитаризацию 
и кровавый переворот на укра-
ине, а также отход от нейтраль-
ного статуса, надо было обес-
печить безопасность граждан 
Донецкой и Луганской Респу-
блик и России в целом.

 ✔ Мирные переговоры, про-
ходящие в турции, сорвал 
премьер-министр Англии 
Джонсон по поручению бывше-
го президента сША Байдена.

Именно они несут ответ-
ственность за продолжение 
конфликта, который мог быть 
остановлен ранее.

■✔ Русские■и■украинцы -■один■
народ

в этом смысле вся украина 
наша. ситуация по всей линии 
фронта развивается успешно. 
Наша армия освобождает все 
новые населенные пункты от 
неонацистов.

■✔ Там,■где■ступает■нога■рус-
ского■солдата,■то -■наше

Части российской армии на-
ходятся недалеко от города су-
мы. Задачи забрать сумы нет, 
но это не исключено.

Подробнее - на стр. 2, 4.

Светлана КАМЕКА

■■ В■России■приняли■за-
кон■ о■ защите■ русского■
языка.■Англицизмам■при-
дется■«закириллиться».

госдума защитит русский 
язык от чрезмерного исполь-
зования заимствований в пу-
бличном пространстве. Что 
это значит? Вывески, указа-
тели и информационные та-
блички в магазинах и обще-
ственных местах должны быть 

на великом и могучем. Допу-
скается также их дублирова-
ние на языках народов рос-
сии или на иностранных. еще  
в названиях жилых комплек-
сов и прочих объектов строи-
тельства, в рекламе можно 
использовать только кирилли-
цу. застройщики перестанут 
завлекать бесконечными ан-
глоязычными названиями ти-
па club, hous, hill, forest, village, 
потому что они превратятся  
в клабы, хаусы, хиллы, форе-
сты и вилладжи. Sale станет 

распродажей или скидками.  
а exit и open опять станут - 
«выход» и «открыто».

закон вступит в силу 1 мар-
та 2026 года.

- язык, культура, вера  
и история - основы идентич-
ности любой нации, - сказал 
председатель гД. и при-
вел пример украины, кото-
рая от всего этого отказа-
лась: - В итоге не стало нации, 
она подчинена. государство 
утратило свой суверенитет.

об этом же говорил народ-
ный■артист■РСФСР,■Герой■
труда■России,■режиссер■Ни-
кита■Михалков. его специ-
ально пригласили в госдуму.

- если вы привезете ино-
странца, посадите в машину 
и прокатите по центру любого 
города в нашей стране, он, 
глядя в окно, не поймет, что 
находится в россии. потому 
что практически девяносто 
процентов вывесок напи-
саны латинским шрифтом, 
английскими словами. Важ-
нейший закон! - поддержал 
депутатов никита михалков. - 
язык - достояние народа. Это 
его гордость. им нужно гор-
диться и им воевать. Это ве-
личайшая провинциальность 
наша - «где-то там лучше». 
Это огромное количество ан-
глицизмов, которые внедрены 
в наше сознание, когда есть 
аналоги, прекрасные аналоги 
на русском языке.

Выступление Никиты Ми-
халкова читайте в следую-
щем номере «СВ».

■■ …началась■одна■из■самых■тяже-
лых■страниц■нашей■истории -■Ве-
ликая■Отечественная■война.

Вячеслав■Володин:
- Это случилось 84 года назад, ког-

да немецко-фашистские захватчики 
вероломно напали на спящие мирные 
города нашей родины. победа далась 
дорогой ценой - 27  миллионов чело-
веческих жизней.

исток Днепра - знаковое место не 
только для нашей страны, но и для 
беларуси и украины. именно здесь - в 
смоленской области, на границе с тверской, 
в трехстах километрах от москвы находится 
начало этой большой реки.

занимаясь обустройством истока Днепра, 
благодаря поисковикам и журналистам узнал, 
что в начале Великой отечественной войны, 
в 1941 году, здесь, близ деревни Дудкино, про-
ходили ожесточенные бои. Четверо суток - с 8 
по 12 октября - батальон под командованием 
капитана сергея иванова (119-я краснояр-
ская стрелковая дивизия) героически держал 
оборону и отражал атаки превосходящих сил 
противника.

В этих боях погибли 780 человек. практи-
чески все, кто защищал укрепрайон, включая 
командира. поисковики каждый год находят 
тела солдат и офицеров, многие из которых 
до сих пор числились пропавшими без вести. 
если возможно, устанавливают фамилии. 
родные спустя больше восьмидесяти лет по-
лучают известия о своих близких.

нам всем важно:

- помнить, какой ценой досталась победа
- сохранять и защищать историческую па-

мять
- передавать правду о войне из поколения 

в поколение.
Вместе с единомышленниками почтили 

память наших солдат и офицеров  - всех, 
кому обязаны жизнью, - посетив культурно-
мемориальный комплекс на истоке Днепра. он 
включает в себя место подвига, где проходили 
бои, музей, в котором размещены экспонаты, 
рассказывающие о событиях тех лет.

здесь же, на истоке Днепра, расположен 
свято-Владимирский монастырь. есть гости-
ница. В 49 километрах от этого места находит-
ся ржевский мемориал. если захотите посе-
тить эти места, сможете добраться от москвы 
всего за несколько часов. Дороги к августу 
будут лучше! а к сентябрю - не узнаете их, 
доедете быстро! приезжайте!

О ваЖнОм  
на ОДнОм ДЫхании

то страшное утро, когДа... ПОМНИМ

Добро поЖалоВатЬ на  EXIT   ВыхоД ПРИНЯТО!
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Схема боя у истока Днепра.

- Никита Сергеевич, вы многих укрепляете в правильности своих  
шагов и действий, – сказал мэтру Вячеслав Володин.
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Кристина ХИЛЬКО 

■■ Продбезопасность,■ со-
трудничество■ регионов,■
закрепление■молодежи■на■
селе -■парламентарии■обсу-
дили,■как■придать■импульс■
агросфере.

МИЛЛИАРДНАЯ 
ПРИБЫЛЬ
Мы не только обеспечиваем 

себя продуктами питания, но 
и являемся одними из веду-
щих экспортеров сельхозпро-
дукции на мировой рынок. 
Наши тракторы и комбайны 
успешно трудятся на полях 
разных континентов. Итог 
усилий АПК: в магазинах изо-
билие белорусских и россий-
ских товаров на любой вкус.

Заседание Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
аграрным вопросам про-
шло в разгар полевых работ. 
Чтобы не распыляться по 
мелочам, Иван■ Маркевич,■
председатель■ Комиссии■
Парламентского■Собрания■
по■аграрным■вопросам, на-
чал с главного:

- Несмотря на санкции, на-
ша продовольственная безо-
пасность укрепляется. В  2024 
году товарооборот продукции 
агропромышленного ком-
плекса увеличился на пятнад-
цать процентов, превысив во-
семь миллиардов долларов. 
Эти цифры показывают: мы 
на правильном пути.

Агросектор не стоит на 
месте. С помощью цифро-
вых технологий в режиме 
онлайн мониторят состоя-
ние животных, регулируют 
кормление и доение, дары 
с полей собирает умная тех-
ника. Например, союзная 
программа «Садоводство-СГ» 
предусматривает разработку 
автоматизированных и робо-
тизированных устройств. Ре-
сурсосберегающие техноло-

гии нацелены на повышение 
производительности труда не 
менее чем на 25 процентов. 
Программа «Интеллектуаль-
ная ферма - СГ» направлена 
на разработку комплекса ав-
томатизированных и робо-
тизированных машин и обо-
рудования для молочного 
животноводства с примене-
нием цифровых технологий. 
Такой подход создает макси-
мально комфортные условия 
для буренок и, конечно, для 
животноводов.

Вот только согласование 
и принятие программ затя-
нуты из-за бумажной волоки-
ты. Сейчас ключевая задача, 
по словам парламентариев, - 
не допустить «простоя» при 
оформлении бумаг, чтобы 
в ближайшие годы все ноу-
хау внедрить в производство. 
Это очередной шаг в сторону 
импортозамещения, которое 
касается всех сфер сельхоз-
производства.

хвАтИт БУЛЬБЫ
Межрегиональные связи - 

фундамент интеграции. Про-

веренное временем сотруд-
ничество на местном уровне 
позволяет нашим странам 
оперативно реализовывать 
двусторонние проекты.

Мясная и молочная продук-
ция, важная статья экспор-
та, традиционно пользуется 
высоким спросом, особенно 
у россиян, заверил Сергей■
Примаченко,■ председа-
тель■Комитета■по■сельско-
му■хозяйству■и■продоволь-
ствию■Миноблисполкома. 
В пример привел продукцию 
Слуцкого мясокомбината, где 
пикантные колбасы, аромат-
ные копчености, консервы на 
прилавках не залеживаются. 
А у агрокомбината «Дзержин-
ский» особенно популярно 
диетическое мясо индейки.

Минщина не подводит и в 
семеноводстве, делая ставку 
на сорта, которые выдержива-
ют природные нагрузки и га-
рантируют высокий урожай.

- Активно сотрудничаем 
с Омской областью. Регион 
свое образный, в другом кли-
матическом поясе, далеко от 
нас. Но мы нашли точки со-

прикосновения. Наши пред-
приятия заинтересованы 
в  семенах люцерны - эффек-
тивной культуры для сельско-
го хозяйства. Первая партия 
успешно прошла испытания, 
импортной селекции не усту-
пает, - заверил Сергей При-
маченко.

Не обошли стороной и во-
прос на «злобу дня», обсудив 
ситуацию с картошкой, по це-
не и качеству к которой у мно-
гих покупателей в последнее 
время возникали вопросы.

- Просто недоразумение, - не 
скрывал эмоций Иван Мар-
кевич.

Депутат напомнил: бульба - 
один из брендов Беларуси. 
И выращивать популярного 
корнеплода надо столько, что-
бы хватило и РБ, и на экспорт.

Депутата поддержал Сергей 
Примаченко:

- По картофелю готовы 
подставить плечо. Минская 
область отвела больше во-
семнадцати тысяч гектаров. 
Созданы технические возмож-
ности, чтобы вырастить хоро-
ший урожай и сохранить его.
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ПРОРАСтАЮт в ПОЛЕ КАДРЫ
Иван МАРКЕВИЧ, пред-

седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- политика, которую пре-
зидент рб заложил еще трид-
цать лет тому назад, направ-
ленная на развитие сельского 
хозяйства, доказала свою 
эффективность. за аграр-
ным сектором тянется вся 
экономика. Важный вопрос - 
подготовка и работа кадров 
в апк, развитие агрогород-
ков, внедрение современных 
технологий в сферу сельского 
хозяйства.

Владимир КАШИН, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам:

- Выстраивание отношений 
между областями, конкрет-
ными предприятиями под-
разумевает многогранность. 
В наших странах свои особен-
ности, следует эффективно 
их использовать. белорусы 
активно участвуют в «Дне 
поля» в россии - своеобраз-
ном сельскохозяйственном 
форуме.

радует, что развивается 
программа агролизинга - ин-
струмента поддержки наших 
производителей сельхозтех-
ники.

Антон ГЕТТА, член Комис-
сии ПС по аграрным вопро-
сам:

- недавно в казани прохо-
дил национальный молочный 
конгресс, организованный 
молочным союзом россии. 
на встрече свою продукцию 
презентовали и знаменитые 
белорусские предприятия. бе-
лорусские товары - это очень 
высокие стандарты качества, 
нам есть где перенять опыт. 
конечно, высокие стандарты 
подразумевают в том числе 
и соответствующую цену на 
продукты. но качество - это 
здоровье, а экономить на здо-
ровье нации нельзя.

Важный вопрос - обеспе-
ченность кадрами в сельском 
хозяйстве. решение есть  - 
активнее работать с коллед-
жами, вузами, коллегами из 
разных министерств, органа-
ми исполнительной власти, 
отвечающими за подготовку 
молодежи.

 ■ Кадры закладывают 
основу успеха в аграрной 
отрасли.

В беларуси в прошлом году 
в сферу сельского хозяйства 
пришли около пяти тысяч мо-
лодых специалистов, в том 
числе 1,4 тысячи выпускников 
аграрных вузов. Для адаптации 
на рабочем месте парням и де-
вушкам назначается наставник. 
«распределенцам» предостав-

ляют жилье, различные льготы. 
но кадровый дефицит в агро-
сфере союзного государства 
все еще ощутим. Важно вдох-
нуть в село новую жизнь и пре-
вратить его в центр притяжения, 
тогда и молодежь подтянется, 
уверены парламентарии.

антон гетта, член комиссии 
пс по аграрным вопросам, за-
верил, что россии интересен 
и  ценен опыт белорусских агро-
городков:

- Это привлечение молодежи 
в сельскую местность, развитие 
территорий, повышение каче-
ства жизни.

В условиях необходимости 
формирования новых компе-
тенций у специалистов сель-
скохозяйственной отрасли тре-
буется активность в области 
дополнительного профобразо-
вания.

Николай Романюк, ректор 
Белорусского государствен-

ного аграрного техническо-
го университета, представил 
свой рецепт успешного разви-
тия отрасли:

- первое  - совместная 
работа по специальному 
обучению профессорско-
преподавательского состава. 
Второе - согласованные учеб-
ные программы, повышение 
квалификации и стажировки 
специалистов апк. третье - мо-
бильность учащихся, активное 
использование площадок для 
практического обучения.

 ■ Неизвестных земель больше нет.

белорусские производители расширя-
ют горизонты, отправляя продукцию не 
только в соседние приграничные регионы.

россия для беларуси - надежный и по-
стоянный покупатель. на фоне драко-
новских западных санкций наши страны 
перестроили торговые цепочки, сделав 
упор на взаимные поставки.

- В вопросах торговли мы дополняем 
друг друга. из беларуси экспортируем 

в основном мясомолочную продукцию, 
кондитерские изделия, шоколад, из рос-
сии привозим зерновые, шрот (продукт 
после отжима масла. - Ред.), ряд других 
товаров - то, что необходимо для сель-
ского хозяйства. мы работаем больше 
чем с 76 российскими регионами, - по-
делилась организацией сотрудничества 
Ксения Мелешко, начальник Главно-
го управления внешнеэкономической 
деятельности Минсельхозпрода Бе-
ларуси.

белорусские товары поставляют в ка-
лининград и на Дальний Восток, эта тер-
ритория для аграриев не терра инкогнита.

антон гетта, член комиссии парламент-
ского собрания по аграрным вопросам, 
обратил внимание, что недавно глава 
белорусского государства встречался 
с губернатором калининградской обла-
сти. такие встречи позволяют оперативно 
рассматривать актуальные вопросы со-
трудничества, решать конкретные задачи 
по расширению взаимных связей.

ДОСЛОВНО

отуЧился - и на селе пригоДился качеСтВО

стаВка на ВзаимнЫе постаВки ДаЛЬНИе теРРИтОРИИ

Аграрная повестка всегда ответственная,  
потому что прежде всего это продовольственная  
безопасность СГ.
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Светлана КАМЕКА

■■ США■нанесли■удары■по■
ядерным■объектам■Ирана■
в тот■же■день■и■практически■
в■тот■же■час,■когда■Гитлер■
напал■на■СССР■в■1941■году.■
Совпадение?

ВЫНУЖДЕННЫЙ 
СПЕКТАКЛЬ
- Иран должен выкопать 

обогащенный уран, похоро-
ненный под землей, и раздать 
другим странам, - заявил гос-
секретарь США Марко Рубио, 
после того как США ударили 
по иранским ядерным объ-
ектам. По данным из амери-
канского генштаба, шесть 
бомбардировщиков B-2 Spirit 
сбросили по территории в Фор-
до шесть противобункерных 
бомб GBU-57A/B весом око-
ло 13,5 тонны, они способны 
уничтожать объекты на глу-
бине до шестидесяти метров 
под землей. Подводная лодка 
ВМС США вдарила тридцатью 
крылатыми ракетами «Тома-
гавк» по целям в Исфахане и 
Натанзе. И последней доба-
вили еще два «взломщика» со 
стратегических бомбовозов.

Про «выкопать, а потом раз-
дать небедным странам» - это 
не шутка, Рубио действитель-
но так сказал. Смотришь на 
происходящее  - просто сюр 
какой-то. «Миролюбивый» 
Трамп сменил ориентацию и 
топит за разрушения в гигант-
ских масштабах. По его сло-
вам, целью удара было ограни-
чение ядерных возможностей 
Тегерана. США фактически на-
чали войну с Ираном, и он гро-
зит устроить ад кромешный, 
если тот решит защищаться:

- Так продолжаться больше 
не может. Либо будет достиг-
нут мир, либо Иран столкнется 
с трагедией, несравненно бо-
лее разрушительной. Помни-
те: целей еще много. Ни одна 
армия в мире не способна на 
то, что мы сделали этой ночью. 
Никогда в истории еще не бы-
ло вооруженных сил, способ-
ных на подобную операцию.

Сам себя не похвалишь... 
Правда, Тегеран утверждает, 
что США не нанесли значи-
тельного урона ядерным объ-
ектам.

- Спектакль  - не больше. 

Трамп загнал сам себя в угол 
своими громкими заявления-
ми, - считает известный аме-
риканский военный эксперт 
Скотт Риттер. - Но Иран от-
казался играть по его прави-
лам. Чтобы не потерять лицо, 
ему пришлось нанести удар. 
Он разбомбил два пустующих 
объекта, которые до этого уже 
атаковал Израиль. А затем 
сбросил шесть бомб на прак-
тически неуязвимый объект 
в Фордо, заявив о полном уни-
чтожении - вопреки фактам. 
Пустышка. Иллюзия действия.

Все ради того, чтобы не по-
терять лицо.

«ПОЗДРАВЛЯЮ, 
ТРАМП!»
Биньямин Нетаньяху же по-

благодарил Трампа за атаку:
- Поздравляю вас, президент 

Трамп! Ваше смелое решение 
изменит ход истории. Прези-
дент Трамп и я часто повто-
ряем: «Мир достигается че-
рез силу». Сначала приходит 
сила - затем наступает мир.

А еще заявил Fox News, что 
американский президент по-
мог «добиться внезапности, 
публично призвав Израиль 
не атаковать, несмотря на то 
что он знал, что атака плани-
ровалась».

Старший советник спике-
ра парламента Ирана Мехди 
Мохаммади призвал «отсечь 
агрессивную руку» США,  
а именно - «перерезать Не-
таньяху горло»:

- Своими действиями США 
нарушили воздушное про-
странство Ирана и совер-
шили преступление против 

нашей страны. После этого 
у Америки больше нет места 
в Западной Азии. Господин 
президент США, вы начали - 
а мы это закончим.

Накануне этих событий 
Нетаньяху собирал кабинет, 
готовил обращение к США, 
чтоб Вашингтон присоеди-
нился к агрессии против Те-
герана. Втянуть США нужно 
было обязательно - понял, что 
сам не справляется. На слиш-
ком большой кусок открыл 
рот. А потом по методичке, 
обкатанной Зеленским, про-
должит шантажировать: если 
не поможете нам, они придут 
к вам.

СОСЕДИ ГОТОВЫ 
ПОМОЧЬ
Помните, как Украина си-

мулировала удар российским 
беспилотником по саркофагу 
Чернобыльской АЭС и тре-
бовала наказать Россию за 
удар по ядерному объекту? 
Сколько воплей тогда было. 
Весь Запад был возмущен и 
грозился пойти на нас вой-
ной. А сейчас реальные удары 
Израиля по ядерным объек-
там, риск заражения радиа-
цией, возможные огромные 
разрущения и выжженная 
земля... Ноль осуждения. Это 
другое! Все правильно евреи  
делают!

Израилю можно бомбить 
Иран, с которым у него даже 
нет общей границы, он на-
ходится от него аж через две 
страны. А Россия не должна 
трогать агрессивную киев-
скую хунту, которая находит-
ся непосредственно у наших 

границ и угрожала грязной 
ядерной бомбой.

Удары США по Ирану в во-
енном плане и с точки зрения 
международного права никак 
не оправданны. Посмотрим 
на факты: Штаты, как посто-
янный член Совбеза ООН, со-
вершили грубое нарушение 
Устава ООН, международного 
права и ДНЯО, напав на мир-
ные ядерные объекты Ирана. 
США просто наплевали на об-
щие правила, фактически об-
нулив их.

Иранская сторона от пере-
говоров не отказывалась и 
отрицала намерения по соз-
данию ядерного оружия. И те-
перь за стол садиться отказы-
вается:

- Иран не изменит позиции 
по своему ядерному досье и не 
будет вести переговоров, пока 
продолжаются израильские 
атаки, - заявил Президент 
Ирана Масуд Пезешкиан.

Но очевидно, что Тель-Авив 
останавливаться не собирает-
ся. Нетаньяху уже объявил, 
что его цель  - ликвидация 
верховного лидера Ирана  
аятоллы Али Хаменеи, потому 
что она «могла бы привести 
к завершению конфликта». 
Схемы отыграны много раз - 
снести неудачный режим, 
расчленить страну на части 
и полностью подчинить себе.

Но иранцы смогли дать от-
пор. И никто не знает, какие 
у них тузы в рукаве. Готов при-
йти на помощь Йемен - обе-
щает топить американские 
корабли и субмарины. Паки-
стан грозит ударить ядеркой, 
если такое оружие вздумает 
применить Тель-Авив. Так что 
ирано-израильский конфликт 
грозит расплескаться на весь 
ближневосточный регион 
и даже далеко за его пределы.

P.S. Про■Украину■же■
на■фоне■возмож-

ного■апокалипсиса■в■Иране■
и■Израиле■крепко■забыли.■
И перетянуть■одеяло■на■себя■
уже■вряд■ли■получится -■там■
риски■повыше■будут.

■■ Иран■угрожает■блокадой■Ормузского■пролива.

- если нашим нефтяным объектам будет нанесен серьезный ущерб, 
мы не позволим ни одной стране региона использовать свою соб-
ственную нефть, - прозвучало из тегерана.

пролив обеспечивает выход из персидского залива в индийский 
океан. по нему осуществляется треть мировых поставок сжиженного 
газа и двадцать процентов нефти и нефтепродуктов. 

если его перекрыть, из мирового баланса выпадут  до сорока про-
центов мировой нефтедобычи. как результат: цены на нефть взлетят 
до небес - возможно, до двухсот долларов за баррель. (ау, где там 
очередной потолок цен от ес?) Выручит только россия.

ситуация в иране показала, что Влади-
мир путин десять лет назад был совер-
шенно прав:

- мне самому иногда приходит в голову 
мысль: может быть, мишке нашему надо 
посидеть спокойненько, не гонять поросят и 
подсвинков по тайге, а питаться ягодками, 
медком? может быть, его в покое оставят? 
не оставят, потому что будут всегда  
стремиться к тому, чтобы посадить его 
на цепь. а как только удастся посадить 
на цепь, вырвут и зубы, и когти. В сегод-

няшнем понимании это силы ядерного 
сдерживания.

как только, не дай бог, это произойдет и 
мишка не нужен, так тайгу будут сразу приби-
рать. Ведь мы же почти от официальных лиц 
слышали многократно: несправедливо, что 
сибирь с ее неизмеримыми богатствами вся 
принадлежит россии. как несправедливо? а 
отхапать у мексики техас - это справедливо? 
а то, что мы на своей собственной земле 
хозяйствуем, - это несправедливо, нужно 
раздать. а потом, после этого, как только 
вырвут когти и зубы, тогда мишка вообще 
не нужен. Чучело из него сделают, и все!

■■ Начиная■ с■ 1981■ года■
Тель-Авив■разгоняет■стра-
шилки,■что■Иран■находит-
ся■«в■неделе»■от■создания■
ядерного■оружия.

американский политиче-
ский аналитик смит:

- труман не начинал войну 
с ссср, потому что они раз-
рабатывали ядерное оружие. 
Джонсон не начинал войну 
с китаем, потому что они раз-
рабатывали ядерное оружие. 
и идея начать агрессивную 
войну из-за того, что кто-то 
разрабатывает ядерное ору-
жие, - дремучая.

есть единственная страна 
на ближнем Востоке, кото-
рая секретно разрабатыва-
ла ядерное оружие, и она не 
является членом Договора 
о нераспространении ядер-
ного оружия. Это израиль. 
наглость с их стороны начать 
войну на этой почве.

иран - член Договора о не-
распространении ядерного 
оружия, и он не работает 
над созданием ядерного во-
оружения. и у него его нет. 
а у израиля есть. и он врет 
всему миру. Это просто их 
оправдание, почему они на-
чали войну, и способ зата-
щить сюда сШа. люди, оч-
нитесь!

БЕСПРЕДЕЛ

секретное 
оруЖие созДал 
именно израилЬ!

Черное золото станет на Вес золота
УДАР ПОД ДЫХиз слабого миШки 

сДелают ЧуЧело

22 ИЮНЯ 2025-ГО. НАЧАЛО ТРЕТЬЕЙ МИРОВОЙ?

Как правильно  
называть назревающую 
войну между Израилем, Ираном, США  
и присоединяющимися?

ОПРОС «СВ»?

В опросе участвовало 6,5 тысячи человек.

Третья■мировая■война

Ближневосточная■война

Первая■и■Последняя■ядерная

Первая■ядерная■война

34%

14%

13%

4%

«Спасибо, мистер президент!» - Израиль даже рекламные щиты  
задействовал, чтобы отблагодарить Трампа.

УРОк ДЛя ДРУгиХ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Во■время■девятичасовой■
атаки■уничтожено■амери-
канское■супероружие.

УСЫПАЛИ 
«ЦВЕТАМИ»
Внезапная война на Ближ-

нем Востоке отвлекла миро-
вое сообщество от событий 
на Украине. Зеленский сильно 
нервничает. Ведь американ-
ские ракеты, предназначен-
ные для киевского режима, 
теперь, очевидно, будут пере-
правляться Иерусалиму. Да и 
мировые СМИ больше интере-
суют воздушные дуэли между 
Израилем и Ираном, а также 
удары США по ядерным объ-
ектам персов, чем охота на 
военные объекты Незалеж-
ной. Но если их не показывает 
CNN, это не значит, что они 
не пылают.

Всю минувшую неделю ар-
мия России систематично 
уничтожала военный потен-
циал противника. Под при-
целом оказались объекты ВПК 
в Харькове, Черкасской, Пол-
тавской и Сумской областях. 
Взрывы гремели в Запорожье, 
Краматорске, харьковском 
Изюме и Синельниково Дне-
пропетровской области.

Досталось и самому Дне-
пропетровску, а также Одессе. 
И очень сильно - Киеву.

Одна из атак длилась ре-
кордные девять часов. За-
действовано невероятное 
количество ударных дро-
нов - 440. Большая часть из 
них  - модифицированные 
«Герани». А также 32 ракеты 
разных типов. Сам противник 

насчитал: два гиперзвуковых 
«Кинжала», девять авиаци-
онных Х-59/69, шестнадцать 
крылатых ракет стратегиче-
ской авиации Х-101, четыре 
флотских «Калибра», проти-
ворадиолокационная ракета 
Х-31П.

НАКРЫЛИ ПОЛИГОН
Всего за одну атаку обнули-

лись не меньше 27 объектов 
военной инфраструктуры. 
Военный склад под Киевом, 
дым от пожарища которого 
был всюду виден в столице, 
детонировал всю ночь. Укра-
инские военблогеры в яро-
сти - на фронте ВСУ и так не 
хватает боеприпасов, а тут их, 
как нарочно, собрали в одном 
месте для таких фейерверков.

Другой повод для их него-
дования - это уничтожение 
в районе Давыдова Брода 
Херсонской области учебно-
тренировочного полигона 
ВСУ. «В четвертый уже раз!» - 
возмущаются укропатриоты. 
Как сообщил Минобороны 
РФ: «Расчетом оперативно-
тактического ракетного ком-
плекса «Искандер-М» ВС РФ 
по военному объекту против-
ника нанесен ракетный удар 
боеприпасом с кассетной бое-
вой частью. Результатом ста-
ло уничтожение более десяти 
автомобилей. Потери личного 
состава ВСУ превысили семь-
десят человек».

В Одессе - прилет на аэро-
дроме «Школьник». Уважили 
«Искандером М» и дронами-

камикадзе аэропорт Жуляны. 
И здесь особая удача - уничто-
жены позиции ЗРК Patriot. Для 
справки: во всем мире всего 
240 подобных систем. Стои-
мость каждой - больше мил-
лиарда долларов.

ЗАЩИТА ХУЖЕ 
НАПАДЕНИЯ
К сожалению, не обошлось 

без жертв среди мирного насе-
ления. Но не по вине россий-
ской армии. Это ВСУ привыч-
но продолжали заниматься 
терроризмом, атакуя дрона-
ми гражданские автомоби-
ли и домохозяйства. Только 
лишь в одной Белгородской 
области: подорвана машина - 
ранены водитель и подросток-
пассажир. Один из дронов 
травмировал женщину в част-
ном доме. А еще подорвали 
автомобиль скорой помощи - 
врач, фельд шер и водитель 

получили минно-взрывные 
травмы и контузию.

А что случилось в Киеве? Во 
время атаки украинская ПВО 
сбила российскую крылатую 
ракету, которая рухнула на 
здание. Есть видеозапись по-
падания в ракету и ее падение 
на высотку. Также украински-
ми РЭБ сбита с курса одна из 
«Гераней», которая тоже вре-
залась в панельный дом.

Глава режима из брониро-
ванного бункера начал было 
снова верещать о «геноциде», 
но тут начался «ад и Израиль». 
На Ближнем Востоке с такой 
интенсивностью гибли люди, 
что стало не до Украины.

А удары по Киеву - строго по 
военным объектам - продол-
жились. Один из них пришел-
ся по зданию Политехниче-
ского института имени Игоря 
Сикорского, где собирали дро-
ны. Противник сообщил, что, 

судя по результатам атаки, 
масса самих «Гераней» уве-
личилась. А еще - что в атаке 
задействовали северокорей-
ские ракеты. Откуда они это 
взяли - неизвестно. Но даже 
если и так - союзники тоже 
должны тренироваться.

Российская армия меж тем 
продолжает идти вперед. 
В том числе и для того, чтобы 
мирные люди в Киеве пере-
стали погибать.

■■ Ликвидирован■командир■запрещенного■
в■России■террористического■«Грузинского■
легиона».

грузинские наемники - одни из самых жестоких 
отморозков на сВо. они особо отличились издева-
тельствами над пленными российскими солдатами. 
перечислять их изуверства морально тяжело пси-
хически здоровому человеку.

зато сами они мрут как мухи. еще в прошлом го-
ду их значительно проредили. В сумской области 
накрыли ракетами пункт временной дислокации 
«грузинского легиона». трупы этих нелюдей выно-
сили долго. В частности, уничтожили заместителя 
командира спецназа грузинских наемников георгия 
роинишвили, главаря спецназа «тбилиси».

Воевал в составе «грузинского легиона» с начала 
сВо, причастен к пыткам и издевательствам над рос-
сийскими пленными и ранеными в киевской области. 
с Волчанского направления головорезов перебросили 
в курскую область. и для подавляющего большинства 
это оказалась последняя командировка.

теперь вот добрались до самого командира пре-
ступного террористического подразделения «грузин-
ский легион» Вано надирадзе. Верховный суд рФ 
заочно приговорил 54-летнего негодяя к четырнад-
цати годам. но это только по факту наемничества. 
нет сомнений, что «подвигов» боевика набралось 
бы на пожизненное.

накануне подонок давал интервью про обстановку 
в сумах. Хорохорился, хотя и признавал «определен-
ные трудности». и вот теперь отправился к бандере. 
Верной дорогой идете, амханагэбо (товарищи)!

■■ В■Администрации■Прези-
дента■поставили■задачу■адап-
тировать■ участников■ СВО■
к мирной■жизни.

если в прошлом веке о посттрав-
матическом синдроме не знали ни 
в американской, ни в советской 
армиях, то сейчас все поменялось. 
есть четкое понимание, что любой 
военный конфликт заканчивается, 
а люди, державшие в руках ору-
жие, остаются. их надо органично 
вписать в мирную жизнь.

В россии по инициативе 
 Владимира путина появилась 
программа по специальному обу-
чению, подготовке кадров для го-
сударственной службы и «форми-
рованию новой элиты» рФ «Время 
героев». однако важны не только 
приобретение новых навыков, но и 
морально-психологическая адап-
тация.

по указанию ап в регионах на-
лаживается подготовка специали-
стов, умеющих работать с таким 
диагнозом.

Фонд «защитники отечества» 
запустил образовательные про-
екты - от краткосрочных курсов 
в сколково до региональных про-
грамм. В перспективе накануне 
мобилизации каждый участник 
сВо пройдет собеседование с пси-
хологом, который определит его 
состояние и поможет с адаптацией 
к нормальной жизни. печальный 
опыт ссср после афгана и сШа 
после Вьетнама, когда многие из 
бывших воинов оказались не при-
способлены к новой для них ре-
альности, не должен повториться 
в россии.

ХРОНИКА
■● Группировка■войск■«За-

пад»■освободила■селение■
Петровское■в■Харьковской■
области.■ А■ группировка■
«Восток» -■поселок■Пере-
будова■и■Запорожье■в■ДНР.

■● На■Курском■участке■гра-
ницы■отражены■очередные■
накаты■пехоты■ВСУ■на■Тет-
кинском■ и■ Глушковском■
направлениях.

■● На■Сумском■направлении■
встречные■бои■высокой■ин-
тенсивности,■в■Андреевке -■
противник■контратаковал.■
Продолжаются■ожесточен-
ные■бои■за■Юнаковку.

■● На■Северском■направле-
нии■продолжаются■тяжелые■
бои■в■Серебрянке■и■Верхне-
каменском.■После■кадровых■
решений■военные■обозрева-
тели■отмечают■повышение■
качества■взаимодействия■
российских■подразделений.

■● На■Южно-Донецком■на-
правлении■штурмовые■груп-
пы■заняли■плацдарм■вос-
точнее■Ялты,■продолжается■
расширение■зоны■контроля■
в■направлении■Поддубного.

отпраВился к банДере
МИШЕНЬ

псиХологи - Ветеранам ЗАБОТА
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PATRIOT РАЗИНУЛ РОТ

Шесть тысяч трупов украинских захист-
ников отдала россия. киевская шайка при-
думала, как оправдаться за столь страшные 
цифры. Ведь, по версии зеленского, за всю 
войну с их стороны всего тридцать тысяч 
погибло. 

на телемарафоне объявили, что русские... 
пилили трупы на части. а потом каждую 
часть складывали по разным пакетам и вы-
давали за отдельного человека. и это не 
все! разрыли могилы на своих кладбищах 
и подсунули своих мертвецов под видом вэ-
сэушников. неужели кто-то в это поверил?

а россия тем временем готова отдать 
еще три тысячи тел. и это далеко не все. 
Ведь, как сказал Владимир путин (читайте 
на стр. 2), только в курской области Всу 
потеряли 76 тысяч бойцов.

пилите Фейки, Шура, пилите ОБЫКНОВЕННЫЙ ЦИНИЗМ
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Сначала 
Зеленский 
послал их 
умирать, а затем  
устроил над 
их телами 
клоунаду.

Киевский режим все еще не понял, что штатовские системы ПВО  
против наших «Искандеров» не пляшут
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■■ Очередная■попытка■изо-
лировать■Россию■провали-
лась,■в■Санкт-Петербург■на■
ПМЭФ-2025■съехались■гости■
изо■всех■уголков■мира.

28-й по счёту Петербург-
ский международный эко-
номический форум впечат-
лил. Как говорится - кто на 
ПМЭФ не бывал, тот жизни 
не видал. Особенно советую 
посетить его тем, кто любит 
поговорить о том, что Россию 
нужно закрыть от мира то ли 
железным занавесом, то ли 
куполом (видимо, таким же 
дырявым, как израильская 
система ПВО).

Посмотреть на пробку из 
люксовых авто при въезде на 
территорию, где проходит 
форум, затем оценить число 
«джетов», как по часам при-
земляющихся в «Пулково», 
и  в конце концов пройтись по 
улицам форума и по сессиям. 

Услышать его многоязычие 
или начать все-таки изучать 
русский - этим же вас пуга-
ет сама неплохо владеющая 
великим и могучим глава 
дипломатии Евросоюза Кая 
Каллас в случае прекращения 
поставок оружия на Украи-
ну. Бахрейнский принц На-

сер Бен Хамад Аль Халифа 
вот уже спокойно цитирует 
Пушкина, пусть пока и на 
арабском: «И долго буду тем 
любезен я  народу, что чувства 
добрые я лирой пробуждал».

Свое участие в форуме под-
твердили двадцать тысяч че-
ловек из 144 стран, как дру-

жественных, так и нет, - это 
вам не шутка.

Сколько ни ставь плотины 
на границах с Россией, но 
реки и ручейки желающих 
общаться и торговать с нами 
всегда найдутся. Изоленты 
не хватит, чтобы нас изоли-
ровать.

И вице-премьер КНР мощ-
но высказался: «Китайско-
российские отношения проч-
ны как скала, они нерушимы». 
Будут стоять сотни лет, как 
Великая Китайская стена.

Смотрите, кто был рядом 
с Владимиром■Путиным на 
пленарной сессии: спикера-
ми в  белых креслах оказа-
лись заместитель премьера 
Госсовета КНР Дин Сюэсян, 
вице-президент ЮАР Пол 
Машатиле, тот самый принц 
из Бахрейна, командующий 
Королевской гвардией Насер 
Бен Хамад Аль Халифа и, на-

конец, президент Индонезии 
Прабово Субианто, которого 
глава российского государ-
ства назвал главным гостем 
форума. Руководитель четвер-
той по численности страны 
в мире, между прочим, пред-
почел поездку на ПМЭФ по-
сещению саммита G7. 

Оно и понятно: страны 
БРИКС наращивают потенци-
ал, составляя сорок процентов  
глобальной экономики, в то 
время как доля G7 снижается. 

С 1 января при поддержке 
России, председательствую-
щей в этом году в организа-
ции, Индонезии удалось стать 
полноправным участником 
БРИКС. 

Мир давно уже многополя-
рен, и ему нужна новая мо-
дель развития, свободная от 
политических манипуляций 
и учитывающая националь-
ные интересы государств. Не 
зря же главная тема форума -  
«Общие ценности - основа ро-
ста в многополярном мире».

■■ Каждый■регион,■как■и компании,■
выставлявшиеся■в■Санкт-Петербурге,■
пытались■по-своему■зацепить■много-
численных■гостей.

одни - красивыми девушками на стендах, 
другие - креативным оформлением, третьи-  
и тем и другим. Хоть конкурс неофициаль-
ный проводи: у кого самые умелые ручки и 
богатая фантазия.

на стенде смоленской области человек, 
похожий на юрия гагарина, говорит тебе с 
экрана:

- Вы тоже хотите сделать со мной селфи?! 
палец на старт!.. три, два, один!.. поехали!..

пара секунд - и фото готово. оцифро-
ванный юрий алексеевич в гости вас еще 
пригласит:

- обязательно приезжайте ко мне на ро-
дину, в смоленскую область!

Цифровизация вообще на форуме на 
каждом углу. голограммы, чуть ли не еже-
минутное погружение в виртуальную ре-
альность - голова кругом идет. на стенде 
санкт-петербурга посетители, например, 
могли превратиться при помощи искусствен-
ного интеллекта в котов - специалистов раз-
ных профессий.

мне, правда, не повезло: широко разре-
кламированного робота Володю я так и не 
встретил, а его избранница андроид софия 
на стенде московской области не захотела 
ответить на мои вопросы. Видимо, еще не 
проснулась. тогда я попытался там же сы-
грать в модернизированную версию совет-

ской электронной игры «ну, погоди!» - «ну, 
инвестируй!».

В новой версии волка заменил промыш-
ленный робот, а вместо яиц были товары и 
продукция, производимые в регионе. бери 
джойстик и  складывай их в свою корзину. 
Что сказать: в детстве собирать яйца у меня 
получалось лучше.

многое было и по старинке: женщина на 
стенде рязанской области вручную плела 
красивое кружево с портретом есенина. Эта 
техника была привезена из италии еще пе-
тром I. порой на изготовление одного эк-
земпляра уходит 360 часов, в пересчете на 
рабочие дни это примерно полтора месяца.

порядка 72 часов потребовалось на по-
стройку и создание композиции «орден по-
беды» на стенде «уралхима». он хоть и из 
цветов, но работа ювелирная. В создании 
панно из двухсот тысяч роз и гвоздик уча-
ствовали около восьмидесяти флористов.

а рядом - на контрасте - оригинал ордена 
победы из платины, золота, серебра, укра-
шенный бриллиантами и рубинами. прямо 
из коллекции гохрана. Это одна из самых 
редких и дорогих военных наград мира. Всего 
их было выпущено 22.

представленный на пмЭФ экземпляр был 
вручен дважды герою советского союза 
маршалу тимошенко 4 июня 1945 года.

орден потрогать, конечно, нельзя, но в 
качестве компенсации можно сходить к нов-
городцам. там вам дали бы примерить ко-
рону российской империи. пусть и не из 
алмазного фонда.

гагарин В гости пригласил компьютеризация
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ФОРУМУ - ОРДЕН ПОБЕДЫ

ОТКРЫТЫЕ
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Современные технологии 
главенствовали на стендах.

Но и классика не оставалась  
без внимания.

Фотоавтомат, 
превращающий 
изображение 
человека  
в котика, был  
вне конкуренции.

Орден Победы из цветов 
стал излюбленным 
объектом съемок.
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на форуме показали совместный проект подмосковья и «яндекс 
Go». оказывается, не только летчики учатся на тренажерах, но  
и настало время снегоуборщиков.

агрегат имитирует кабину мини-погрузчика. В нем привычные окна 
закрыты мониторами с изображением зимних дворов подмосковья. 
таким образом, даже летом оператор погрузчика может получить 
навыки уборки территорий от снега.

попробовать себя в роли снегоуборщика мог любой желающий.
Это пока пилотный проект, который запущен в семи округах под-

московья. при успехе технологию распространят на весь регион  
и внедрят в других субъектах рФ.

ФотоФакт
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 � Совместная работа под-
толкнула к созданию новых 
отраслей экономики.

Модератор сессии - Госу-
дарственный секретарь Со-
юзного государства Сергей 
Глазьев (что символично, на 
эту должность он был назна-
чен всего два месяца назад - 
тоже смена эпохи) напомнил, 
что в прошлом году Союзное 
государство отметило чет-
вертьвековой юбилей, и за 
этот период очень 
многое сделано.

- По всем сферам 
экономического 
регулирования ра-
ботают дорожные 
карты, ведется 
работа по гармо-
низации  законо-
дательства, реали-
зуются научно-технические 
программы, которых уже 
насчитывается больше ше-
стидесяти за период работы 
Союзного государства и бла-
годаря которым созданы це-
лые отрасли в Беларуси.

Но нельзя топтаться на 
одном месте. Сейчас, по сло-
вам Сергея Глазьева, обсуж-
даются новые приоритеты:

- Нам необходимо даль-
ше развивать кооперацию, 
расширять взаимную тор-
говлю. Нужно поддержать 
те высокие темпы роста, ко-
торые сложились за послед-
ние три-четыре года. Может 
быть, сформировать инсти-
туты развития, инвестицион-
ные совместные платформы. 
Вовлекать в нашу работу не 
только промышленность, но 
и банки, финансовые струк-
туры.

Замглавы Минэкономраз-
вития РФ Дмитрий Воль-
вач напомнил, что сейчас 
мы находимся «на экваторе» 
реализации второго «мощ-
ного» пакета интеграцион-
ных программ. И постепенно 
охватываем все доступные 
и актуальные для нас разде-
лы Договора о Союзном го-
сударстве.

Одно из важных достиже-
ний - практически полный 
переход на взаиморасчеты 
в национальных валютах. 
Как заявил вице-премьер 
РФ Алексей Оверчук, «по 
первому кварталу текущего 
года они составили 98,8 про-
цента». А значит, от капризов 

доллара и евро СГ почти не 
зависит.

РАЗВЯЗАЛИ УЗЛЫ
Заметен прогресс и в та-

кой  важной отрасли, как 
микроэлектроника. Посол 
Беларуси в России Алек-
сандр Рогожник, говоря 
о сотрудничестве в этой сфе-
ре, заявил, что наши страны, 
дополняя друг друга, вместе 
устойчиво стоят на ногах.

- Это же касается и обору-
дования для отрасли: 
разделено, что дела-
ют Россия и Беларусь. 
Таким образом, мы 
ставим задачу пол-
ностью закрыть всю 
технологическую ли-
нейку по этой спец-
ифике, чтобы быть 
самодостаточными.

Развязали, по его призна-
нию, все узлы и в сфере ло-
гистики:

- Все товары, которые шли 
через наших так называемых 
партнеров, сейчас прекрасно 
идут транзитом через терри-
торию России.

Готова Беларусь поуча-
ствовать и в реализации 
девятнадцати российских 
нацпроектов: и опыта, и ком-
петенций у сябров для этого 
достаточно.

Министр экономики РБ 
Юрий Чеботарь в качестве 
еще одного перспективного 
направления развития со-
юзной экономики отметил 
коммерциализацию:

- Это могло бы стать источ-
ником пополнения союзного 
бюджета, который бы шел 
на субсидирование наших 
совместных проектов.

По словам министра энер-
гетики Беларуси Дениса 
Мороза, в Союзном государ-
стве уже проделана масштаб-
ная работа по формирова-
нию общих энергетических 
рынков:

- Да, понятно, что молние-
носно сломать систему не-
возможно, это требует опре-
деленных интеграционных 
шагов. На настоящий мо-
мент соответствующим до-
говором предусмотрено, что 
на первом этапе у нас будет 
взаимодействие на уровне 
уполномоченных организа-
ций. И дальше, в зависимо-
сти от того, как мы будем 
двигаться по другому тре-

ку - формированию общего 
газового рынка, - будет про-
исходить дальнейшая углу-
бленная интеграция в части 
электроэнергетической.

ОБЩИЕ КОРНИ
При этом, конечно же, на-

ше взаимодействие выходит 
далеко за рамки экономи-
ки, нас объединяют общие 
и   культура, и история, и 
ценности, и язык.

- Тот уровень сотрудни-
чества, который сложил-
ся в Союзном государстве, 
практически является об-
разцом того, как могут раз-
виваться процессы на ев-
разийском пространстве 
в целом, - уверен Алексей 
Оверчук.

Немного разбавил эконо-
мическую повестку сессии 
губернатор Вологодской 
области Георгий Фили-
монов. По мнению главы 
региона, стремление к до-
стижению технологического 
суверенитета - наша прин-
ципиальная задача. Но без 
идеологического фундамен-
та сложно построить проч-
ную и стабильную архитек-
туру Союзного государства.

- Для меня белорусы - пред-
ставители единого с русским 
народа. На то есть соответ-
ствующая академическая, 
историографическая, этно-
графическая база. У нас одни 
корни и, безусловно, одна 
история. Мы - представители 
единого цивилизационного 
пространства и единого сла-
вянского суперэтноса.

В РАСЧЕТЕ
Москва и Минск почти 

полностью перевели това-
рооборот в национальные 
валюты.

Во второй день на 
ПМЭФ традиционно про-
ходит сессия, связанная 
с российско-белорусской 
интеграцией. В этот раз 
она состоялась под ло-
зунгом «Союзное государ-
ство: на рубеже эпох».

Сейчас однополярный 
мир летит в тартарары, 
а на его месте выстраи-
вается новый, многопо-
лярный. И теперь задача 
СГ - не оказаться на пери-
ферии.

 � Сябры высадили в Санкт-Петербурге 
мощный десант: несколько министров, 
Генпрокурор РБ, крупный бизнес.

Не дожидаясь Форума регионов Беларуси 
и России, подписаны договоренности о со-
трудничестве с Тывой, Тверской областью 
(взаимодействие будет сосредоточено на про-
мышленности и торговле), Гомель расширил 

контакты с Омском. БЦК договорился о по-
ставках в Россию продукции на 1,6 миллиарда 
рублей. Банк «Россия» и БелТПП подписа-
ли соглашение о сотрудничестве, которое 
предусматривает реализацию совместных 
проектов.

Генпрокурор Беларуси Андрей Швед 
представил на ПМЭФ белорусский опыт пра-
вового сопровождения предпринимательства.

 � Российская экономика 
свой потенциал далеко не 
исчерпала.

Владимир Путин, говоря на 
пленарном заседании ПМЭФ 
о состоянии российской эко-
номики, процитировал Марка 
Твена:

- Как в свое время говорил 
известный писатель: «Слу-
хи о моей смерти силь-
но преувеличены». 
В  данном случае 
то же самое.

Вот и на сессии 
«Формирование 
многополярной эко-
номики: роль и ме-
сто России и Евразии» 
Госсекретарь Союзного 
государства Сергей Глазьев от-
метил, что тот потенциал роста, 
который наша экономика про-
демонстрировала после введе-
ния западных санкций, далеко 
не исчерпан.

- Мы говорим о возможно-
стях продолжения экономиче-
ского роста с темпом больше 
чем четыре процента в год до 
восьми процентов при реали-
зации стратегии опережаю-
щего развития, основанной на 
форсированном росте нового 
технологического уклада и мо-
дернизации всей экономики, 
используя наши конкурентные 
преимущества и имеющийся 
научно-технический потенциал. 
Как показали эти годы, такой 

потенциал есть. Никакого пере-
грева мы не наблюдаем. 

Темп роста инвестиций со-
ставил под сто процентов за 
эти три года, то есть идет удвое-
ние. И этот потенциал далеко 
не выбран, - отметил Государ-
ственный секретарь Союзного 
государства.

Но для резкого скачка, на  его 
взгляд, мы должны перей-

ти к совершенно новой 
системе управления, 
которая демонстри-
рует потрясающую 
эффективность 
в  Китае и Индии. 

И это при том, что 
в этих странах диаме-

трально противополож-
ные политические системы.

- Вся банковская система 
работает как институт разви-
тия. Главной целью денежной 
политики является создание 
условий для наращивания ин-
вестиций. Это автоматически 
ведет к опережающему росту 
производства и к долгосроч-
ной макроэкономической ста-
бильности,  - считает Сергей 
Глазьев.

По его словам, нам просто 
нужно вспомнить то, что при-
думали в свое время в СССР: 
стратегическое планирование.

А до восьмидесяти процен-
тов импортной продукции мож-
но заместить на базе научно-
технического потенциала 
Союзного государства.

БЕЗ ПЕРЕГРЕВА

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии ПС по 
безопасности и обороне:

- 28-й по счету Петербургский международный 
экономический форум продемонстрировал от-
крытость России перед миром. Это было и на 
первом форуме, и на всех последующих, и на 
юбилейном двадцатом, и на 25-м. И сейчас все 
точно так же. Разве что добавляются, казалось 
бы, не самые экономические экспоненты - Мини-
стерство спорта, Федерация бокса, наш проект 
партии «Единая Россия» - «Выбор сильных», 
который связан с тем, что мы объединили три 
федерации: борьбы, самбо и дзюдо, чтобы патриотические цен-
ности были четко переведены на все языки борцовских правил 
и чтобы продолжать традиции.

В Бресте прошла 68-я сессия Парламентского Собрания. По-
лучили замечательную возможность прикоснуться еще раз к ме-
мориалу «Брестская крепость», побыть возле этой святыни и по-
лучить немногословный, но очевидный аргумент в пользу того, что 
нельзя забывать об исторической памяти, то, к чему некоторые 
призывают нас из-за пределов наших стран. Я думаю, что и бело-
русы найдут кооперацию на площадке ПМЭФ. И я надеюсь, что 
наша взаиморасположенность, готовность идти вместе и для всех 
остальных будет не только показательной, но и привлекательной.

В ПОЛНОМ СОГЛАСИИ

СКАЗАНО

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

СОТРУДНИЧЕСТВО
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ИТОГ
НА ПМЭФ2025 

ПОДПИСАЛИ 
1060 СОГЛАШЕНИЙ 

НА СУММУ 
6,3 ТРИЛЛИОНА 

РУБЛЕЙ

НА ЭКВАТОРЕ ИНТЕГРАЦИИ
РЕЦЕПТ УСПЕХА
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Креативные индустрии иллюстрировала говорящая 
голова лошади из Калужского музея мусора.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Память■о■герое■Брестской■кре-
пости■объединила■ребят■из■России■
и■Беларуси.

труба зовет!
Тюмень встретила проливным до-

ждем участников фестиваля «Если 
тебе «кижеватовец» имя - имя крепи 
делами своими». Не смилостивилась 
непогода и во время торжественной 
линейки открытия в Парке погра-
ничников. Но «кижеватовцы» же - не 
кисейные барышни (хотя среди них 
и  немало девочек), промокли - и ни-
чего. Их же назвали в честь героя Со-
ветского Союза, защитника Брестской 
крепости лейтенанта Андрея Кижева-
това. А значит, стоять надо до послед-
него. да и как тут отступишь, когда со 
сцены звучат такие строки:

Будет знамя реять над нами,
Будет звать за собою труба.
Кижеватовцы - прошлого память.
Кижеватовцы - это судьба.
Стихи и музыку к этому неофици-

альному гимну движения написали 
сами ветераны - «кижеватовцы». Сей-
час в слете участвуют уже их внуки.

движение «кижеватовцев» - это на са-
мом деле бренд с историей. Начиналось 
оно в Тюмени с детского лагеря «Спут-
ник», которому в 1965 году присвоили 
имя Андрея Кижеватова. Тогда, после 
выхода книги Сергея Смирнова, ге-
рои Брестской крепости были на слуху, 
а лейтенанту-пограничнику посмертно 
присвоили звание героя Советского 

Союза. В 1969 году по решению проф-
кома завода «Строймаш» в городе от-
крыли клуб детского творчества имени 
Кижеватова. Сейчас там занимаются 
почти две тысячи детей, работает че-
тыре направления. главное, конечно, 
военно-патриотическое. Плетут сети, 
вяжут носки для бойцов СВо.

Шестьдесят лет назад движение 
объединило ребят из Тюмени, Пен-
зенской области (оттуда родом был 
Кижеватов), из Бреста. На первые 
слеты приезжали не только школь-
ники и педагоги, но и защитники 
Брестской крепости: Петр Котель-
ников, григорий Еремеев, который 
служил под командованием лейте-
нанта на девятой заставе. Каждый 
раз мероприятие проходило в новом 
месте: то в Тюмени, то в Пензе, то  
в Бресте.

осенью на каникулах лучших пионе-
ров из тюменского клуба отправляли 
в Брест. Там они общались с ровесни-
ками, посещали крепость и заставу 
Кижеватова. Но ездили не просто на 
экскурсии, а на раскопки, находили 
артефакты и останки защитников ци-
тадели. В 2001 году «кижеватовцы» по-
могали восстанавливать Пятый форт 
крепости.

Последний раз собирались на слет 
в Тюмени в 2011 году - в лагере «ра-
дуга». «Спутник» к тому времени уже 
закрылся. На 50-летие клуба приезжа-
ли делегации из Пензы и из Бреста - 
с погранзаставы.

боевая география
И вот слет снова возродился - уже 

23-й по счету. В этом году он впервые 
проходил при поддержке Постоянного 
Комитета Союзного государства и был 
посвящен 80-летию Победы в Вели-
кой отечественной войне 1941 - 1945 
годов.

Его участниками стали порядка 350 
человек: из Тюмени, Пензы и Бела-
руси.

- Всего Тюмень посетили 34 челове-
ка. Из них 25 - это учащиеся из школ 
Бреста и Минска, были в составе де-
легации представители мемориала 
«Брестская крепость», Брестского па-
триотического центра. Это наш пер-
вый визит в Тюмень. Мы хотели в пер-
вую очередь поделиться своим опытом 
и узнать, чем занимаются ребята из 
Тюменской области. Презентовали 
все самое лучшее, что наши ребята 
могут или планируют сделать. Хотим 
наладить дружеские связи, - заявила 
руководитель■белорусской■делега-
ции,■завотделом■Республиканско-
го■центра■экологии■и■краеведения■
Елена■Сидоренко.

По ее словам, республиканский 

центр экологии и краеведения про-
водит большое количество мероприя-
тий, направленных на гражданско-
патриотическое воспитание. 
Большинство из них посвящено со-
хранению исторической памяти.

Нас объединяет одно имя, одна па-
мять, говорят участники фестиваля.

- С 2023 года мы сотрудничаем со 
школой из пензенского села Киже-
ватово, которая тоже носит его имя. 
А  с 2024-го дружим с тюменским клу-
бом детского творчества. И благода-
ря этому мы сегодня здесь. С нашей 
делегацией приехали ветераны по-
граничной службы. Это встреча дру-
зей, - признается директор■минской■
школы■№ 205■имени■Кижеватова■
Елена■Климович.

По ее словам, в школе уже шестой 
год есть военно-патриотические клас-
сы, связанные с охраной границы. За-
вершая учебное заведение, ребята 
поступают в Институт пограничной 
службы Беларуси, выбирают военные 
специальности. В этом году в школе 
открыт Музей боевой славы. Многие 
экспонаты - подарки тюменцев.

- Я впервые в Тюмени: заняла третье 
место на республиканском конкур-
се лучших экскурсоводов. В нашей 
гимназии есть свой музей. Пригото-
вила видеоролик, в котором расска-
зала о нем. гордимся, что нас сюда 
пригласили. ребята очень старались. 
Наша гимназия уже 52 года участвует 
в  Вахте Памяти, - рассказала белору-
ска Софья Кивачук.

она призналась, что находится под 
большим впечатлением от экскурсии 
по городу:

- Тюмень прекрасна. Заметила, что 
здесь чтут историю. очень много па-
мятников, связанных с Великой оте-
чественной войной. Нам о них под-
робно рассказали.

дети лейтенанта кижеватова

■■ Даже■будучи■тяжелора-
неным,■офицер■продолжал■
руководить■обороной■ци-
тадели.

начальником 9-й погранза-
ставы в бресте андрей ки-
жеватов стал в июле 1940-
го. В феврале 41-го получил 
звание лейтенанта. с первых 
часов войны возглавил по-
граничников, находившихся 
в крепости. 22 июня они от-
били  шесть вражеских атак, 
дважды сами переходили 
в контратаку.

В ночь на 23 июня, после 

объявления ультиматума не-
мецким командованием, киже-
ватов под прикрытием неболь-
шого заслона, оставленного 
на руинах заставы, переводит 
своих бойцов, женщин и детей 
в подвальное помещение ка-
зарм 333-го стрелкового пол-
ка. там вместе со старшим 
лейтенантом александром 
потаповым и лейтенантом 
алексеем нагановым он ор-
ганизует оборону западного 
сектора Центрального острова 
крепости.

кижеватов решает пойти на 
прорыв. с гитлеровцами бой-
цы сталкиваются в тридцати 
метрах от тереспольских во-
рот. но силы оказались нерав-
ными, и пришлось возвращать-
ся в подвалы.

после одной из немецких 
атак кижеватов приходит 
к женщинам и предлагает им 
выбираться к своим: «надо 
спасти детей…» многие се-
мьи благодаря этому решению 
остаются живы.

а защитники крепости про-

должают вести бой с захватчи-
ками. еще дважды подчинен-
ные начальника 9-й заставы 
пытаются выбить врага из 
здания цитадели, пробиться 
к западному острову.

и вновь неудачно. гитле-
ровцы применяют огнеметы, 
слезоточивый газ. здание, 
которое защищали кижева-
тов и  его отряд, фашисты 
взорвали, но тяжелораненый 
лейтенант продолжал руково-
дить обороной. В начале июля 
вместе с несколькими погра-

ничниками он решил взорвать 
переправу, которую фашисты 
навели через буг. при выпол-
нении этого задания андрей 
кижеватов был убит.

по другой версии, герой-
пограничник погиб еще 29 ию-
ня, прикрывая прорыв группы 
потапова. а спустя почти пол-
тора года, в октябре 1942-го, 
в селе лешница малоритского 
района гитлеровцы расстреля-
ли членов семьи красного ко-
мандира, его мать, жену и де-
тей - пятнадцатилетнюю аню, 
одиннадцатилетнего ивана 
и  двухлетнюю галю.

■■ Посетили■белорусские■«кижеватовцы»■и■новую■
школу■№■56.

Ходили по мастер-классам, запускали дроны, экспери-
ментировали с роботами. зашли в физическую лаборато-
рию: проводили опыты, собирали электрические цепочки.

а еще ребят свозили на термальные источники.
Это развлекательная часть фестиваля, но и без нее 

программа была насыщенной: круглые столы по обмену 
опытом, встречи с юнармейцами, с ребятами из «Движе-
ния первых», общение с участником сВо, героем россии 
рустамом сайфуллиным.

третий день - слет в лагере «Энергетик».
- была встреча с главным хранителем фондов мемори-

ального комплекса «брестская крепость-герой», конкурс 
патриотической песни. ребята стреляли из винтовок в тире, 
учились работать с камнем, - перечисляет активности ди-
ректор■тюменского■клуба■детского■творчества■имени■
Кижеватова■Татьяна■Иванищева.

закончился день театрализованным представлением 
«как это было», в котором показали начало войны, оборо-
ну брестской крепости и то, как погиб андрей кижеватов.

а напоследок, уже 22 июня, всех гостей посвятили в «ки-
жеватовцев» - повязали красные галстуки с эмблемой Холм-
ских ворот, изображениями звезды героя и Вечного огня.

- кижеватовцы - это те, кто стоит на защите своего отече-
ства, знает, что такое честь и отвага, и делает все, чтобы 
был мир на земле, - признается елена климович.

послеДний бой позабыть нельзя

краснЫй галстук - ВажнЫй симВол ЭСтаФета поКоленИЙ

Мальчишки  
и девчонки 
понимают,  
насколько  

это ответственно -  
оберегать 

дело героя.
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 � Музыкант-виртуоз Петр Дран-
га с помощью ИИ дописал и по-
ставил неоконченную оперу 
Чайковского. «СВ» побыва-
ло на закрытой премьере в 
Мариинском театре.

НА РУСИ СТОЛЬКО 
КРАСОТЫ
Интрига нешуточная: ис-

кусственный интеллект уже 
и до классики добрался! Как бу-
дет выглядеть первый в мире спек-
такль, завершенный с его помощью?

Холл Новой сцены Мариинского теа-
тра украшен причудливой компози-
цией из растений и коряг - намек на 
лесную чащу и волшебство. Зрители 
рассаживаются под пока разрознен-
ную настройку оркестра.

Но вот маэстро Валерий Гер-
гиев взмахнул дирижерской па-
лочкой…

Началось.
Посередине сцены - гигантская, 

в  десять метров высотой, голо-
ва. По ней скользят таинственные 
огоньки, а внутри на нескольких 
«этажах» происходит что-то зага-
дочное. Обрамляет сцену текучая 
видеопроекция, к которой тоже 
приложил руку ИИ - то лесная ча-
ща, то бездонное озеро. Красиво.

Звучит «Хор цветов и насекомых 
в Иванову ночь» - это первые шесть 
минут музыки, которые успел на-
писать Петр Чайковский. А его 
тезка Петр Дранга спустя 155 лет 
завершил работу. Постановка по-
лучилась символически на один 
час 55 минут. Вслушиваемся: где 
заканчивается Чайковский, а где 
начинается Дранга и ИИ? Не раз-
личить, все в одном стиле.

- История такая, - рассказывает 
Петр Дранга. - Чайковский писал 
музыку, а его друг, ботаник Сергей Ра-
чинский, либретто. Но потом работа 
над оперой прекратилась. Чайковский 
в письме брату Модесту объяснил: от 
работы над оперой его отговорили 
друзья. Балакирев сказал, что опера 
получится несценичной. А со мной 
как раз наоборот - меня друзья под-
вигли на это. Я посчитал «Мандраго-
ру» очень сценичной из-за обрядов, 
которые существуют на Руси издрев-
ле, «Мандрагора» напрямую связана 
с ними. У нас в культуре было столько 
красоты! Все происходит в ночь на 
Ивана Купалу, когда из вод, из лесов 
выходит много нечисти из потусто-
роннего мира. И  если это положить 
в основу сюжета, все превращается в 
красивую, яркую сказку.

В исходном либретто прописа-
ны три героя, а в этой постановке 
 задействованы 170 человек. Но пол-
ный сюжет «Мандрагоры» Рачинский 
описал в письме к брату композитора, 

это помогло придерживаться замысла 
классика. И да, постановка строится 
на славянских народных мотивах, как 
и задумано Чайковским.

Вот появляется старец Мефодий 
и  велит жителям чтить семейные 
ценности и уважать традиции пред-
ков. Девицы мечтают о том, как будут 
бросать венки в воду, чтобы приснил-
ся суженый, и прыгать через костры. 
Видеокостры красиво вспыхивают по 
периметру.

Все сюжетные ходы, героев, музыку, 
танцы, костюмы, сценографию, мэп-
пинг, 3D-графику помог создать ИИ.

- В последнее время новейшие тех-
нологии выступают на сценах миро-
вых театров, в том числе и в России, - 
говорит дирижер Валерий Гергиев, 
художественный руководитель и ге-
неральный директор Мариинского 
и Большого театров. - А в мире опе-
ры и балета использовать новые тех-
нологии, не разрывая естественную 
связь с творческим произведением, 

на которое это накладывается, - самое 
сложное. Мы надеемся, что наш сме-
лый шаг будет воспринят с интересом.

«ДУША - У ЧЕЛОВЕКА»
Смотрим дальше. Все веселятся, 

и только главному герою Велесу не-
радостно. Как раз к празднику он вер-
нулся с соратниками-поморами из по-
хода и мечтает жениться на Младе, но 
любимая его упорно отвергает и явно 
что-то скрывает.

Млада объясняет своей матери Ро-
сане, почему не хочет замуж за Ве-
леса: ей предсказали, что ее счастье 
 принесет кому-то беду, она такого 
не желает.

Партию Млады исполняет солистка 
Мариинского театра Юлия Сулей-
манова, Росаны - Мария Баракова, 
солистка Ла Скала и Метрополитен-
оперы. Звучат обе идеально.

На роль Велеса пригласили знамени-
того солиста Большого театра.

- Участие ИИ в таком проекте - это 
невероятные ощущения, - рассказал 
перед выходом на сцену Василий Ла-
дюк. - За всю свою карьеру, с моим 
немаленьким опытом, я такое вижу 
впервые. Прежде всего это огромный 
вызов. Потому что ИИ хоть и нахо-
дится сейчас в состоянии зародыша, 
но кем вырастет? Сегодняшний спек-
такль поможет разрешить интересные 
вопросы.

- Не боитесь, что в следующий 
раз ИИ споет за вас лучше, чем вы?

На острый вопрос от «СВ» прослав-
ленный баритон ответил достойно:

- Если бы я боялся, я бы за это не 
брался. Потому что ИИ может все что 
угодно, но душа-то у человека! Серд-
це у человека. И не ИИ с вами сейчас 
разговаривает.

Василий оживил роль своим чело-
веческим талантом и темперамен-
том, убедительно передал всю гамму 
чувств своего героя.

- Классический сюжет: любовный 
треугольник, - пояснил артист. - Толь-
ко обычно двое мужчин и одна жен-
щина, а у нас две женщины и один 
мужчина. Кончается все большой тра-
гедией, хотя любовь вечна.

Немного проспойлерим: из озера 
вышел утопленник и подсказал Ве-

лесу, что ему надо найти ночью в ча-
ще волшебный корень мандрагоры, 
который, по преданию, похож на че-
ловека. Растение и поможет приво-
рожить любимую. Лешие, ведьмы и 
прочая лесная нечисть чинили герою 
препятствия, но он справился. А  вот 
Мандрагора (солистка Большого теа-
тра Алина Черташ) оказалась не так 
проста. Она заколдована, и ее послед-
ний шанс вновь стать человеком - на-
стоящая любовь. И вот Мандрагора 
влюбилась в Велеса, превратилась 
в прекрасную девушку, но встала пе-
ред выбором: обрести человеческое 
счастье, отняв любимого у Млады, 
или спасти душу, отдав его другой. 
Наутро и Млада узнала, что у нее есть 
серьезная конкурентка. Вот такой тре-
угольник.

Так что Петр Дранга добавил в «Ман-
драгору» психологии.

- Эта опера должна поменять не 
только наших героев, но и всех вокруг, 
кто ее посмотрит,  - говорит музы-
кант. - Люди всегда идут на определен-
ные поступки во имя чего-то, духовно 
растут. Опера - об этом. А гигантская 
голова - это метафора того, что все 
происходит в нашем сознании. Это 
олицетворение самой Мандрагоры.

Хитро придумано!

 � Совместное творчество боль-
шого количества людей.

Петр Дранга объясняет: одному 
справиться было невозможно.

- «Мандрагора» - совместное твор-
чество большого количества людей: 
нашего замечательного музыканта, 
композитора Петра Дранги, гениаль-
ного маэстро Валерия Гергиева и, ко-
нечно, артистов Мариинского театра, - 
объясняет Герман Греф, президент 
и председатель правления Сбербан-
ка. - И все это вместе с искусственным 
интеллектом, что экономит огромное 
количество времени.

Представьте себе, сколько време-
ни занимает раскладка партитуры 
на большой симфонический оркестр.  
Это не самая любимая работа компо-
зиторов, ведь она отнимает у них годы 
жизни. А благодаря искусственному 
интеллекту человек может сосредо-
точиться на креативности.

Над «Мандрагорой» работали спе-
циалисты Sber Metaverse Tech и Сбер-
Маркетинга. Либретто писали с помо-
щью GigaChat, программа SymFormer 
доработала музыку, а Kandinsky соз-
дал визуальный ряд и сценографию.

На работу ушел год.
- Искусственного интеллекта не на-

до бояться, - добавляет Дранга. - Чем 
быстрее мы поймем, что современные 
технологии нам помогают, а не явля-
ются нашими конкурентами и вра-
гами, тем больше полезных дел для 
нашего мира мы сделаем.

Петр признался, что влюблен в му-
зыку Чайковского, но задачи написать 
музыку в его стиле не было. Мы по-
слушали и решили: все равно похоже, 
но это же к лучшему! Опера и опера, 
придраться не к чему. Так что смело 
можете идти на «Мандрагору». Пре-
мьера прошла в рамках фестиваля 
«Звезды белых ночей», в репертуаре 
Мариинского театра она вновь прой-
дет 3 и 4 октября.

 � Сделали то, что не успел Петр Ильич.

- Почему именно эта опера? - такой вопрос «СВ» задало Петру Дранге. 
- Потому что это очень фантасмагорично, - улыбается постановщик. - Это 

мистическая опера, я люблю такие сюжеты. Как и первый мой спектакль, 
«Фрида», этот про фантастический мир. Я очень люблю фэнтези, сказки.

- Как думаете, самому Чайковскому бы понравилось?
- Я очень на это надеюсь, - улыбается композитор. - Я сходил в Лавру, по-

сидел там, подумал… Чайковский обратился к этому сюжету, хотел дописать, 
но не успел. Надеюсь, что мы поддержали его творчество. А критики я никогда 
не боюсь. Хулиганы управляют процессом!

КРЕАТИВНОСТЬ

ВРЕМЯ ТВОРИТЬ

УПРАВЛЯЮТ ХУЛИГАНЫ ФЭНТЕЗИ
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Только Петр Юрьевич знает, 
где заканчивается Петр Ильич 
и начинается ИИ. Но глядя 
на костюмы, не хочется 
искать границы.

МАНДРАНГОРА
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■■ Валентина■Талызина■на-
жила■много■врагов,■говоря■
правду,■невзирая■на■лица.

СЛОЖНЫЙ 
ХАРАКТЕР
Одна из последних репор-

тажных съемок актрисы: явно 
уставшую Талызину за кули-
сами ведут под руки. Помимо 
онкозаболевания, у нее очень 
сильно болели ноги. К  леген-
де подбегают молодые жур-
налисты: «Валентина Илла-
рионовна, с юбилеем! Всего 
самого хорошего! Знаете, что 
самое главное? Здоровье!» 
Лицо Талызиной вдруг оза-
ряется обая тельной лисьей 
усмешкой.

- Да вы что?! - восклицает 
она с неподражаемым сарказ-
мом. - Кто бы мог подумать!

В этом вся она - острая на 
язык, нетерпимая к глупо-
сти и непрофессионализму. 
Самый первый ее фильм на-
зывался «Человек, который 
сомневается». Так вот - она 
никогда не сомневалась,  
а резала правду-матку, невзи-
рая на лица. Ох и несладко же 
многим пришлось!

Именно поэтому в некото-
рых некрологах ее называ-
ют «сложным человеком». 
Утверждают, что из-за ее 
общественной позиции 
(однозначно патриоти-
ческой, между прочим!) 
с ней перестали здоро-
ваться несколько коллег 
из «Моссовета». Обидела, 
мол, Пугачеву. А она 
всего лишь пригвоз-
дила зарвавшуюся 

бывшую примадонну, кото-
рая имела наглость оскорбить 
русский народ, заявив: «Были 
холопами, стали рабами!»

БЕДНАЯ БАРБАРА
Вот эта цитата. «Женщина, 

которая поет, пела прекрасно. 
Я бы имела смелость ей по-
советовать вспомнить своего 
однофамильца Емельяна Пу-
гачева, который встал на лоб-
ном месте, на Красной пло-
щади. Он поклонился перед 
народом и сказал: «Прости 
меня, народ православный». 

У Пугачевой папку звали Бо-
рух. Борух! А она, «не холоп-
ка и не раба», переименовала 
папку в Бориску. Бориска  - 
славянское имя. Алла не Бо-
руховна, а Алла Борисовна. 
А? Не раба и не холопка рус-
ской захотела быть. Такая же 
история у Лии Меджидовны. 
Папка был Нахим. Она взяла 
отчество - Меджид - своего 
отчима, чтобы не говорили 
про нее ничего. Страна нахо-
дится в тяжелом состоянии. 
И как можно плохо говорить 
про страну, говорить плохо 
про русских? Родилась, вос-
питывалась, училась, играла 
для русских... Без чести и без 
совести».

Барбара Брыльска, которую 
Талызина озвучила в «Иронии 
судьбы», обиженно заявила, 
что «не может сказать о ней 
ничего хорошего».

- Она меня очень-очень 
сильно не любила! - пожало-

валась полька. А за что тебя 
любить, если ты говоришь 
гадости о стране, которая 
так много тебе дала?

«Барбара Брыльска - бед-
ная, несчастная, старая 
больная женщина! - сказа-
ла о ней Валентина Талызи-
на. - Ей надо что-то сказать 
плохое про Россию. На ее 
слова сегодня реагировать 
не надо. Это Польша. Она 

обязана это была сказать. 
Ее надо пожалеть - мы, рус-
ские, богатые и щедрые».

НЕ ДОКАЖУТ
Презирая «светлоликих» 

 либералов от искусства, 
сбежавших за границу, 
 Валентина Илларионовна 
находила в сердце место для 
сочувствия.

«Мне жаль некоторых из 
них. Они не знают тайного 
чувства, которое, как червь, 
ест человека. Это ностальгия. 
Они всегда будут помнить, где 
родились, и всегда будут дока-
зывать, что правильно сдела-
ли, что уехали. И не докажут 
никогда».

А сама она любила не толь-
ко свою родину - Россию, но 
и Беларусь, где ее в детстве 
застала война. И несмотря 

на тяжелые воспоминания - 
осколком оторвало голову  
любимой кукле, - всегда пи-
тала теплые чувства к брат-
ской республике.

Да и Украина никогда не бы-
ла для нее чужой, ведь она се-
бя считала наполовину укра-
инкой.

«Украина - родная страна. 
Я обожаю Украину, там та-
лантливые люди. И так они 
обмануты».

Владимир■Путин■и■Алек-
сандр■Лукашенко выразили 
соболезнования в связи с без-
временной кончиной народ-
ной артистки. Скорбит весь 
бывший СССР. «Платочки бе-
лые, глаза печальные…»

■■ С■Сергеем■Юрским■они■про-
жили■сорок■лет,■но■были■само-
стоятельными■творческими■еди-
ницами.

СОБЛАЗНИЛИ ГРИБАМИ
- я с сегодняшнего дня с тобой тоже 

в контрах! помру, Ваську на поминки 
позову, а тебя, охламонку, не пушшу!

так баба Шура из замечательного 
фильма Владимира меньшова «лю-
бовь и голуби» угрожала главной ге-
роине - надюхе. а наталье теняковой, 
которая сыграла темпераментную бабу-
лю, было всего-то 38. когда ее пригла-
сили на роль, она считала - ее просто 
разыгрывают. и соблазнилась, лишь 
когда посулили прогулки по карельско-
му лесу, где полно грибов.

бытует мнение, что в карти-
ну наталью «пристроил» 
влиятельный коллега - 
муж сергей юрский. 
Это вовсе не так. 
меньшов вообще 
хотел снимать оле-
га табакова. но тот 
выбрал съемки 
в «мэри поппинс, 
до свидания!». 
лишь тогда позва-
ли сергея юрского.

Для того чтобы ак-
теры больше соответ-
ствовали возрасту, им на 
лицо наносили специальную 

пленку, которая при высыхании созда-
вала эффект морщин. лицо натальи, 
кстати, пострадало - следы остались 
и после съемок. но чего не сделаешь 
ради искусства!

НЫРНУЛА  
В ИСКУССТВО
папа-инженер хотел, чтобы она была 

педагогом. а когда наташа выбрала ак-
терскую профессию, даже на какое-то 
время прервал с ней отношения. она 
меж тем стала театральной звездой 
ленинграда - и задолго до знакомства 
с юрским.

«толстая девка с косичками» - так 
самокритично себя описывала теняко-
ва в пору студенческой молодости. но 

яркую девушку сразу взяли в ле-
гендарный бДт к самому 

георгию товстоногову. 
рамок амплуа для 

нее не существо-
вало  - молодая 
актриса одина-
ково хорошо 
играла и  тра-
гедию, и коме-
дию, и лириче-
ские образы. 
Жу р н а л и с т ы 

писали, что теня-
кова погружает-
ся в роль так же 
естественно, как 
пловец в воду.

с юрским они познакомились во вре-
мя съемок телевизионного спектакля. 
наталья назвала ощущения, когда он 
поцеловал ей руку, «солнечным уда-
ром». поняв, что ее сердце теперь при-
надлежит другому, честно сказала об 
этом мужу - знаменитому режиссеру 
льву Додину. услышав имя нового 
избранника, тот рассмеялся: «ты бы 

еще в иисуса Христа влюбилась!» он 
считал их союз нереалистичным. но 
ошибся.

СНИМАЛАСЬ РЕДКО,  
НО МЕТКО
была ли тенякова лишь тенью свое-

го прославленного мужа? разумеет-
ся, нет. Хотя в личной жизни они были 
 неразлучны и практически не ссори-
лись. Вместе ездили в продолжитель-
ные круи зы. Вместе получали награды.

- он «нику» - и я «нику», он «золо-
тую маску» - и я тоже, - вспоминала 
наталья. последнюю свою «золотую 
маску» она получила в этом году - как 
признание заслуг. константин Хабен-
ский, художественный руководитель 
мХт, назвал ее «явлением природы 
в  искусстве».

а вот в кино она снималась не так 
уж много - в ее фильмографии всего 
десяток картин. зато нет творческого 
мусора. киноманы прекрасно помнят, 
как пронзительно она сыграла в «стар-
шей сестре» на пару с великой татья-
ной Дорониной.

теперь «баба Шура» воссоединится 
со своим любимым «дядей митей», ко-
торый ушел из жизни шесть лет  назад. 
она упокоилась рядом с ним на трое-
куровском кладбище в москве.

Подготовил■■
Михаил■ПАНЮКОВ
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БАБА ШУРА  
всего союзА

ГЛАЗА ПЕЧАЛЬНЫЕ

А ведь Наталье Максимовне было 
всего 38 лет, когда ее уговорили 
стать киношной бабушкой.

Актеры высочайшего уровня в одном 
кадре - сейчас большая редкость.

Народную артистку РСФСР полюбила 
и детская и взрослая аудитории.

Вбирая в себя роли как воздух,  
до последнего радовала зрителей своими  
работами.

Юрий САМОЛЫГО/ТАСС

ТЕНЯКОВА НИКОГДА НЕ ЯВЛЯЛАСЬ ТЕНЬЮ МУЖА
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

Каковы порядок за-
ключения договора 
и стоимость единого 
для Беларуси и России 
полиса ОСАГО? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как мы уже рассказыва-
ли, с 23 апреля 2025 года 
граждане Беларуси и Рос-
сии могут приобрести полис 
страхования автограждан-
ской ответственности сразу 
на две страны, который уже 
назвали «Белой картой» по 
аналогии с «Зеленой» и «Си-
ней». Краткосрочная «Синяя 
карта» по-прежнему действу-
ет и будет оформляться для 
разовых поездок.

Периоды, которые ранее 
действовали для договоров 
ОСАГО, - пятнадцать дней, 
месяц и так до года - допол-
нили интервалом на пять и 
десять дней для граждан 
Российской Федерации. Бе-
лорусские автовладельцы мо-
гут заключить Договор союз-
ного страхования на срок от 
пятнадцати дней до года. 

С российской стороны «Бе-
лую карту» могут оформить 
девять страховых организа-
ций, включенных в перечень 
страховщиков в рамках меж-
дународных систем страхо-
вания, а в Беларуси - стра-
ховые организации, которые 
являются членами Белорус-
ского бюро по транспортному 
страхованию, либо те, у кого 
пятьдесят процентов акций 
принадлежит государству.

Союзное ОСАГО можно за-
ключить только в электрон-
ном виде -  на сайтах стра-
ховых организаций либо при 
личном обращении. 

Размер страхового взноса 
зависит от технических харак-
теристик транспортного сред-
ства, стажа вождения и дру-
гих параметров. Стоимость 
рассчитывается на основа-
нии тарифов, действующих 
в стране, где зарегистриро-
вано транспортное средство.

Например, тарифы на рас-
ширенное ОСАГО в России 
для легковых авто составят 
минимум 3400 рублей, а мак-
симум - 3590 рублей. Страхо-
вые компании самостоятельно 
выбирают конкретный тариф 
в пределах указанных границ. 
Рассчитанную сумму надо 
будет прибавить к стоимо-
сти обычного полиса ОСАГО 
с покрытием по России. 

Тарифы в РБ привязаны 
к  базовой величине. Для физ-
лиц на авто с объемом двига-
теля от 1800 до 2500 куб. см 
на пятнадцать дней ставка 
составит 65,94 белорусского 
рубля, на год - 162,96.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 15.10, 18.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 00.15, 03.15 
«Горячая точка» (16+)

06.30, 11.30 «Неделя Союзного 
государства» (12+)

06.45, 11.45, 18.45, 20.45 
«Специальный репортаж» (12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Факты на стол с Аббасом 

Джума» (16+)
09.00 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.30, 01.30, 05.15 «Минск - Москва» 

(12+)
12.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
13.10, 03.30 «КИНОШНИКИ» (12+)
15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «АЗС №1» (12+)
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» (12+)
21.15 «Специальный репортаж» (12+)
21.30, 00.30 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
22.30 «МАЛЕНЬКИЙ БОЕЦ» (12+)
02.00 «В царстве бакланов и цапель» 

(6+)
02.40 «Пернатые кошки ночи» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15, 21.15, 
00.15, 03.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.30, 11.30 «Беларусь. Главное» 
(12+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.00 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
10.30, 01.30 «Факты на стол 

с Аббасом Джума» (16+)
12.15, 05.05 «Карта Родины. 

Нижегородская область 
(с субтитрами)» (12+)

13.25, 03.30 «ДЕВОЧКА ИЩЕТ 
ОТЦА» (0+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 21.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «АЗС №1» (12+)
21.30, 00.30 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.30 «БА-БУ» (12+)
02.00 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
02.40 «Жизнь Туровского луга» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
15.15, 18.15, 21.15, 00.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 05.15 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.45, 18.40, 20.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
09.00, 00.30 «Наши люди. Сергей 

Карякин» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область деревня викингов 
(с субтитрами)» (12+)

13.15, 03.30 «КРАСНЫЕ ЛИСТЬЯ» 
(12+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.30, 01.30 «Минск - Москва» (12+)
22.00 «ИДУ ИСКАТЬ» (12+)
23.30 «Новое PROчтение» (12+)
02.00 «Валерий Раевский. 

Послесловие» (12+)
02.40 «На все лапы умельцы» (6+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 10.10, 15.10, 18.10, 
03.10 «Наши» (12+)

06.15, 07.15, 10.15, 15.15, 18.15, 
03.15 «Горячая точка» (16+)

06.30, 10.30 «Минск - Москва» (12+)
07.30 Мультфильмы (0+)
08.15 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)
09.00, 23.00 «Государственный 

интерес. Андрей Демянюк» 
(12+)

11.15 «Карта Родины. Минск 
и Витебская область 
(с субтитрами)» (12+)

12.15, 00.15 «Дорогами Багратиона» 
(12+)

15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
17.30 Мультфильмы (0+)
18.40 «Специальный репортаж. 

Верные Родине. Позывной 
«Салют» (12+)

19.00 «Торжественное собрание 
и праздничный концерт 
в честь Дня независимости 
Республики Беларусь». Прямой 
эфир (12+)

21.15, 03.30 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» 
(12+)

05.05 «Государственный интерес. 
Андрей Демянюк» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 15.30, 
18.00, 18.30, 21.00, 00.00, 
03.00 «Новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 10.10, 11.10, 
12.10, 13.10, 15.10, 18.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Наши» 
(12+)

06.15, 07.15, 08.15, 10.15, 11.15, 
13.15, 15.15, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.30, 11.30 «Факты на стол 
с Аббасом Джума» (16+)

07.30, 17.30 Мультфильмы (0+)
08.30 «Новое PROчтение» (12+)
09.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
10.30 «Минск - Москва» (12+)
12.15, 05.05 «Карта Родины» (12+)
13.30, 03.30 «ЗИМОРОДОК» (6+)
15.40 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
18.40, 20.45, 23.45 «Специальный 

репортаж» (12+)
19.00 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
21.15, 00.15, 03.15 «Горячая точка» 

(16+)
21.30, 01.30 «Факты на стол с 

Аббасом Джума» (16+)
22.00 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.30 «Государственный интерес. 

Вадим Репин» (12+)
02.00 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
05.50 «Хит-привет из СССР» (12+)

06.00 «Сестрица Аленушка и братец 
Иванушка». Мультфильм (0+)

06.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
06.55 «Когда зажигаются елки». 

Мультфильм (0+)
07.15 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.00 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
09.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 

(12+)
09.30 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Березинский биосферный» 

(12+)
11.15 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
15.55 «БЕЛОЕ ОЗЕРО» (12+)
17.15 «ПЛАМЯ» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.15, 05.45 «Специальный 

репортаж. Верные Родине. 
Позывной «Салют» (12+)

20.30, 04.50 «Есть вопрос 
с Вадимом Гигиным. Как 
бороться с интернет (кибер) 
мошенниками?» (12+)

21.30 «ВАМ ЗАДАНИЕ» (12+)
22.55 «АЗС №1» (12+)
02.05 «ПЛАМЯ» (12+)

06.00 «Три мешка хитрости». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Сказка о рыбаке и рыбке». 
Мультфильм (0+)

06.55 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(0+)

07.05 «Веселые охотники - карандаш 
и клякса». Мультфильм (0+)

07.15 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Наши люди. Иван Айплатов» 
(12+)

09.00 «Пофестивалим (с субтитрами)» 
(12+)

09.30 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

10.15 «Будет долгим прощание. 
Михаил Пташук» (12+)

11.15 «МАРШ ТУРЕЦКОГО 3» (12+)
15.55 «ЗИМОРОДОК» (6+)
17.20 «Наши люди. Сергей Карякин» 

(12+)
18.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30, 04.05 «Государственный 

интерес. Вадим Репин» (12+)
21.30 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
23.15 «МАРЬИНА РОЩА» (12+)
05.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)

4 июля 5 июля 6 июля

30 июня 1 июля 2 июля 3 июля

Журналист-международник Аббас Джума рас-
крывает тревожные перспективы конфликта на 
Ближнем Востоке. Возможна ли третья мировая 
война? Почему США поддерживают агрессию 
и какую роль играет Трамп? 

Военный эксперт и политолог Александр Арта-
монов - о стремительно обостряющемся ирано-
израильском конфликте.

Почему Израиль оказался в уязвимом положе-
нии и каковы глобальные последствия для мира?

 �  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 �  О Союзном государстве 
из первых рук.

 �  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

Частоты 
для Москвы

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО 
         ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!

      За неделю наши 
видео посмотрели

1 417 298
раз
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НАШ САЙТ

ТЯЖЕЛЫЕ ДНИ
Все публикации на этой 

странице написаны в первые 
пять дней войны.

Трудно представить, где и 
как добывали информацию 
журналисты, учитывая на-
пряженность, неразбериху 
и даже панику первых дней 
вторжения. Но совладали, 
справились, а через не-
сколько месяцев выработа-
ли такой стиль репортажей 
и очерков, который помогал 
воинам Красной армии гро-
мить гитлеровцев.

Семен Абрамович Негин-
ский был призван как лит-
сотрудник в первый день 
войны - 22 июня 1941 года. 
Призван из Ленинграда.

Возможно, это вообще пер-
вый репортаж с линии фрон-
та, который был напечатан 
в  советских газетах.

Семен Негинский прошел 
всю войну и был демобили-
зован 4 января 1947 года. 
А войну закончил в качестве 
сотрудника газеты «Вперед, 
за Родину!» 55-й армии. Но 
в этот раз его заметка опу-
бликована в «Комсомоль-
ской правде».

Точная карикатура на Гит-
лера. Так начали свою войну 
с фашизмом «Окна ТАСС», 
продолжив дело «Окон 
 РОСТА». Только в 20-е годы 
они воевали с голодом, раз-
рухой, невежеством. Ныне 
же враг был похитрее, не 
обремененный никакими 
моральными принципами 
и вооруженный до зубов.

Подготовили 
Олег ЗИНЧЕНКО, 

Наталья САЙКИНА.

RU - BY 
(Россия - Беларусь) Союзное Вече

Вече

RUBY. Новости 
России и Беларуси

27 июня - 3 июля / 2025 / № 28

Отпечатано 
в АО «ИПК «Дальпресс».
690600, г. Владивосток, 
пр. «Красного знамени», 10
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Дарья ИЩУК 

Как студенты Владивостока 
создают искусство 
из металла и осваивают 
технологии будущего. 

В эпоху цифровых технологий 
и нейросетей учащиеся Дальнево-
сточного федерального университета 
открывают для себя красоту настоя-
щего ручного труда в Студен-
ческом конструкторском 
бюро (СКБ). Здесь они 
создают уникальные 
изделия из металла 
и других материалов, 
сочетая традицион-
ные техники с инно-
вационными методами 
3D-печати и вакуум-
ного литья. Журналист 
узнал у руководителя СКБ 
Дениса Моисеенко и веду-
щего преподавателя Ека-
терины Кудряшовой, как возникло 
бюро, как выглядит процесс работы 
от идеи до готового изделия, а также 
о перспективах и уникальных про-
ектах студентов.

ЛЮБОВЬ К КРАСОТЕ 
И РУЧНОМУ ТРУДУ

- Как появилось идея создать бюро 
и какова его основная миссия?

- Уже довольно продолжительное 
время весь мир прикован к IT-сфере. 
Текстовые работы, изображения ге-
нерируются нейросетями, люди 
стремятся перенести в виртуаль-
ное пространство многие элементы 
первичной реальности. А между тем 
иногда ужасно хочется держать в ру-
ках что-то настоящее. Человеческая 
мысль, воплощенная в камне, метал-
ле, стекле и прочих материалах, кра-
сива, на наш взгляд. Кто-то должен 
создавать чудесные вещи, которые 
можно потрогать. Кроме того, иногда 
приятно просто поработать руками 
и увидеть результат своих трудов.

Студенческое бюро появилось 
из желания поделиться любовью 
к профессиональному ручному тру-
ду с ребятами, которые хотели бы 
попробовать что-то подобное. Гру-
бо говоря, СКБ художественной 
обработки материалов - место, где 
студенты ДВФУ могли бы приме-
рить на себя роль кузнеца, ювели-
ра, 3D-моделлера и так далее. Бюро 
работает в тестовом режиме, однако 
уже сейчас мы видим интерес ребят 
к художественной металлообработке.

- Какие направления и технологии 
художественной обработки материалов 
наиболее востребованы!

- СКБ занимается в первую очередь 

технологиями, связанными с художе-
ственной обработкой металла. Это 
литейные технологии: прототипи-
рование и высокоточное вакуумное 
литье, работа с горячими эмалями, 
производство и обработка компози-
тов типа мокумэ-ганэ (композитный 
материал, составленный из разно-
родных и разноокрашенных метал-
лов. - Прим. ред.) и дамасской ста-
ли. Студенты могут работать также 

с неметаллическими материала-
ми - костью и полудрагоцен-

ными камнями. В перспек-
тиве было бы замечательно 
пригласить специалистов 
по керамике и местных 
мастеров, которые могли 
бы также делиться своими 

знаниями.

ОТ РЕФЕРЕНСОВ 
ДО ГОТОВОГО ИЗДЕЛИЯ

- Как проходит процесс созда-
ния?

- Изделие можно создать разными 
способами. Основная схема - поиск 
вдохновения и референсов, созда-
ние эскиза, проработка технических 
аспектов (сочетаемость материалов 
друг с другом) и само производство. 
Иногда можно также подключить 
3D-сканирование в работу. В этом 
случае Институт автоматики и про-
цессов управления позволяет нам 
воспользоваться сканером в их цен-
тре коллективного пользования.

Итак, мы сканируем предмет, соз-
давая его твердотельную модель. Ее, 
в свою очередь, обрабатываем в гра-
фическом редакторе, добавляя жела-
емые детали и обязательную систему 
литников. Файл в соответствующем 
формате отправляем на фотополи-
мерный MSLA-принтер и через па-
ру десятков часов получаем физиче-
скую модель изделия из выжигаемой 
смолы. Ее заливаем формовочной 

смесью - это специаль-
ная огнеупорная масса 
на основе кварцевого 
песка - сушим и прока-
ливаем.

В процессе прокалки 
модель сгорает, осво-
бождая полость, в ко-
торую можно залить 
металл, что мы и дела-
ем - при помощи вакуумной литейной 
машины. На выходе мы получаем ла-
тунную мастер-модель, с которой те-
перь можно снять резиновую форму, 
отлить в ней неограниченное количе-
ство восковых копий и при помощи 
уже описанной технологии формовки 
и литья получить уже не одно, а пар-
тию изделий.

БУДУЩЕЕ - ЗА ТЕХНОЛОГИЯМИ
- Какие современные технологии 

художественной обработки материа-
лов применяются в СКБ? Можете 
подробнее рассказать о свароч-
ных, литейных и аддитивных 
технологиях, которые вы 
используете?

- Помимо классиче-
ских технологий ху-
дожественной метал-
лообработки - пайки 
и горячего эмалирова-
ния, ковки и литья - в на-
шем СКБ студенты могут за-
ниматься прототипированием 
художественных изделий как 
ручным способом, то есть с модель-
ным воском, так и автоматизирован-
ным - 3D-печатью моделей выжига-
емыми полимерами.

У нас есть возможность выполне-
ния высокоточного вакуумного ли-
тья, создания и обработки компози-
тов методами диффузионной сварки 
в защитных и нейтральных средах.

- Какие современные тенденции и ин-
новации в области художественной об-
работки материалов вы считаете наи-
более перспективными?

- 3D-прототипирование и сканиро-
вание, также некоторые нейросети, 
позволяющие генерировать изобра-
жения по описанию. С другой сто-
роны, нетривиальные идеи, творче-
ский подход и прямые руки - ядро 
творчества. Технологии - средство. 
Идея, посыл, впечатление и умение 
их выражать - вот, что действительно 
важно.

ПЕРСПЕКТИВЫ
- Какие уникальные или особенно 

интересные проекты реализуются сту-
дентами в бюро?

- Как уже говорилось ранее, СКБ 
работает в тестовом режиме, однако 

Примеряют на себя роль 
кузнецов и ювелиров

мы предлагаем ребятам 
не только создать соб-
ственное изделие с ну-
ля, но и поучаствовать 
в различных выставках 
и конкурсах.

Кроме того, буду-
чи кураторами этого 
объединения, мы са-

ми регулярно участвуем в различ-
ных мероприятиях. Так, в 2023 году 
на международном конкурсе «Арт-
Владивосток» (0+) мы заняли третье 
место, а в этом году подали заявку 
на конкурс Cheongju International 
Craft Competition 2025 (12+) и вско-
ре ожидаем результаты.

- Как занятия в СКБ помогает ребя-
там в дальнейшем профессиональном 
развитии?

- Допустим, есть студент художник, 
но в какой-то момент он понимает, 

что на самом деле все это время 
ему нужен был не холст и не 

планшет, а воск для моде-
лирования или молот, на-
ковальня и кусок стали… 
Участие в СКБ - шанс 
раскрыть свой творче-
ский потенциал через 
материал.
- Какие советы вы бы да-

ли студентам, которые только 
планируют начать заниматься 
художественной обработкой 

материалов?
- Не бросать это дело, даже если 

что-то не получается, даже если есть 
огромное количество людей, кото-
рые превосходят вас в своем мастер-
стве, даже если ваше занятие считают 
бесполезным. Не нужно смотреть ни 
на кого, а только на то, насколько 
вам нравится создавать что-то и на-
сколько вам интересно продолжать.

Я думаю, что создать изделие 
от эскиза и до готового произведения 
очень сложно. Прежде всего труд-
но заставить себя дойти до конца, 
а также начать после неудачи. А ведь 
дисциплина - результат тренировки 
и огромного желания.

- Какие планы и цели стоят перед 
Студенческим конструкторским бюро 
на ближайшее будущее?

- Было бы неплохо реализовать пол-
ноценный курс обучения, где такие 
творческие дисциплины, как основы 
композиции, технический дизайн, 
цветоведение, сочетались с матери-
аловедением и практическими за-
нятиями. Для этого нужно основать 
центр с государственным финанси-
рованием, где любой желающий мог 
бы попробовать поработать руками.

Фото: СКБ.
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Иван ПЕТРОВ

Обновление 
транспортной 
инфраструктуры  
в стране  
способствует росту 
турпотока  
и развитию новых 
направлений  
для путешествий.

По нацпроекту «Эффективная 
транспортная система» формиру-
ется бесшовная логистика, благо-
даря которой повышается 
комфорт передвижения 
пассажиров и увеличива-
ется скорость доставки 
грузов. Транспорт тес-
но связан с экономикой, 
стройкой, кадрами. А еще 
- с туризмом. В разгар сезо-
на отпусков рассказываем, 
как путешествия по стране 
становятся комфортнее.

ПУТЕШЕСТВИЕ  
ИЗ ПЕТЕРБУРГА  
В МОСКВУ

По высокоскоростной железно-
дорожной магистрали 679 км пути 
между двумя мегаполисами поезд 
будет преодолевать за 2 часа 15 
минут. Быстрее - только самолет 
(примерно 1,5 часа), но в этом слу-
чае нужно закладывать время на 
дорогу в аэропорт и из него. Поезд 
будет делать остановку в Твери и 
Великом Новгороде.

Ожидаемый пассажиропоток - 
23 млн человек. Магистраль смо-
жет снять часть нагрузки с при-
городных электричек, например 
между Тверью и столицей. 

- На расстояниях от двухсот до 
тысячи километров ВСМ достаточ-
но эффективно может обеспечить 
высокоскоростную мобильность. 
На других видах транспорта либо 
дороже, либо дольше, - отмеча-
ет директор Передовой инженер-
ной школы «Академия ВСМ» РУТ  
(МИИТ) Олег Покусаев.

Сам по себе проект станет драй-
вером для внедрения ноу-хау. Высо-
коскоростная ж/д инфраструктура, 
новая модель поезда (он должен 
развивать скорость до 360 км/ч) 
- все это технологии, которые 
можно будет масштабировать по 
стране. Аналогичные магистрали 
свяжут столицу с Адлером, Ряза-
нью, Нижним Новгородом, Каза-
нью, Екатеринбургом и Минском.

НОВЫЕ АЭРОПОРТЫ
Ранее высказывались опасения, 

что авиаперелеты для россиян 
станут менее доступными. Акту-
альная статистика говорит об об-
ратном. За первые четыре месяца 
года пассажиропоток российских 
авиакомпаний составил 31,2 млн 
человек. Это на 2,7% больше, чем 
за тот же период в 2024-м. Боль-
шинство пользуются внутренними 
авиалиниями.

Стало больше возможностей для 
путешествий. Например, благодаря 
открытию нового терминала в Ми-
неральных Водах он стал крупным 
авиахабом.

Пассажиропоток растет не толь-
ко за счет интереса к путешестви-
ям, но и благодаря модернизации 
аэропортов. За последние шесть 
лет модернизировано 35 авиага-
ваней, и работа продолжается. По 
нацпроекту «Эффективная транс-
портная система» к 2030 году ре-
конструируют и построят не менее 
75 аэропортов.

Открытие этого года - новый 
терминал аэропорта Елизово в 
Петропавловске-Камчатском. По 
нацпроекту реконструировали аэ-
родромную инфраструктуру: появи-
лись новые перроны и рулежная 
дорожка, обновили инженерные 
сооружения. Сам терминал в пять 
раз больше старого, он увеличил 
пропускную способность практи-
чески вдвое - с 360 до 687 пасса-
жиров в час. Поэтому посмотреть 
вулканы Камчатки, окунуться в 
горячие источники или очутиться 
на берегу Тихого океана стало 
удобнее.

- Новый аэропорт впечатляет! 
Внутри очень красиво. Еще ка-
ток обещают построить внутри, -  

поделилась впечатлениями от 
Елизово пассажирка София.

Обновление ждет и аэро-
порт Горно-Алтайска. С нача-
ла 2010-х годов кратно вырос 
пассажиропоток в республи-
ку: все больше туристов хотят 
осмотреть Чуйский тракт, гор-
ные озера и хребты, пещеры 

и водопады. Скоро путешествия 
станут удобнее - к 2028 году ре-
конструируют аэропорт столицы 
региона: модернизируют взлетно-
посадочную полосу, очистные соо-
ружения и аварийно-спасательную 
станцию. Перрон станет шире, а 
стояночных мест для самолетов 
- больше. Запланировано строи-
тельство терминала, который будет 
в 15 раз крупнее имеющегося: к 
2033 году он сможет обслуживать 
свыше 1,5 млн пассажиров в год. 

Субсидированные  
авиарейсы
Государство оплачивает 
авиакомпаниям часть 
стоимости билета,  
а пассажир приобретает 
билет с дисконтом. Такие 
билеты можно найти на 
сайтах авиакомпаний.
В 2025 г.  ~400 рейсов

 - Благодаря этим субсидиям 
очень серьезную подпитку полу-
чили региональные аэропорты. 
Кроме того, есть программа суб-
сидированных перелетов, которая 
адресно нацелена на полеты на 
Дальнем Востоке и из центральной 
части страны на Дальний Восток 
и в Калининград, - рассказал ис-
полнительный директор агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев.

ПО МОРЯМ  
ДА ПО РЕКАМ

В России растет популярность 
путешествий по реке. В прошлом 
году их совершили 12 млн чело-
век, годом ранее было на 1,5 млн 
меньше. Самые востребованные 
маршруты - по Волге, Каме, Дону. 
Развитию навигации способствуют 
модернизация гидротехнических 
сооружений и дноуглубление рек.

Среди крупных объектов, кото-
рые модернизируются на реке, 
- Городецкий гидроузел в Ниже-
городской области и Багаевский 

гидроузел в Ростовской области. 
Часть объектов второго гидроузла 
готовятся к сдаче в эксплуатацию: 
судоходный шлюз, водосбросная 
плотина и рыбоходно-нерестовый 
канал. Проект позволит проходить 
по реке более крупным судам. Так-
же здесь завершают стройку по-
селка для работников.

- Багаевский гидроузел готов 
примерно на 60%. Обмеление 
рек - известная экологическая 
проблема, которая вызвана рядом 
факторов. Волга и Дон - важные 
артерии не только для круизов. 
Преобразования на этих реках за-
частую делаются ради грузового 
судоходства. Однако косвенный 
эффект проявляется в том, что по 
этим рекам могут ходить трех- и 
четырехпалубные пассажирские 
теплоходы. В целом туристиче-
ское судоходство постепенно  

возрождается, - рас-
сказал председатель 
«Союза пассажиров» 
Кирилл Янков.

А через Балтий-
ское море можно 

попасть на пароме  
в Калининградскую об-

ласть. Международный 
терминал в Пионерском 

теперь принимает паромы 
из Санкт-Петербурга и Усть-Луги 

(Ленинградская область).
Здесь прошлым летом ввели 

в эксплуатацию международный 
морской терминал. Теперь он мо-
жет параллельно принимать два 
крупнотоннажных парома. За че-
тыре месяца 2025 года в порт 
Пионерский такие зашли 13 раз, 
в то время как за весь 2024-й - 
всего шесть. 

На другом конце маршрута - в 
морском порту Усть-Луга тоже 
обновляют инфраструктуру: ре-
конструируют морской терминал 
«Ультрамар». Недавно ввели в экс-
плуатацию акваторию обновлен-
ного причала. Для этого дно углу-
били до 17 метров: работа велась 
на территории, сопоставимой с 
размерами семи футбольных по-
лей. Теперь к причалу смогут под-
ходить суда с осадкой около 15 
метров. А это сухогрузы и танке-
ры, способные транспортировать  
от 80 тысяч тонн груза за рейс. 

Актуально

По России с комфортом:

Как нацпроект развивает  
пассажирские и грузовые маршруты

 ■ ЧТО ЕЩЕ

К 2030 году по нацпроекту 
«Эффективная транспортная си-
стема» модернизируют 27 пун-
ктов пропуска через госграницу 
и построят четыре новых. Так 
автотранспорт и суда смогут бы-
стрее проходить оформление. 
Через год заработает необыч-
ный пункт пропуска: первая в 
мире канатная дорога между 
двумя странами - Россией и Ки-
таем - сможет пропустить до 
2,5 млн человек в год.

Северный морской путь - 
кратчайший водный маршрут 
между европейской частью 
России и Дальним Востоком. 
Его развитие происходит за 
счет налаживания регулярных 
грузоперевозок, стройки новых 
атомных ледоколов и аварийно-
спасательного флота.

Обновляются две легендар-
ные железные дороги - Байкало-
Амурская и Транссибирская 
магистрали. Обе привлекают 
путешественников: составляют 
даже специальные туры по этим 
маршрутам. Своего  экономиче-
ского значения они также не 
утратили. На БАМе и Трансси-
бе сейчас строят вторые пути 
на ранее однопутных участках 
железной дороги, чтобы поез-
да с грузами не простаивали, 
пропуская встречные составы.

Городецкий гидроузел.

Макет сверхскоростного 
поезда 

для ВСМ.
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 � БДИ!

Мама, я сбил человека, срочно нужен миллион!
Анастасия СЕРГЕЕВА
(«КП» - Кемерово»)

Сотрудник банка и полиция 
спасли женщину, 
трижды пытавшуюся 
перевести деньги 
аферистам.

- Да, нажимаю, - пожилая жен-
щина у банкомата привлекла вни-
мание тем, что постоянно и очень 
взволнованно говорила по телефо-
ну, одновременно пытаясь переве-
сти крупную сумму денег.

Дежуривший у банкоматов со-
трудник Владислав Путимцев 
спросил: надо ли помочь? И по-
том аккуратно: а что случилось? У 
женщины, оказалось, произошла 
беда. Сын сбил человека, полиция 
может помочь решить проблему, 
нужны деньги… Накопленный мил-
лион она собиралась перевести на 
некий счет, который ей сообщили 
по телефону.

«Это мошенники!» - Владислав 
пытался отговорить женщину от 
перевода. Но та ни в какую… Тогда 
вызвал полицию, женщина успоко-
илась, ушла. А на следующий день… 
снова появилась в отделении банка 
с попыткой перевести миллион - 
мошенники продолжали агрессив-
но вести свою жертву.

- Пришлось снова вызывать по-
лицию, - рассказывают в банке.

Невероятно, но ситуация повто-
рилась и на третий день…

В итоге полиция связалась с сы-
ном женщины (ей мошенники за-
прещали это делать). Не просто 
позвонили, а попросили приехать 
из Новосибирска в город Березов-
ский, где жила его мама, а это в 300 
километрах. Он, как оказалось, в 

полном порядке, ни в какие исто-
рии не попадал, никого не сбивал.

- И, вот только увидев его, жен-
щина успокоилась, - прокомменти-
ровали в полиции. - Всех поблаго-
дарила, и банковских сотрудников, 
и полицейских за настойчивость. 
Мы также выразили благодарность 
Владиславу Путимцеву, приложив-
шему столько усилий, чтобы спасти 
деньги женщины.

НАЧНИТЕ
С ЦВЕТОВ

Катерина:
Начинать нужно с вдохнове-

ния. Полистать какие-то темати-
ческие книги, журналы, вдохно-
виться на красоту. Она везде, 
ее нужно только увидеть. Я бы 
посоветовала начать с того, что-
бы набрать каких-то красивых 
полевых или садовых цветов, по-
ставить в вазу, и это уже будет 
замечательное начало.

ЗАВЕДИТЕ 
ТРАДИЦИИ

Андрей:
В вашем доме обязательно, 

со временем, должны появиться 
предметы с особенной для вас 
энергетикой. Такие, с которыми 
начнут создаваться ваши соб-
ственные семейные традиции. 
Посуда, елочные игрушки, ме-
бель, что угодно. Например, нач-
ните пить чай из любимой чаш-
ки, расстелив скатерть, и просто 
насладитесь этим. Сначала для 
себя. А потом можно, если за-
хочется, сфотографировать и 
поделиться в соцсетях.

Начните с малого: поставьте 
в доме живые цветы, соглашусь 
с Катей. Или даже ветки. Или 
посадите в горшке на подокон-

нике пряные травы. В доме сра-
зу появляется магия, если есть 
цветы. По крайней мере у меня 
это работает.

ДЛЯ СЕБЯ - 
КАК ДЛЯ ГОСТЕЙ

Андрей:
Начните готовить завтраки так, 

как будто вы делаете это для 
гостей. Даже если вы сегодня 
перекусываете в одиночестве, 
а уж тем более с семьей. За-
втрак - главный ритуал дня. Для 
нас это отдельная любовь, от-
дельный повод для маленького 
праздника каждый день.

ЛОВИТЕ 
НАСТРОЕНИЕ

Андрей:
Отмечайте сезоны и запоми-

найте все моменты, которые с 
ними связаны, - запах черемухи, 
первый летний арбуз, прохладу 
сентябрьского утра. Мы постара-
лись об этом рассказать в книге. 
Она поделена на сезоны. Для 
каждого есть список приятных 
дел и впечатлений, которые на-
до обязательно успеть получить. 
Праздник же может быть не толь-
ко календарным и общим. Но и 
вашим личным и по вашему же 
микроповоду.

ПОСУДА, 
С КОТОРОЙ 
ХОЧЕТСЯ ГОТОВИТЬ

Катерина:
Многие боятся, что красивый 

дом требует больших затрат. Да 
нет же, можно уложиться в бюд-
жетные суммы! Сейчас на мар-
кетплейсах много изумительной 
и недорогой посуды. Определи-
тесь с цветовой гаммой и купи-
те какой-то базовый набор - это 
называется «базовый столовый 
гардероб». Бытовые вещи, кото-
рые нас окружают каждый день, 
должны быть красивыми, это без-
умно важно. Вы соприкасаетесь 

с этими вещами несколько раз в 
день, и они должны доставлять 
приятные эмоции. Красивая по-
суда сама по себе уже вдохнов-
ляет на то, чтобы что-то готовить.

Рецепты в книге - проверенные 
сотни раз. И что важно, из про-
стых продуктов, которые есть 
в каждом холодильнике. Люби-
мейший кекс с апельсинами и 
клюквой получится у всех, га-
рантирую. А нотки от моей ита-
льянской подруги  - это просто 
обалдеть, как вкусно!

Расспрашивала 
Александра ЗАЙЦЕВА.

5 секретов 
красивого дома

Советуют авторы двух волшебных 
альбомов о еде, цветах и декоре, 

вышедших в «Комсомолке».

Эту 
и другие 
книги вы 
можете 

купить на 
shop.kp.ru.
АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781
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Дача или загородный дом для 
многих - самое любимое на све-
те место. И как же хочется, что-
бы там было всегда уютно, вол-
шебно. Чтобы выходить утром 
босиком на уже теплую от солн-
ца траву, накрывать стол прямо 
под собственной яблоней или 
одуряюще пахнущей сосной. А 
потом неспешно чаевничать с 
теплыми, только что испечен-
ными булками и деревенскими 
сливками. Под деловитый гул 
шмеля или треск цикад - смо-
тря кто там у вас, на участке, 
водится.

Вот именно это настроение 
поймала в своих книгах наш ав-
тор Катя Каплар - блогер, фото-
граф, кулинар, мама. Первую, 
«Жизнь как праздник», она соз-
дала в соавторстве с коллегой-
фотографом, кулинаром и 
флористом Андреем Тульским. 
Вторую, «В гостях у сказки», - 
уже одна. (Кстати, у обоих ав-
торов множество подписчиков 
в соцсетях.)

Оба этих красивых альбома 
вышли в издательстве «Ком-
сомольская правда». Оба про 
еду, декор, цветы - одним сло-
вом, про то, как каждый день 
создавать вокруг себя настрое-
ние, превращая любой обыч-
ный день в праздник. И если вы 
любую из этих книг возьмете в 
руки, то уже точно не выпусти-
те. Будете листать и листать эти 
великолепные фото, сделанные 
двумя авторами в Суздале, Ря-
зани, на Урале... да по всей Рос-
сии. И - сто процентов! - захо-
тите такой же красивый дом. 
Как его устроить, объясняют 
сами авторы.

1

2

3

4 5

ГУ
 М

ВД
 Р

ос
си

и 
по

 К
ем

ер
ов

ск
ой

 о
бл

ас
ти

Полицейские поблагодарили бдительного сотрудника банка.

КОММЕНТАРИЙ 
СПЕЦИАЛИСТА

ИИ помогает быть 
убедительным

- Вообще сейчас в банках предотвращают 
очень много подобных случаев, просто этот 
выделяется тем, что женщина приходила 
трижды,  - говорит Анна Меженок, арби-
тражный управляющий, финансовый 
эксперт. - Многие клиенты обижаются на со-
трудников банков, когда те не выдают деньги 
по первому требованию, задают много во-
просов, заставляют привести родных, чтобы 
удостовериться, что деньги не будут отданы 
мошенникам. На финансовых порталах, в 
соцсетях таких случаев описаны сотни. Да, 
это создает определенные неудобства, но 
по-другому никак - уходят миллиарды рублей.

Мошенники очень убедительны: их профес-
сионально готовят, они задействуют и новые 
технологии. Есть программы, которые по тем-
бру голоса, даже по дыханию определяют 
ваше состояние, ваши болевые точки, на 
которые нужно надавить. Сейчас они поста-
вили на службу и искусственный интеллект, 
когда по телефону можно услышать родной 
голос или даже увидеть видеозапись с близ-
ким человеком. Поэтому не вините себя, если 
попались на удочку: в числе жертв есть и 
банковские работники, и крупные руководи-
тели, и бизнесмены.
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Олега Зубкова, на которого 
в воскресенье, 22 июня, напал 
лев, перевезли из Крыма в крае-
вую больницу Краснодара.

- После первых вмеша-
тельств состояние Олега 
оставалось тяжелым, но ста-
бильным. Для дальнейшего 
восстановления требовалась 
более специализированная 
помощь, поэтому его отпра-
вили в Краснодар, - расска-
зал нам близкий знакомый 
семьи.

У Зубкова травмирована 
трахея, также лев задел когтем 
легкое, пострадали мышцы 
шеи и грудины. Но состоя-
ние сейчас уже стабильное, 
удалось избежать сепсиса, за-
шить раны.

- Врач в Крыму - просто ге-
рой, - прокомментировали 
журналистам «КП» в краевой 
больнице.

Медики называют то, что 
произошло, чудом: от смерти 
Зубкова отделяли несколько 
сантиметров, если бы клыки 
льва задели артерию, он мог 
погибнуть на месте. Сейчас 
Зубков в реанимации, про-
бует тихо говорить и даже на-
писал сообщение жене.

- Нас заверили, что ничто 
не угрожает жизни нашего 
«человека-льва» (так Зуб-
ков назвал свой личный ка-
нал. - Ред.). Он уже отправил 
с телефона медсестры СМС 
своей жене. Попросил при-
везти ему мобильник, план-
шет, два льняных костюма 
и обувь, - рассказала пресс-
секретарь парка «Тайган» 
Татьяна Алексагина (которая 
отбила совком и ведром на-
чальника от хищника).

Коллеги верят, что Зубков 
скоро восстановится: врачи 
сказали, что основное уже 
позади.

Страшно вСпомнить
Алексагина сама с ужасом 

вспоминает события того 
воскресного вечера. На тер-
ритории сафари - то есть поч-
ти свободного выгула львов 
на закрытой от посетителей 
территории - она оказалась 
вместе с Зубковым. Пыта-
лась направить на хищника 
электрокар, потом пошла на 
него с пластиковым ведер-
ком и лопаткой. Был и еще 
один герой: с моста-перехода, 
где стояли зрители, в вольер 

спрыгнул молодой муж-
чина. Именно он помог 
дотащить Зубкова до 
автомобиля. Алексей 
Данилов в Крым при-
ехал из города Шахты 
Ростовской области. 
В парке оказался слу-
чайно: вместе с колле-
гами ехал в Феодосию и 
уже не помнит, почему 
компания решила сде-
лать крюк и заглянуть 
в «Тайган».

- Он не знал, кого спа-
сает. Просто понял, что 
человек попал в беду, 
и спрыгнул в вольер с 
хищниками. Настоящий 
герой, но тихий и скром-
ный. Если бы не было 
Алексея, неизвестно, ре-
шился бы кто-то прыг-
нуть. И тогда все могло 
закончиться хуже: если 
бы лев вернулся и еще 
раз напал на жертву, - 
рассказала Алексагина.

парк продолжает 
работу

«Тайган» открылся уже 
следующим утром после тра-
гедии. Никаких изменений 

для туристов не произошло. 
Большинство животных (ти-
гры, обезьяны, слоны, жи-
раф) находятся в клетках, в 
саванне по-прежнему гуляют 
львы. Наш журналист про-
шла по территории и убе-

дилась, что 
б е з о п а с -
ность для 
т у р и с т о в 
обеспечена 
в достаточ-
ной степе-
ни: клетки 
д в о й н ы е , 
исключаю-
щие воз-
м о ж н о с т ь 
близко по-
д о б р а т ь с я 
зверю. Мо-
стики над 
с а в а н н о й 
н а х о д я т с я 
высоко, то 

есть люди, которые просто 
гуляют по парку, никак со 
львами не соприкасаются.

А расследование продол-
жается. Заведено уголовное 
дело по статье о нарушении 
требований охраны труда, 
повлекших причинение тяж-
кого вреда здоровью чело-
века (грозит лишением сво-
боды до года). Ждут парк и 
дополнительные проверки: в 
Следственном комитете со-
общили, что глава ведомства 
поручил проверить собран-
ную журналистами СМИ 
информацию о нарушени-
ях техники безопасности. 
С 2018 года в сафари-парке 
дважды получали травмы 
посетители, а в прошлом 
году погибла сотрудница, 
которая нарушила правила 
уборки в клетке. ЧП призна-
ли несчастным случаем, но 
сейчас расследование воз-
обновили. Проверят и ин-
формацию о том, что в парке 
могли нарушать правила со-
держания диких животных 
и подвергать их опасности. 
«КП» будет следить за рас-
следованием.

продолжаем тему

- Юридически для усыпле-
ния, считаю, нет правовых 
оснований, - прокомменти-
ровала юрист Светлана Зи-
берт, специализирующаяся 
на делах, связанных с жи-
вотными. - Даже если речь 
идет о диком звере, который 
напал, например, о медве-
де, отстрел допустим, только 
когда нет иного способа обе-
спечить безопасность лю-
дей. Решение об эвтаназии 
животного, находящегося в 

собственности  физлица или 
организации, принимается в 
соответствии с законом об 
ответственном обращении с 
животными и Гражданским 
кодексом.  Даже собствен-
ник ограничен в праве при-
нять решение об умерщвле-
нии здорового животного. 
Исключением  может быть 

ситуация проявления агрес-
сии, вызванной неизлечи-
мой болезнью, но едва ли 
это тот случай. Да и дело 
ведь не в поведении льва. А 
в соблюдении руководством 
и работниками парка требо-
ваний безопасности. Именно 
эти обстоятельства и долж-
но выяснить следствие.

Надежда ДАЦЮК, Александра ТИМОЩЕНКО 
(«КП» - Крым»), Оксана КАДОЧНИКОВА   

(«КП» - Кубань»), Юлия РЕУТОВА.

 ■ а в Это времЯ

какая судьба ждет напавшего льва?

какие советы 
при встрече 
с хищником  

реально работают,  
а какие - нет - на сайте
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Татьяна Алексагина  
ринулась на помощь начальнику, 

несмотря на свой страх 
перед дикими зверями. 

Олег Зубков  
был абсолютно 
уверен в своих 

особых 
отношениях 

с хищниками. 
До рокового 

момента.

«клыки льва едва не задели трахею»:

Директор сафари-парка «Тайган» 
перенес вторую операцию
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Александра ЗАЙЦЕВА

Мужчины старше 22 пери-
одически кричат «караул!» в 
соцсетях. Что, мол, за жен-
щины нынче пошли, глаз по-
ложить не на кого.

ЧЕЛЯБИНСКИЕ 
БАРЫШНИ НАСТОЛЬКО 
СУРОВЫ…

Дмитрий:
Нет, я все понимаю - бе-

шеный ритм жизни, дела, 
карьера… Девушкам нуж-
но все успеть, да и машину 
им удобнее всего водить в 
кроксах фасона «прощай, 
молодость». Но прошелся я 
тут в выходные по зоне от-
дыха, есть в нашем городе 
такое пешеходное простран-
ство с бульваром, кафешка-
ми и всякими развлечениями. 
Народу там всегда полно. И не 
зацепился взглядом ни за од-
ну женскую фигуру. Ни за од-
ну, представляете? Сплошные 
оверсайз-пиджаки как с папи-
ного плеча, огромные рубахи в 
клетку, кеды, мешковатые шта-
ны и какие-то пучки на голове. 
Где каблуки, макияж, юбочки? 
Где коленки, где изгибы жен-
ской фигуры? Ощущение, что 
бродишь среди мешков с кар-
тошкой… Или эта беда только 
у нас в Челябинске?

Я-то ладно, я ветеран сцены, 
успел захватить другие времена. 
Помню и цветастые неоновые 
лосины, и джинсы с такой низ-
кой посадкой, что в них даже 
присесть было неприлично - 
все кружева от белья напоказ. 
Да и жена у меня оверсайз не 
выносит, а любит «костюм жен-
щины» - мини и всякие разре-
зы, чтоб моя рука сама тянулась 
к ее коленкам. 

Но молодых пацанов ино-
гда прямо жалко. Ничего они 
в жизни не видели, кроме этих 
бесполых клетчатых рубах. Как 
они собираются в таких услови-
ях выполнять демографическую 
программу, о которой телеви-
зор нам все уши прожужжал?

БЕГАТЬ ЗА ПАРНЕМ 
УДОБНЕЕ В КРОССОВКАХ!

Яна:
Дорогие страдающие по ка-

блукам мужчины. Во-первых, 
вы пробовали на них ходить? 
Особенно когда у тебя работа 
такая, где нужно 8 часов под-
ряд  улыбаться посетителям? И 
вообще жизнь такая, что вечно 
куда-то бежишь: то за автобу-
сом, то за мечтой, то за мужчи-
ной.  А в кроссовках - хоп, хэй, 
ла-ла-лэй. Вы удивитесь, но 
нам тоже важен комфорт и здо-
ровье. Особенно если учесть, 
что многие работают наравне 
с мужчинами, а то и поболь-
ше. Зарабатываем себе поду-
шку безопасности, потому что 
слишком часто остаемся один 
на один со своими проблемами. 
Даже имея штамп в паспорте.

А во-вторых, мы привыкаем 
к хорошему. Мир меняется, 
люди стали насмотреннее. Де-
вушки теперь понимают, что 
турецкая тряпочка в обтяжку 
расцветки «вырви глаз», кото-
рая открывает все лучшее сразу, 
не выглядит дорогой и презен-
табельной. Зато приманивает 
тот тип мужчин, который нам 
меньше всего интересен, - ис-
кателей приключений на одну 
ночь. Наши мамы носили ис-
ключительно такое лет трид-

цать назад - что-то кислотных 
расцветок и на пару размеров 
меньше, чем нужно, чтоб ту-
гое и аж звенело. И леопард «на 
выход». Но мамам проститель-
но: как все помнят, жизнь тог-
да была тяжелой. Нужно было 
расставлять сети и ловить в них 
мужей, чтобы выжить.

А сейчас это считается почти 
неприличным. Нацепить мини 
и шпильки по нашему-то веч-
ному морозу и гололеду, при 
этом снять шапку, чтобы эф-
фектнее трясти кудрями, - это 
все равно что гулять с транс-
парантом «Мужики, налетай!». 
Нет уж, лучше производить 
впечатление, что я уже кем-то 
занята и этот «кто-то» не раз-
решает мне демонстрировать 
декольте всем подряд. Как ни 
странно, именно «занятые» 
кем-то девушки привлекают 
вас куда больше. Вы же мыс-
лите по стандарту «раз никому 
не нужна, то и мне не нужна»…

Мужчина и женщина
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То ли девочка, 
то ль огорченье 

Кавалеры негодуют: 
современные 

девушки совсем 
перестали 

для них 
наряжаться.

Овнов ожидает хорошая неделя, удачная в финан-
совом плане. Может быть, вам выдадут премию, а 
может быть, получится купить то, что давно хотели, 
со скидкой. Вам предстоит много общаться, и это 
доставит удовольствие. Будет здорово, если вам 

удастся отправиться в путешествие.

У Тельцов продолжается время обновления и 
уединения. Самым удачным вариантом было бы 

уехать в отпуск, а если не получится, хотя бы про-
сто больше времени уделять себе. Это позволит 
вам многое переосмыслить и сделать шаг на пути 

к обновлению. Сменить имидж или заняться спортом.

Многие Близнецы с головой погрузятся 
в мистический опыт или духовные практи-

ки - вас потянет к тайнам мироздания и захочется 
просветления. Не отказывайте себе в этом, глав-
ное, не теряйте связи с реальностью. Потому что 

в реальности вас ждут люди, которые вас любят.

Лучше всего Раки себя почувствуют в кругу друзей 
и единомышленников. Не отказывайтесь от встреч и 

вечеринок - это принесет вам неожиданную пользу. 
Вам представится отличный шанс улучшить матери-
альное положение. Если вы возьмете себя в руки и 

поднапряжетесь, сможете заработать больше денег.

После предыдущей недели, когда Львы печалились 
и хандрили, наступает период успеха. Все прошлые 
усилия наконец-то начнут приносить плоды. Звезды 
вам благоволят, и, чтобы добиться желаемого, 
нужно лишь поставить цель и идти к ней - значи-

тельных преград на вашем пути не наблюдается.

Обычно рациональные Девы могут поддаться об-
щим настроениям и закрутить головокружительный 
роман. Скорее всего, без отрыва от производства - 
прямо на работе. Но так, чтобы никто не догадался. 
В играх нет ничего предосудительного, однако поду-
майте и оцените, действительно ли вам это подходит?

Весы могут увлечься яркой личностью и оказаться 
в центре любовного треугольника. Новые свежие 
отношения будут вас будоражить, но если вы оста-
новитесь и задумаетесь, то поймете, насколько ваш 
партнер лучше, чем эта мимолетная симпатия. До-

бавьте искры в отношения, и они станут интереснее.

Для страстных Скорпионов этот период 
весьма опасен, невинный поначалу флирт 

может зайти слишком далеко. Но способ избежать 
неприятностей есть, и весьма простой. Направьте 
энергию в другое русло - на спорт, активный отдых, 
поездки на природу. Или займитесь своим здоровьем.

Инициативным Стрельцам на этой неделе 
стоит попробовать себя в другой роли. По-

звольте вашему партнеру решать вопросы и брать 
на себя ответственность. Поддерживайте его и 
хвалите, помогайте реализовывать его идеи. И вы 

увидите, как ваши отношения расцветают.

Все внимание Козерогов будет сосредото-
чено на домашних делах. Кто-то ограничится 

генеральной уборкой, а кто-то может затеять ре-
монт. Все дело в том, что вам не захочется покорять 
вершины и куда-то мчаться, большое удовольствие 
доставит наведение порядка и уюта в вашем доме.

Водолеи почувствуют, что засиделись в 
одиночестве. Вы захотите больше общаться, 

встречаться с друзьями, некоторым захочется влю-
биться. Что ж, это хорошее время для знакомства, 
как и для укрепления отношений. А еще можно 
легко помириться с теми, с кем вы в ссоре.

Многие знаки зодиака на этой неделе гуляют, хо-
дят по вечеринкам и тусовкам. А Рыбам не до этой 

ерунды - у вас есть дело, оно требует внимания, и вы 
будете полностью им поглощены. Не расстраивай-
тесь, что вы пропускаете общее веселье - все ваши 
усилия с лихвой окупятся, даже не сомневайтесь.

Овен
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Рак 

Лев
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Рыбы

30 июня - 6 июля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Почему 
20-летние 
больше не хотят 
ходить на свидания, 
читайте на нашем сайте

«Мальчики, хотите от нас юбочек и каблуков 
- соответствуйте. А пока вы сами распугиваете 
нас пивными животами, растянутыми футбол-
ками и перегаром, перед кем нам гарцевать?».

* * *
«Мужчины, вы сначала асфальт уложите во-

круг моего дома. Вот тогда я начну ходить на 
каблуках».

* * *
«Ой, девчонки. Знали бы вы, как мужчинам 

тяжело водить машину летом, когда вы наконец 

снимаете свои пуленепробиваемые зимние балахо-
ны и надеваете шортики… А я таксист, между 
прочим. Чувствую себя, как Бубликов из «Слу-
жебного романа», никаких условий для работы!».

* * *
«По одежде всегда можно понять, в каком году 

женщина была на пике формы. По моде того года 
она и наряжается до сих пор».

* * *
«А вы поменьше нам кис-кис-кискайте вслед. 

Бесит. И все желание наряжаться пропадает».

ПРОЧИТАНО В СОЦСЕТЯХ

«Поменьше кис-кис-кискайте нам вслед!»
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Владимир ВОРСОБИН

Старинное село, через кото-
рое прошли Стенька Разин и 
Емелька Пугачев, взбунтова-
лось против закрытия своей 
школы, почуяв, что это - конец 
и ему самому. Обозреватель 
«Комсомолки» бросился на по-
мощь землякам.

«БЕГУТ ЛЮДИ В ВАШУ 
МОСКВУ»

- Все воюете с ветряными 
мельницами, Владимир? - 
спросил батюшка Феодор.

Спокойно спросил. Умиро-
творенно. Так говорят с одер-
жимыми.

Настоятель церкви села 
Старое Синдрово учил меня 
смирению.

- Но нельзя же опускать ру-
ки! - волновался я. А сам ду-
мал: «Вот наглец, доказываю 
священнику, что добро по-
бедит зло…»

Но правда - чистая, без при-
месей, стояла передо мной. 
Вот же Старое Синдрово, где 
беда - закрывают школу! По 
сельским меркам немалень-
кую - 24 ученика. И душу гре-
ло доброе совпадение - ровно 
год назад «Комсомолка» от-
стояла точно такую же, при-
говоренную к смерти. Имен-
но с 24 учениками. В деревне 
Воздвиженье Ивановской об-
ласти (читайте на сайте kp.ru 
репортаж: «Иначе как мы 
внукам в глаза посмотрим?»).

И расцвело спасенное Воз-
движенье. Выкарабкивается!

И мордовское Старое Син-
дрово точно такое же. Те же 
350 жителей зимой, и тыся-
ча - с дачниками - летом. Так 
же деревня обнаружила, что 
оптимизация образования 
доползла и до них. Замета-
лись родители - от Генпро-
курора к Госдуме, от Совфеда 
к «Комсомольской правде», 
умоляя школу не закрывать.

А в Синдрове школа удиви-
тельная! Большая. Светлая. 
Видимо, слишком удобная 
для 24 учеников…

И казалось, все ясно. Без 
школы детям - горе, деревне - 
конец. Я примчался в Старое 
Синдрово с задачей школу 
«отбить». Успеть спасти до 
святого срока - 1 сентября.

Если в Воздвиженье полу-
чилось, то уж в родной-то мне 
Мордовии…

И вот стою я посреди тихой 
безлюдной деревни с новень-
ким храмом - сияющим на 
солнце, как памятник.

- Ничего изменить уже 
нельзя! Вы продлеваете шко-
ле агонию, - грустно говорил 
мне батюшка. - Зачем обна-
деживаете детишек?

- Вы понимаете, что ничего 
сделать невозможно? - вторил 
ему глава Краснослободского 
района Иван Волков. - Скоро
учиться будет некому. Что вы 
заладили: «Село умирает». В 
райцентре дома пустые! Бегут
люди в вашу Москву. Привози-
те своих детей, живите здесь!
Зачем вы это все делаете?!

- Вы понимаете, что во всем 
Краснослободском районе 

(размером с пол-Москвы) 
в прошлом году родилось 
всего 50 человек, - смотрел 
на меня с искренней болью 
один из чиновников. - Пусть 
умрет то, чему вышел срок. 
Зря вы даете ложную на-
дежду.

Зря, зря, зря...
Как бывает уютно с чув-

ством бессилия. Ты ничего 
не можешь. Расслабься.

Но беспокоило что-то упря-
мое внутри. Мордовская по-
ловинка моей крови?

ПРОКЛЯТОЕ МЕСТО
Жители 300-летнего Ста-

рого Синдрова, по легенде, 
люди не простые. Прокля-
тые. Однажды в деревне стали 
помирать мужики - причем 
исключительно юноши. И 
чтобы спастись от прихода 
бабьего царства, крестьяне 
прорыли под рекой Сивинь 
ход (так велела местная кол-
дунья) и переселились на дру-
гой берег.

Мор прекратился, а Синд-
рово три столетия ничего не 
брало. Ни царские налоги, 
ни сталинские, ни голод, ни 
раскулачивание. Стояла де-
ревня, словно заговоренная, 
обороняясь от мира колючей 
репутацией. Пройдет рядом 
Степан Разин или Емелька 
Пугачев - мстительные синд-
ровцы тут же чиновникам ви-
лы в бок, и за разбойниками 
(только пугачевцы были в се-
ле четыре раза, да и вообще 
Мордовия бунтовать любила, 
в Саранске даже единствен-
ный в России памятник ата-
ману Емельке постави-
ли - иллюзии народной 
справедливости).

В начале 30-х восстали 
сельчане и против боль-

шевиков, когда из-за прод-
разверстки начался голод. 
И хотя до 60-х народ жил в 
глиняных домах, крытых со-
ломой, школа в Старом Син-
дрове уже была удивитель-
ной. Передовой. Сюда ездили 
педагоги из других регионов - 
изучать опыт «малокомплект-
ного» обучения.

В СССР тогда только об-
наружили, что небольшие 
классы - вовсе не минус, а 
неизученный плюс. Учитель 
не тратит треть урока на на-

ведение дисциплины, а 
потом еще треть - на под-
тягивание ленивых тро-
ечников к скучающим 
отличникам. Здесь каж-
дый ученик - под кон-
тролем - на «камчатке» 
не заснешь.

Но подкосил упрямое 
Старое Синдрово вовсе 
не буйный XX век. А сы-
тый XXI.

Началось с местного 
колхоза имени Стали-
на, который, похоже, 
тоже прокляли. Что только 
с бедолагой не делали. Как 
не реорганизовали, сколько 
сотен казенных миллионов 
не вливали, а заканчивалось 
одинаково - разорением.

Синдровцы уже сбились со 
счета - сколько банкротств 
пережил их колхоз. То ли 
пять. То ли семь (Сталин, 
уверен, с удовольствием рас-
стрелял бы надругавшихся 
над его грозным именем). И 
все по одной схеме - как толь-
ко в хозяйстве заканчивались 

деньги, работников просили 
писать «по собственному» 
(чтобы не платить компен-
сации), затем от государства 
приходил спасительный 
«транш» - и мужиков нани-
мали снова…

На днях хозяйство опять 
благополучно обанкротилось, 
и с каждым витком этой про-
хиндиады все слабее деревня, 
все малолюднее.

В конце концов заболела 
и, как всем казалось, вечная 
школа.

НАГЛОЕ СЕЛО
В 2014-м власти ополчились 

на Старое Синдрово, хотя 
училось там, по местным мер-
кам, немало - 45 учеников.

Не то что бы решили убить 
школу вдруг. Похоже, что 
решили - пора. Накопилась 
недостача на 19 миллионов 
рублей - сюда входила исчез-
нувшая техника, аппарату-
ра, даже мебель (приемочный 
акт есть в распоряжении ре-
дакции). Да и школьное хо-
зяйство, как оказалось, де-

ло выгодное - при условии, 
если ремонтировать школу 
руками родителей, а день-
ги списывать как на капре-
монт… В общем, процеду-
ра «усыпления» школы как 
ненужного свидетеля была 
типовой.

Но село вдруг ожило. 
Вцепилось в свои старые 
парты...
Представляете досаду лик-

видаторов? «Какой смысл?!»; 
«Пусть умрет то, чему вышел 
срок»; «Вот зачем услож-
нять?»

Действительно, расслаби-
лось бы Синдрово, как все 
нормальные села, начало бы 
возить детей учиться в рай-
центр. А лучше - съехали бы 
люди из бесполезной деревни 
вообще. Тихо было бы. Хоро-
шо. Разумно.

Без этого его вечного: 
«Врешь - не возьмешь».

Но в селе, как назло, воз-
никло «родительское сопро-
тивление», которое попорти-
ло кровь районным властям.

- Потому что возить детей 
далеко! - говорит одна из ро-
дильниц. - 30 минут на мак-
симальной скорости. А у нас 
осенью и зимой - темень, го-
лолед. А детей у меня трое. 
Представьте себя на моем 
месте! Вы бы их отпустили?! 
У нас же большое здание, 
прекрасные учителя, у детей 
нормальный режим жизни!

- Я просто тогда уеду отсю-
да, - в сердцах пообещал отец 
пятиклассника. - У сына сла-
бое здоровье, он не выносит 
дорогу. Уеду в Саранск.

- Мы все уедем! - отвечают 
родители на мой вкрадчивый 
вопрос: «Зачем упрямиться?»

И, похоже, уедут. Они мо-
гут проиграть войну, которую 
ведут 10 лет…

Урок
Ли

чн
ый

 а
рх

ив
 В

ла
ди

ми
ра

 В
ор

со
би

на

Вл
ад

им
ир

 В
О

РС
О

БИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Обитатели Старосиндровской 
школы прикатили 
на встречу с журналистом «КП» 
на мотоциклах. 
Они верят, что все у них 
будет хорошо. Каникулы же!

ведение дисциплины, а 
потом еще треть - на под-
тягивание ленивых тро-
ечников к скучающим 
отличникам. Здесь каж-отличникам. Здесь каж-
дый ученик - под кон-
тролем - на «камчатке» 

Но подкосил упрямое 
Старое Синдрово вовсе 
не буйный XX век. А сы-

Началось с местного 
колхоза имени Стали-
на, который, похоже, 

ДОСЛОВНО
Владимир ПУТИН:

«Такие же ситуации складыва-
ются у нас в сфере образования 
там, где проживает небольшое 
количество граждан, где закры-
тие школы ведет к окончательной 
деградации населенного пункта. 
Если мы все это будем закрывать, 
у нас география страны будет ме-
няться! Это проблема страны с 
большой территорией».

Обозреватель «КП» обнаружил на въезде в село стелу - 
признание в любви к Старому Синдрову. 
Почему же тогда люди отсюда уезжают? Деревне жить      до школьного звонка
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А развязал ее, кстати, экс-
министр лесного хозяйства 
Мордовии (когда был главой 
района) Юрий Медянкин. 
Яркая личность. Сейчас его 
перевоспитывают на Ямале - 
отбывает 7 лет за взятки.

Но в 2014 - 2016 годах все-
сильный Медянкин вел из-
нурительную войну со шко-
лой, и нес… унизительные 
потери.

Родители, получив в свои 
ряды юридически подко-
ванного бывшего военного 
(экс-начальника тыла одной 
из частей) Сергея Ермакова, 
методично отбивали у чинов-
ников школу в судах, отбра-
сывая противника.

Иногда получалось эффек-
тно. Например, школа выи-
грала дело о защите девочки 
Иры Бородкиной, которая 
два часа добиралась до класса 
пешком из лесной деревни. 
Верховный суд Мордовии 
постановил: главу района 
оштрафовать на 60 тысяч, 
транспорт девочке выделить.

Но власти отомстили - 
«реорганизовали» школу в 
филиал более крупной - в 
райцентре. Так село потеря-
ло старшие классы. И хотя 
выиграло потом все суды - 
ничего не изменилось.

Окончательное решение за-
крыть школу вообще и тем 
самым выдернуть родитель-
скую занозу из нежного тела 
местной администрации со-
зрело зимой 2022-го…

Тогда в классах упала тем-
пература, батареи остыли, 
родители бросились по ин-
станциям… И когда на мест-
ных чиновников сверху при-
крикнул прокурор: «Что там 
у вас там опять?!» - их терпе-
ние лопнуло. К ногтю наглое 
село!

Но в этой, казалось бы, 
кристальной, как детская 
слеза, истории случился сбой.

ЖАЛОБНАЯ ГОРА
В администрации района 

передо мной водрузили гору 
из жалоб на учителей, на тех-
ническое состояние здания…

Я сначала было решил, что 
это типовой компромат…

- Это писали не мы! - вос-
кликнула замглавы по соци-
альным вопросам Светлана 
Лазебная. - Это те родители, 
кто сейчас протестует.

- Зачем? - изумился я.
- Наверное, чтобы свою же 

школу закрыть, - простонала 
администрация. - Родители, 
считайте, ее и закрыли…

КАК РОДИТЕЛИ ЧУТЬ ВСЕ 
НЕ УГРОБИЛИ

Любой учитель знает: 
страшнее самого «бандит-
ского» класса - родительское 
собрание. Заведется среди 
мам-пап-бабушек-дедушек 
пассионарий «Яжемать» - 

и все. Школа 
превращается в 
«Дом-2».

Вот и пару лет на-
зад поднаторевшие 
в судебных войнах 
с чиновниками ак-
тивисты вдруг об-
рушились на... учи-
телей. Педагогам 
досталось за их 
несовершенство. 
Кто-то, мол, не 
умел обращаться 
с электронными 
досками, кто-то 
груб, кто-то вооб-
ще «токсичен» (не 
здоровается с кем-
то из родителей). И 
скоро чиновники 
получили подарок - 
папку жалоб из про-
клятой деревни.

И пошли проверки одна за 
другой…

- Вот вам пример: сидим 
на уроке, слушаем учитель-
ницу, - гневается замглавы 
района Лазебная. - А она не-
правильно объясняет, непра-
вильно вопросы задает… И 
знаете, чем кончилось?! По-
сле урока подходит девочка, 
и чуть не плачет: «Не нака-
зывайте нашу учительницу, 
пожалуйста!»

- Представляете уровень не-
профессионализма?! За них 
даже дети просят! - кипела 
чиновница, не понимая, чего 
я так блаженно заулыбался…

А я вспомнил сельскую 
школу, где сам служил учи-
телем. Представил: дети. За 
меня. Просят. Нет. Такой 
любви я не заслужил…

- Любовь к учителю, - мечта-
тельно вздыхаю. - Редкость…

Но все утряслось. Беспо-
койные родители, отправив 
детей учиться в район, через 
пару месяцев успокоились - 
вернули в деревню. Уровень 
обучения в Старом Синдрове 
оказался выше (виват образо-
ванию в маленьком классе, 
где в телефоне не посидишь), 
да и дружные дети не хотели 
друг с другом расставаться.

- Мы тут кулаки! - сообщает 
семиклассница.

- Это как?
- У нас в классе две девоч-

ки и три мальчика, и мы все 
друг за друга! Как пальцы на 
руке! - показывает кулачок.

Но папочка-то с жалобами 
никуда не делась. В январе 
объявили о процедуре закры-
тия школы.

Основания, шепнули мне в 
районе, теперь еще серьезнее. 
Насквозь дотационная Мор-
довия, мол, пообещала феде-
ральному центру подтянуть 
пояса и сократить малоком-
плектных школ побольше.

Нет денег ни на «кулачки», 
ни на хитрое сельское инди-
видуальное образование, где 
один учитель на двух учени-

ков, ни на другие сентимен-
тальные излишества…

- Надо жить по сред-
ствам! - говорили мне. А в 
Старом Синдрове тратят в 
4 раза больше, чем положе-
но - 420 тысяч рублей в год 
на ученика.

А сколько таких школ по 
Руси? По-бухгалтерски, 
страшно представить!

- Но как объяснить, что лю-
ди нерентабельны? - смотрю 
мрачно в окно кабинета главы 
района. Окно отвечало тем 
же. - Как объяснить детям? 
И сколько тогда стоит их бу-
дущее в рублях?

Мы долго молчали.
- Вы когда собираетесь в 

Синдрово? - спросил глава.
- Завтра днем, - отвечаю.
Не ожидал подвоха. Рас-

слабился…

«МАЛО РОЖАЕМ»
К моему приезду в селе был 

наведен железный порядок. 
Чувствовалась рука район-
ного главы Волкова.

Утром администрация при-
была чуть ли не в полном со-
ставе. Дети (они хотели меня 
встретить) разогнаны по до-
мам, с отловленными родите-
лями проведены беседы.

- О чем, - шепчу родитель-
нице, - говорил глава?

- Велел, чтобы мы рожали 
больше, - шепчет. - Не до-
статочно, говорит, рожаем…

А в этот момент Волков 
громко размышлял - как бы 
прекратить наметившееся 
безобразие? А еще - имеют 
ли право родители общаться 
с журналистом в казенном 
учреждении? И если выгнать 
всех на улицу, не станет ли 
это митингом?

Стоим. Я - озадаченно. Ро-
дители - зло.

Стороны, судя по свирепым 
взглядам, знают друг друга от-
лично.

Все идеи, как спасти шко-
лу - привезти из соседних сел, 
например, из деревни Сивинь 
два десятка учеников (в Си-

вини тоже закрывают классы, 
а Синдрово тут, рядом), не 
рассматриваются.

Война.
Деревенские пошли еще на 

одно вероломство - на рефе-
рендуме о закрытии школы 
они, разбойники, поломали 
бюрократическую машину! 
Машине этой было не важно - 
за деревня или против (по за-
кону голосование что-то вро-
де ненужной консультации), 
необходим был сам факт
голосования. Но население 
единодушно сорвало рефе-
рендум. Достаточно было по-
ставить галочку хоть одному 
жителю (!), например, главе 
села, но никто не решился. 
Никто не посмел пойти про-
тив воли грозной деревни.

И районная прокуратура, 
уверен, с величайшим удо-
вольствием сообщила вла-
стям о сомнениях в закон-
ности действий чиновников...

Но глава района Иван Вол-
ков 1 июля может подписать 
уведомление о закрытии 
школы. И тогда все…

САНОВНЫЙ ЗЕМЛЯК
Бывший мэр Саранска, 

член Совета Федерации Петр 
Тултаев для деревенских, ста-
росиндровских просто Петя.

- Петр я там, конечно, для 
стариков, - говорит мне се-

натор. - Сядешь на скаме-
ечку, кто-то подойдет, ты к 
кому-то подойдешь - спро-
сишь. Расскажут мудрое, 
правильное и такое глубо-
кое, что ни в какой Москве 
не услышишь.

Я и не знал, что сенатор из 
этого села. Но фото Пети, 
большое, словно оберег, ви-
сит в холле школы, которую 
Петр Николаевич окончил 
в 1978 году.

- Не простая и больная 
тема, - вздыхает Тулта-
ев. - Здесь две правды. Од-
на - большие расходы на 
содержание огромного по-
лупустого здания с малым 
количеством учеников и 
вторая - нежелание жите-
лей принять это…

Сенатор дипломатичен. 
Как раз приехал в село, наве-
стить родителей на кладбище. 
И люди бросились к нему со 
своей правдой.

И только очень высокий 
чиновник одного из мини-
стерств попросил меня оста-
вить его имя в тайне. Но 
наконец-то сказал то, что 
давно хотел. Он тоже мучил-
ся вопросом священника: «Не 
воюешь ли ты с ветряными 
мельницами?»

- И мне говорят - мало лю-
дей, мало денег, - хмурился 
он. - Так если закрыть шко-
лу - разве детей больше поя-
вится? Нельзя заботиться о 
демографии, закрывая шко-
лы. Так убивается надежда 
на будущее. Разве приедут в 
село молодые люди, если там 
ни больниц, ни школ? Зачем 
рубить с плеча?!

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО?
Дети, дождавшись отъез-

да чиновников, вернулись 
ко мне в школу. Сами. По-
деревенски. С грохотом. 
На мотоциклах, почти все 
из 24.

- Скажите на камеру что-
нибудь? - предложил я.

- Оставьте нашу школу 
нам! - крикнули. И укатили 
в горизонт. Счастливые. Уве-
ренные, что все будет хорошо.

Каникулы же!
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Классы в сельской школе чистые и ухоженные. А учиться некому?

Под ударом 
родина Овечкина

Когда верстался номер, пришла новость из мордовского села 
Шокша, откуда пошли предки знаменитого хоккеиста Александра 
Овечкина (был у меня репортаж «Сашка-то наш, в деда пошел - боль-
шой и добрый»). Там такое же типовое горе - с 1 сентября закрывают 
школу. 26 учеников учатся в аварийном здании, которое местные 
латали четверть века. И латали бы дальше, да местные многодетные 
матери ошиблись. Потребовали от властей капремонта. И сильно 
пожалели. Потому что чиновники посчитали и решили  - дешевле 
школу закрыть. И возить детей в район. Самое удивительное, что 
убивают село уникальное - только здесь сохранился особый диа-
лект эрзянского языка (говорят, что шокша  - вообще отдельный 
народ). А значит, рискует исчезнуть не только деревня, но и малая 
народность России.

P. S.

Деревне жить      до школьного звонка
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Какой пролив соединяет 
Охотское море с Тихим 
океаном? 8. Контракт на 
честном слове. 9. Капель 
из заложенного носа. 10. 
Космонавт на скамейке за-
пасных. 12. Памяти кого 
из великих артистов посвя-
щен мультсериал «Возвра-
щение в Простоквашино»? 
15. Что дают из «катюши»? 
16. Жертва расизма. 17. 
Легендарная певица ... 
Русланова. 20. Иранец 
прежних дней. 21. Из-за 
чего товар сметают с по-
лок? 23. Где промышляют 
грибники? 24. Фиксатор 
для укладки. 26. «Над то-
бой летят журавли». 27. 
«... надежнее, но я люблю 
бороться с волнами». 28. 
Ориентиры для таксиста. 

29. Что затевают с целью 
обнаружить? 30. Чем гусар 
в бою размахивал? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ти-
бетская религия. 2. Доска 
для опалубки. 3. Путеше-
ствие на МКС. 5. Устный 
циркуляр. 6. Кому навре-
дила Далила? 7. Дебют-
ный для Любови Полищук 
фильм «... и Скворец». 11. 
Политик без полумер. 13. 
Катализатор урагана. 14. 
Символ распятия. 18. За-
главный герой вестерна 
Квентина Тарантино. 19. 
Какая руническая татуи-
ровка призвана помешать 
своему хозяину сбиться со 
своего пути? 20. Маэстро 
флирта. 22. Чувство от пе-
реедания соленостей. 25. 
Литературная находка. 27. 
Кто служит злу?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Бус-
соль. 8. Уговор. 9. Насморк. 10. Дублер. 12. Табаков.
15. Залп. 16. Негр. 17. Лидия. 20. Перс. 21. Ажиотаж.
23. Бор. 24. Лак. 26. Днепр. 27. Берег. 28. Адрес. 
29. Поиск. 30. Сабля. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Буддизм. 2. 
Горбыль. 3. Полет. 5. Указание. 6. Самсон. 7. Лира. 
11. Радикал. 13. Ветер. 14. Крест. 18. Джанго. 19. 
Компас. 20. Повеса. 22. Жажда. 25. Перл. 27. Бес.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Леопардовый купальник 
с плотной посадкой и высокой 

линией бедра - сильное утверждение. 
Аксессуары здесь не случайны: 
солнцезащитные очки в стиле cat-eye + платок 
в тон + газета в руках = образ с характером. 
Леопард не требует дополнительных узоров 
вокруг. Если хотите добавить цвет, делайте это 
через аксессуары: пляжная сумка, парео 
или сандалии цвета хаки или шоколада. 
Идеальная укладка под такой образ - 
мягкие локоны с эффектом соленой воды 
и легкий бронзер по скулам.

В жизни - как в природе: 
«Умеющим только ползать 
без яда не обойтись»…

�  �  �
Если бы не было им-

портных товаров, мно-
гие люди не знали бы 
географии.

�  �  �
Полицейский отчет: «На 

теле жертвы были обна-
ружены синяки и ссадины 
размером с трех- и пятико-
пеечную монету, на общую 
сумму три рубля двадцать 
копеек.

�  �  �
У каждого мужчины 

должна быть вторая 
половинка, потому что 
первая - то на работе, 
то устала, то голова бо-
лит...

�  �  �
Опытная женщина может 

сделать от 27 до 36 выво-
дов в секунду.

�  �  �
Немецкая семья раз-

гадывает кроссворд:
- Любимый в России 

суп на основе свеклы, 

красного цвета, 4 бук-
вы, последняя буква 
schtsch?

�  �  �
Мы привыкли, что  любовь 

- это то, что делает нас че-
ловеком. Оказалось, нет, 
умение найти все картинки 
со светофорами - вот что 

делает нас человеком.
�  �  �

Тяжело в деревне
Летнею порой.

То зарой картошку.
То опять разрой.

 �  АНЕКДОТЫ

Наталья 
ДАНИЛОВА, 

33 года, 
Екатеринбург:
- Региональный 

директор 
фитнес-центров. 
Пропагандирую 
здоровый образ 
жизни, любовь 
к себе, активно 

участвую в развитии 
проектов помощи 

детям-сиротам  
и нуждающимся 

семьям, призываю 
молодежь 

к здравому 
смыслу, труду 

и восстановлению 
института семьи.

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной с «КП»!

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

 2692
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облачно пасмурно

дождь снеггроза

ясно

ночью днем
Владивосток +18°…+20° +21°…+22°
Находка +18°…+20° +23°…+25°
Уссурийск +18°…+20° +29°…+31°
Астраханка +19°…+21° +28°…+30°
Терней +16°...+18° +19°...+21°

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма - 760)
Относительная влажность 
воздуха - 78% (норма - 69%)
Ветер - южный,  
             3-5 м/с

Восход - 05.36   Луна
Закат - 20.55     растет

Прогноз погоды на завтра, 28 июня


